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ФЕСТИВАЛЬ КРОВАВЫХ КРАСОК
Взрыв, причины которого устанавливаются,  

и возникший пожар ранили  
более 500 посетителей аквапарка
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ГДЕ БАРАК, ТАМ  
И ОДНОПОЛЫЙ БРАК 

Моя подруга — лесбиянка. Нет, это не каминг-
аут, мы не лесбийская пара, она не мой бойф-
ренд, то есть герлфренд, то есть секс-партнер, 
а просто подруга в первичном смысле этого сло-
ва. В том самом, что и «голубой вагон», который 
«бежит-качается», и горшочек золота, что зарыт 
на конце «радуги». То есть в самом естественном. 
Натуральном. 

Подруга моя прелестна. Тому есть основа-
ние — за своей внешностью она следит фана-
тично. «Это вам, натуралам, — говорит, — легко, 
вас много! А среди наших выбор невелик, необ-
ходимо соответствовать». У подруги есть дочь, 
рожденная в браке. Чтобы родить ребенка, она, 
будучи лесбиянкой, стала натуралкой, потом би-
сексуальной, потом брак окончательно треснул 
(не по причине ориентации), и она снова стала 
лесбиянкой. Все очень сложно у представителей 
секс-меньшинств. 

В общении подруга ничем не отличается от 
других женщин, только иногда может вдруг сказать: 
«Ты заметила, какая у нее грудь?» — «У кого?» — «Ну 
у женщины, что сейчас прошла мимо». Наверное, 
по гамбургскому счету я заметила. То есть если 
бы женщина, что прошла мимо, не имела груди 
вообще, я бы подумала, что прошел мужчина. Но 
не более того. Еще моя подруга влюбляется так 
часто, что бабочкам в ее животе приходится вы-
лупляться прямо из яиц, минуя стадию гусеницы. 
Но уверяет, что если найдется женщина, которая 
«родит ей ребенка», то она готова на брак. Хотя 
ехать регистрировать его в США, даже если им 
на основании ориентации дадут грин-карту, не 
собирается. Потому что здесь у нее хорошее выс-
шее образование и высокооплачиваемая работа, 
у ребенка отличная школа, а там придется пять, а 
то и семь лучших лет жизни потратить на адапта-
цию, а это глупость. И вообще жизнь не состоит 
из одного только секса! 
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ВИКТОР СУХОРУКОВ:  
«НИКОГДА ИСКУССТВО НЕ СТОЯЛО  
ЗА ЗАБОРОМ У ГОСУДАРСТВА» 
Известный актер — о политике, о санкциях,  
о холостяцкой жизни

Священники, красные 
знамена, полиция, депута-
ты, опирающиеся на палки 
бабушки в платочках, мо-
лодые люди с камерами, 
дети — достаточно 10-се-
кундной хроники с места 
противостояния тех, кто 
за либо против закладки 
храма в парке Торфянка 
на северо-востоке сто-
лицы, чтобы перефрази-
ровать классика: каждая 
несчастливая стройка не-
счастна по-своему — это 
точно. Буквально стенка на 
стенку граждане стоят уже 
третью неделю. Значитель-
ная часть лосиноостровцев 
категорически не хотят, 
чтобы место для прогулок 
прямо под окнами их домов 
заняли каким угодно фун-
даментом, и ссылаются на 
серьезные нарушения, с 
которыми были проведены 
публичные слушания. Во 
втором лагере, объединив-
шем православных активи-
стов с разной пропиской, 
в упрямстве несогласных 
усматривают ни много ни 
мало проявление «мирово-
го зла», в том числе борьбу 
с христианством и русским 
миром, происки либералов 
и майданные технологии. 
Корреспондент «МК» побы-
вал на месте событий.
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ГОТОВА ЛИ 
ВСПЫХНУТЬ  
ТОРФЯНКА?

Жители Лосиноостровского 
района Москвы круглосуточно 

дежурят в парке, чтобы  
не допустить строительства храма

В очередной раз провали-
лась попытка достигнуть со-
глашения между Еврогруппой и 
Афинами относительно условий 
предоставления Греции финан-
совой помощи. Греческий пре-
мьер Алексис Ципрас предло-
жил провести референдум. На 
голосование, которое должно 
пройти 5 июля, будет вынесен 
вопрос, принимать или нет про-
ект соглашения, выработанный 
Еврокомиссией, Европейским 
центральным банком и Между-
народным валютным фондом. 
Ципрас надеется, что греки ска-
жут «нет». Тогда Грецию ждет 
дефолт. 

У российского туриста воз-
никает несколько вопросов: сто-
ит ли отдыхать в этой стране; 
а что делать, если уже купил 
путевку; брать с собой поболь-
ше налички или надеяться на 
местные банки? «МК» попытался 
разобраться в этой ситуации 
и дать советы потенциальным 
отдыхающим.
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ТУРЫ В ГРЕЦИЮ НА ГРАНИ ДЕФОЛТА
Стоит ли отдыхать на Эгейском полуострове,  станет понятным 

после референдума 5 июля
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Более полутысячи человек по-
лучили травмы разной степени тя-
жести в результате взрыва и пожара 
на дискотеке в аквапарке Formosa 
Water Park в тайваньском городе 
Синьбэе. Причиной взрыва стало 
некое порошкообразное вещество, 
распыленное в воздухе, сообщают 
тайваньские спасатели. Речь, впро-
чем, идет не о теракте, — в траги-
ческий вечер 27 июня в аквапарке 
проходил фестиваль красок Color 
Play Asia, в ходе которого участ-
ники обливаются красками и рас-
пыляют их в воздух и друг на друга. 
Возможно, именно 
это стало причиной 
несчастья. 
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 на сайте 

  

Неофициальные итоги 
37-го ММКФ

ЭФФЕКТ 
ОТСУТСТВИЯ

Московский меж дународный 
кинофестиваль — редкая аномалия, 
достойная умов и трудов масштаба 
Фридриха Ницше и Зигмунда Фрейда. 
За неимением ни того, ни другого нам 
остается только прибегнуть к сухому 
перечислению уникальных возмож-
ностей, которые нынешний ММКФ сна-
чала предоставил своим зрителям, а 
потом сам же и упустил. Главная из 
них — выдающийся фильм Алексан-
дра Миндадзе «Милый Ханс, дорогой 
Петр», на который жюри фестиваля 
демонстративно не обратило никакого 
внимания. 
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ЧЕМ БУДУТ ЛЕЧИТЬ 
ТУТАНХАМОНА
«МК» выяснил подробности 
реставрации уникальной золотой маски

СМЕРТЬ В «ПОДАРОК»  
НА ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
Новые подробности страшного теракта 
на пляже в Тунисе

В КРЕМЛЕ ОБЪЯВИЛИ НАБОР 
ГОДОВАЛЫХ ОХРАННИКОВ

Охранять резиденции и 
прочие объекты, где бывает 
президент, будут отныне... 
немецкие овчарки. Собаки с 
вживленными внутрь чипами 
пройдут особую разведпод-
готовку. 

Как стало известно «МК», 
Федеральная служба охраны 
намерена приобрести деся-
ток немецких овчарок, каждая 
по 150 тысяч рублей. Высокая 
цена объясняется тем, что со-
баки должны быть не совсем 
обычные. Так, согласно тен-
деру, ФСО нужны овчарки в 
возрасте от года до двух, име-
ющие особые способности 
в разыскной или патрульной 
службе. В документе уточ-
няется, что каждая овчарка 
должна обладать выраженной 
аппортировочной, активно-
оборонительной, пищевой и 
поисковой реакциями. Среди 
обязательных требований — 
устойчивость нервной систе-
мы к стрессовым влияниям 
(звуковым и световым раз-
дражителям), контактность 
и социализированость. Под-
бирать собак будут опытные 

кинологи ФСО. При этом они 
проведут с кандидатами в че-
тырехногие президентские 
охранники ряд тестов. В их 
числе, к примеру, тест на без-
различие к выстрелам. Еще 
одна важная деталь — овчарка 
должна быть совершенно не-
привередливой в еде и приу-
ченной к сухому корму. 

ФСО утвердила пере-
чень пороков, болезней и 
недостатков, исключаю-
щих использование собаки 
в службе. В списке больше 
полусотни пунктов, в том чис-
ле «крайне сырая или облег-
ченная конституция» (проще 
говоря, худоба), чрезмерно 
провислая или горбатая 
спина, плохие зубы или от-
сутствие даже одного зуба, 
частичная потеря голоса, 
болезни, передающиеся по-
ловым путем. Не попадут на 
службу президента кастраты, 
крипторхи, стерилизованные 
суки. Зато те, кого отберут, 
получат чипы, новые клички 
и будут на полном государ-
ственном обеспечении до 
самой смерти. 

ЗАМЕСТИТЕЛЮ КОМАНДИРА 
ОМОНА ПРОСТИЛИ, ЧТО ЕГО 
БОЙЦЫ ХОДИЛИ «НАЛЕВО»

На скамье подсудимых ока-
зался один из руководителей 
железнодорожного отряда 
милиции особого назначения, 
совсем не по назначению ис-
пользовавший своих подчи-
ненных. Заместитель коман-
дира ОМОНа транспортного 
управления МВД России по 
Центральному федеральному 
округу отрядил своих бойцов 
выполнять роли инкассаторов 
у «теневых банкиров».

Как рассказал «МК» руко-
водитель 1-го отдела по рас-
следованию особо важных 
дел Московского межре-
гионального следственного 
управления на транспорте СК 
России Александр Ковальчук, 
незаконную деятельность 
омоновцев удалось выявить 
благодаря задержанию в ноя-
бре 2013 года группы «обналь-
щиков» с Люблинского рынка, 
занимавшихся незаконной 
банковской деятельностью. 
Злоумышленники работали 
без лицензии и переводили 
выручку от торговли на рын-
ке на различные счета, в том 
числе в Китай. «Черные бан-
киры» признались, что охра-
ну во время перевозки денег 

им обеспечивали сотрудники 
ОМОНа. В результате мате-
риалы по полицейским были 
выделены в отдельное про-
изводство, и вскоре стражам 
порядка пришлось дать объ-
яснения своим действиям.

Оказалось, что незаконной 
подработкой занимались под-
чиненные заместителя коман-
дира ОМОНа Олега Лобачкова. 
Десять блюстителей закона 
в рабочие дни выезжали на 
сопровождение и перевозку 
денег с Люблинского рынка. 
Правда, в это время поли-
цейские были без формы, и 
машины для поездки им пред-
ставлял заказчик услуг. 

Омоновцы занимались этой 
деятельностью с апреля по 
ноябрь 2013 года. Месячный 
гонорар за услуги составлял 
около 200 тысяч в месяц, и эту 
сумму Лобачков делил на всех 
своих подчиненных. Сам он 
за весь период подработки 
получил не менее 140 тысяч 
рублей. Как сообщили «МК» 
в Люблинском суде, были 
учтены награды Лобачкова и 
его безупречная репутация. 
Офицеру дали 1 год условно 
и тут же амнистировали.

СЫНОВЬЯ ГУБЕРНАТОРА  
И БИЗНЕСМЕНА РАЗБИЛИСЬ  

ОБ АКВАПОДУШКУ

Сын прези-
дента Москов-
ской ассоциа-
ции деятелей 
игорного биз-
неса Игоря Бал-
ло 26-летний 
Талья Балло и 
его друг 23-летний 
Игорь Есиповский, 
сын бывшего губер-
натора Иркутской области, 
разбились в субботу на «Пор-
ше-911» на улице Большая 
Якиманка. Мощный спортив-
ный автомобиль занесло на 
мокрой от дождя трассе.

Как стало известно «МК», 
авария произошла у дома 27. 
Игорь Есиповский, управляя 
своей темно-синей «Порше 
911 Турбо», двигался в сторону 
Кремля со скоростью около 
150 км/ч. В какой-то момент 
машину завертело, и Игорь 
не справился с управлени-
ем. На полном ходу иномарка 
врезалась в мачту городского 
освещения. Погиб также Та-
лья Балло, который находился 
в машине на пассажирском 
сиденье.

— Талья погиб прямо в час 
после своего рождения. Ро-
дился он в шесть тридцать 
утра 27-го, а погиб — в 7.20, 
— рассказал «МК» отец Тальи 
Игорь Балло, президент Мо-
сковской ассоциации деяте-
лей игорного бизнеса.

Балло-младший много за-
нимался спортом, 4 раза в 
неделю посещал спортзал, 
хорошо играл в большой тен-
нис и много плавал. Также он 
любил машины, увлекался 
автодизайном. Последние 
шесть лет Талья проработал 
во Внешэкономбанке. Его 
отец особо подчеркнул, что 
сын получил образование в 
России. 

— В пятницу около полуночи 

он ушел из 
дома к друзьям 
— обсудить 
предстоящий 
день рожде-
ния. Скорее 

в с е г о,  о н и 
встретились, 

посидели, но не 
пили — максимум 

кальян на 10 человек 
выкурили. Игорь и Талья 

дружили довольно давно. 
Примечательно, что Есипов-
ский уже несколько лет водил 
спортивный «Порше». Друзья 
говорят, что оба молодых че-
ловека очень следили за ма-
шинами, всегда проверяли 
их техническое состояние. 
Правда, на этом же «Порше» 
Есиповский уже попадал в 
аварию. В 2011 году в Старо-
конюшенном переулке он 
превысил скорость, пересек 
сплошную линию разметки и 
протаранил «Ниссан». Тогда 
женщина-водитель отсудила у 
него почти 165 тыс. рублей.

— Я думаю, в этом ДТП вино-
вата судьба. Дорога после до-
ждя была мокрая, и создалась 
акваподушка на сцеплении 
между дорогой и колесами. 
В итоге на этой воде машина 
просто летела. Там бы ско-
рость сбросить… Да доста-
точно было за руль один раз 
дернуть — и все, автомобиль 
начало крутить. С управлени-
ем в такой ситуации сложно 
справиться, — добавил отец 
Балло.

А близкие Есиповского 
вспоминают, что семью слов-
но преследует злой рок. Отец 
молодого человека, Игорь 
Есиповский-старший, погиб 
в должности губернатора Ир-
кутской области в авиаката-
строфе. 10 мая 2009 года его 
вертолет потерпел крушение 
в 80 км от Иркутска.

ТЮРЕМЩИКИ НЕ ПОЗВОЛЯТ 
ВОЛЬНЫМ ПЕДОФИЛАМ 
ПРОСПАТЬ ПРИЕМ ВРАЧА

Ежедневно отводить чуть 
ли не за руку людей, страдаю-
щих сексуальными расстрой-
ствами, в психиатрическую 
больницу станут тюремщики. 
При этом сотрудники ФСИН 
обязаны будут дважды в ме-
сяц справляться у врачей, как 
идет лечение.

Как стало известно «МК», 
Минюст подготовил про-
ект порядка осуществления 
уголовно-исполнительными 
инспекциями контроля за 
отдельными категориями 
осужденных. Речь идет о 
людях, которые совершили 
преступления против половой 
неприкосновенности и при-
знаны психически больными. 
По закону суд может назначить 
им амбулаторное или стацио-
нарное принудительное на-
блюдение и лечение. Как раз 
в тех случаях, когда человек 
остается на воле, но обязан 
посещать больницу, и сложнее 
всего проконтролировать про-
цесс терапии.

Инспекторы обязаны будут 
ежедневно звонить таким 
людям, чтобы убедиться, 
что они не проспали, не про-
гуляли посещение доктора. 
Регулярно сотрудники ФСИН 
будут писать запросы в ме-
дучреждение и посещать его, 
чтобы удостовериться: подо-
печный не пытался избежать 
принудительного заявления. 
Кроме того, инспектор должен 
обращаться в МВД, дабы вы-
яснить, не совершил ли «кли-
ент» правонарушения. Сама 
больница обязана информи-
ровать ФСИН, если пациент 
не появляется больше трех 
дней. После этого тюремщи-
ки начнут его поиски. Когда 
человека найдут, инспектор 
проведет с ним беседу и вы-
несет предупреждение. После 
второго такого случая ФСИН 
будет ходатайствовать перед 
судом о том, что человека 
перевели с амбулаторного на 
стационарное лечение, при-
чем в закрытое учреждение. 

РАЗОБРАТЬСЯ В ПОЛЕЗНЫХ И ВРЕДНЫХ ТОВАРАХ 
ПОМОЖЕТ ПРИНЦИП СВЕТОФОРА

Указывать разными цве-
тами на этикетах продуктов 
вредные, нейтральные и по-
лезные компоненты могут 
обязать производителей в 
скором времени. А состав 
шампуней и кремов бизнес-
менам индустрии красоты 
придется писать только на 
русском языке. 

Как стало известно «МК», 
такая идея по изменению 
состава этикеток и упаковок 
появилась на портале «Рос-
сийской общественной ини-
циативы». Если предложение 
наберет 100 тысяч голосов от 
граждан, его будут обязаны 
рассмотреть профильные 
чиновники. 

Если идея будет одобре-
на, этикетка любого продукта 
питания превратится в свето-
фор. Вредные ингредиенты 
раскрасят красным цветом, 

нейтральные — синим, а по-
лезные — зеленым. Кроме 
того, производителей могут 
обязать расшифровывать 
всё, что скрывается за бук-
вой Е. По мнению авторов 
инициативы, разобраться в 
таинственных зашифрован-
ных добавках под силу хи-
мику, но никак не простому 
покупателю. Ну а состав на 
косметической продукции 
предлагается прописывать 
только на русском языке. Так, 
каждый покупатель сможет 
без труда вычислить, на ка-
кой строчке спрятался за-
ветный экстракт ромашки, 
о котором кричит лицевая 
сторона флакона. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует руководи-

тель общественной органи-
зации «Правда о еде» Денис 
РАКША:

— Цветная маркировка при-
нята в большинстве европей-
ских стран. Там есть градация 
красный–желтый–зеленый. 
Это действительно помогает 
потребителю разобраться в 
том, насколько продукт мо-
жет быть потенциально по-
лезен или вреден. Но этого 
мало. Нужно также, чтобы 
вместо привычных белков, 
жиров и углеводов произ-
водители подробно писали, 
что это за жиры: насыщенные 
или ненасыщенные. С угле-
водами то же самое: есть 
простые — вредные, а есть 
сложные — полезные. Коды Е 
расшифровывать смысла я 
не вижу. То, что попадает 
в легальный продукт, и так 
безвредно и разрешено. 
А запрещенных компонен-
тов производитель и так не 
укажет.

АВТОМОШЕННИКИ ЗАБРАСЫВАЛИ 
ЖЕРТВ КОНФЕТАМИ 

Конфетами чупа-чупс бом-
бардировали своих жертв 
дорожные бандиты, которых 
удалось задержать на днях 
сотрудникам Московского 
уголовного розыска.

Как стало известно «МК», 
«работали» злодеи почти пол-
года в Северном, Восточном, 
Северо-Восточном и Северо-
Западном округах. Особен-
но часто местами их «охоты» 
становились Дмитровское и 
Осташковское шоссе, ули-
цы Свободы и Василия Пе-
тушкова. Обычно в машину 
жертвы кидали конфету, ко-
торая создавала звук удара, и 
складывалось ощущение, что 
произошло мелкое ДТП. Ког-
да водитель выходил разби-
раться, злодеи внушали ему, 
что в результате удара на их 
машине «БМВ-740» черного 
цвета (также они выезжали 
на «дело» на «Хендай Экусе» 
и белом «Лексусе») разбито 
зеркало со встроенной доро-
гой видеокамерой. 

Также действовали афе-
ристы и по другой схеме. Они 
ехали на недорогой иномарке 
и вели машину жертвы до ме-
ста, где на обочине дороги сто-
ял черный «БМВ» с разбитым 
зеркалом. Затем водителя на-
чинали обгонять слева черная 
«Киа» или светлый «БМВ X5» 
преступников и вынужда-
ли прижиматься к обочине. 

После этого мошенники дей-
ствовали по отработанной 
схеме. Они звонили якобы 
сотрудникам кузовного цеха 
авторизованного сервиса, 
где якобы стоял на гарантии 
автомобиль, и сотрудникам 
ГИБДД. Мнимый инспектор 
сообщал жертве аферистов, 
что за оставление места ДТП 
виновника автоматически ли-
шат прав на 2 года. Но если 
авария обошлась без постра-
давших и водители не имеют 
претензий друг к другу, то он 
отменит вызов экипажа ДПС 
для оформления ДТП. Кстати, 
текст подельники аферистов 
произносили по подготовлен-
ным шпаргалкам. 

После этого мошенники 
предлагали заплатить жерт-
ве за «мирное разрешение 
ситуации» 150–250 тысяч 
рублей, но брали и 50–100 
тысяч рублей — в зависимо-
сти от того, сколько могли за-
платить жертвы. Например, 
17 марта инсценировка ДТП 
для водителя Honda-CRV, 
передвигавшегося по улице 
Юбилейной в городе Мытищи, 
принесла автоподставщикам 
250 тысяч рублей выручки. 
Задержали автомошенников 
— 34-летнего уроженца Гру-
зии Левана Ошекмашвили, а 
также москвичей Артура Сар-
кисяна и Романа Костина — на 
улице Мурановской. У злодеев 

изъяли две радиостанции, на-
ждачную бумагу, пять мобиль-
ников и пакет чупа-чупсов. 

По информации стражей 
порядка, ранее мужчины зара-
батывали кражами борсеток, 
а затем переквалифицирова-
лись в автоподставщиков. Все 
судимы за хранение наркоти-
ков и кражи. 

Пострадавших от действий 
мошенников просят звонить 
по телефонам: 8-495-694-
8980, 8-495-694-8506.

ЗАКАЗНЫЕ УБИЙСТВА ЗАПРЕТИЛИ 
РЕКЛАМИРОВАТЬ ДАЖЕ 

ПОНАРОШКУ
Рекламу заказных убийств 

признали незаконной чинов-
ники. Специалисты Феде-
ральной антимонопольной 
службы посчитали, что даже 
в шутку и для привлечения 
внимания нельзя призывать 
к насилию.

Как сообщили «МК» в ФАС 
России, поводом для раз-
бирательства стало сразу 
несколько случаев появле-
ния «креативной» рекламы в 
разных уголках страны. При-
чем объявления располага-
лись либо на зданиях, либо 
на транспортных средствах. 
Так, например, владелец ком-
пании, занимающейся натяж-
ными потолками, наклеил на 
служебную машину рекла-
му со словами: «Заказные 
убийства, шантаж, натяжные 

потолки». Сам он пояснил по-
том, что включил в список 
предлагаемых услуг тяж-
кие преступления, дабы 
просто привлечь внимание 
клиентов. 

Примечательно, что чер-
ный юмор не оценили многие 
россияне. В прокуратуру и 
ФАС поступило сразу не-
сколько жалоб, в которых 
люди уверяли: такая рекла-
ма может спровоцировать 
преступления. В антимоно-
польном ведомстве с жалоб-
щиками согласились. Соглас-
но вердикту ФАС, реклама 
признана ненадлежащей, 
поскольку побуждает к соуча-
стию в совершении убийств и 
шантажа, а также призывает 
к проявлениям насилия и же-
стокости.

Талья Балло.

Читайте 3-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

Никита Михалков 
накануне церемонии 
закрытия.
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ГДЕ БАРАК, ТАМ 
И ОДНОПОЛЫЙ 
БРАК 
c 1-й стр.

И вот в этом-то и заключается 
главный каминг-аут. 
Жизнь человека не должна вер-
теться вокруг его сексуальной 

ориентации. США и Европа своими криками 
об ущемлении прав секс-меньшинств, гей-
парадами, а теперь и законом о легализации 
однополых браков сделали этих совершенно 
обычных людей особенными. Американская и 
европейская пропаганда наложила на них — это 
в наше-то время! — клеймо униженных, угнетен-
ных. Это она вынуждает ненатуралов все время 
ходить под радужными флагами, как будто их 
жизнь — вечный марш-бросок по сексодрому. 
И когда я вижу, как на щит поднимают двух ста-
рушек, Робин Тайлер и Дайану Олсон, которые, 
оказывается, 46 лет боролись за легализацию 
однополых браков, что-то постоянно доказывая 
соседям, знакомым, родне, я думаю: «Зачем они 
это делали? На что ушла их жизнь? На борьбу 
за штамп в паспорте? Почему они просто не 
могли любить друг друга и наслаждаться этим, 

не привлекая свидетелей?»
И я думаю, что они могли. Просто их обма-

нули и заставили бороться за однополую рево-
люцию. Вместо того чтобы жить и радоваться не 
только ночи, но и дню. И я уверена, что главный 
смысл принятого сейчас закона о легализации 
однополых браков — не официальная повсе-
местная регистрация геев и лесбиянок между 
собой и, как следствие этого, возможность 
для них вести общее хозяйство, иметь общее 
имущество и вступать в права наследования. 
Все это можно юридически оформить и без 
брака: зарегистрировать совместное владение 
имуществом, написать нужное завещание — и 
ваши проблемы больше не проблемы. И ре-
бенка можно родить. Легко! Было бы желание. 
Смысл принятого закона в последовавшем 
за этим заявлении — защите американцами 
интересов секс-меньшинств по всему миру. 
И в первую очередь, надо полагать, в России. 
Где, по сути, сегодня полтора открытых гея на 
146 миллионов человек. 

...Кстати, кроме легализации однополых 
браков по всей территории США в этот же час 
не очень замеченной прошла другая новость: 
«Исламское государство» (ИГИЛ) разрешило 
секс с девятилетними». За это тоже, наверное, 
много кто боролся, и победил, и не скрывает 
теперь своей радости. Пока ИГИЛ не объявляло 
о намерении защищать это разрешение по 
всему миру. Видимо, сделает это чуть позже, 
когда наберет должный политический вес и 
поднакопит военной мощи. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ФЕСТИВАЛЬ 
КРОВАВЫХ 
КРАСОК 
c 1-й стр.

На фестивальную дискотеку при-
шло более тысячи человек, от-
мечают местные СМИ. По одной 
из версий, высказываемой ки-

тайским новостным порталом «Сина», причиной 
взрыва могла послужить реакция между не-
сколькими веществами, входящими в распы-
ляемые краски, и случайная искра — ведь не-
спроста на подобных аэрозольных баллончиках 
имеются предупреждения относительно опас-
ности возгорания.

Между тем со счетов не списываются и 
возможные проблемы в самом аквапарке, на-
пример с проводкой. Сейчас развлекательный 
комплекс закрыт для выяснения обстоятельств 
трагедии и проверки состояния установленной 
в нем электротехники.

Ранения, полученные посетителями ак-
вапарка, различны: от царапин и переломов 
(взрыв вызвал панику и давку) до значительных 
ожогов. «Многие прыгали в бассейн, пытаясь 
спастись от огня, другие сразу же ринулись к 
выходам. Ничего не было видно. <...> Неясно, 
что это было, я услышала несколько хлопков, 
но не поняла, откуда они, было шумно», — рас-
сказывает одна из пострадавших местным 
СМИ.

Состояние более чем 200 человек оцени-
вается как тяжелое. Все пострадавшие госпи-
тализированы, их приняли в общей сложности 
38 тайваньских клиник, отмечает местное ми-
нистерство здравоохранения.

На место трагедии оперативно прибыл 
мэр Синьбэя Эрик Чжу Лилунь, который назвал 
произошедшее «серьезнейшим массовым ин-
цидентом за всю историю города» и призвал 
полицию провести самое тщательное рассле-
дование. Несколько сотрудников аквапарка 
были задержаны по горячим следам для того, 
чтобы дать показания.

Ренат АБДУЛЛИН.

c 1-й стр.
Еще 26 июня появилась информа-
ция, будто бы греческий премьер 
Ципрас представил компромисс-
ный план, включавший уступки как 

со стороны Афин, так и со стороны Брюсселя. 
Прежде всего греки не готовы сократить пенсии, 
увеличить налоги и тем более пойти практически 
на бесплатную приватизацию государственной 
с о б с т в е н н о с т и в  п о л ь з у  з а п а д н ы х 
кредиторов.

Не случайно в ночь на 27 июня власти Греции 
заявили, что считают требования Еврогруппы 
ультимативными, и вместо новых переговоров 
намерены провести референдум.

Глава МВФ Кристин Лагард сразу же пред-
упредила, что это голосование не будет иметь 
юридической силы. Срок действия програм-
мы финансовой помощи Афинам, который не 
удалось пролонгировать, истекает 30 июня. 
Значит, на референдум будет вынесен вопрос, 
потерявший к моменту его проведения актуаль-
ность. На заседании Еврогруппы, в отсутствии 
представителей Греции, принято решение, что 
после 30 июня стране будет оказана лишь «тех-
ническая» помощь в преодолении экономиче-
ских проблем.

Однако, как отметил по итогам министр 
финансов Франции Мишель Сапен, речь не идет 
о выходе Греции из еврозоны: «Представители 
18 стран помимо Греции дали понять, что она 
была и должна остаться в еврозоне».

Это непросто. «Для того чтобы идти по пути 
выхода Греции из еврозоны, кто-то из Евросоюза 
должен взять на себя ответственность. Сей-
час, учитывая, что это бьет по многим больным 
точкам ЕС, вряд ли кто-то готов взять на себя 
подобную роль разрушителя», — отмечает за-
ведующий отделом европейской безопасности 
Института Европы РАН Дмитрий Данилов.

Тем не менее многие предрекают Греции 

неминуемый дефолт. Чем будут зарабатывать 
Афины и кто из инвесторов поможет ей в такой 
ситуации?

До последнего момента Греция обеспе-
чивала львиную долю своего бюджета за счет 
туристического потока. В 2013 году Грецию по-
сетили 25 млн отдыхающих. Из них около 1,4 
миллиона пришлось на граждан России.

Но уже 2014 году поток российских тури-
стов снизился до 1,15 млн. В феврале 2015 года 
падение составило примерно 50%, в первую 
очередь из-за снижения курса рубля. По данным 
российской статистики, которые подтверждает 
и статистика аэропортов Ираклиона и Родоса, 
на майские праздники падение по России для 
выездного туризма составило 41%, для Греции 
— 66%. Число прибывших россиян в Ираклион 
снизилось на 61%, на Родос — на 65%.

Всего, по оценке управляющего директора 
одной крупной туристической фирмы, падение 
потока туристов из России в Грецию в этом году 
может составить порядка 35–40%. По его сло-
вам, авиаперевозки также снизятся на 35–40%. 
«Росавиация заявила, что на лето 2015 года за-
резервировано чартеров на 50% меньше, чем в 
прошлом году. Кто-то пересядет на регулярные 
рейсы, но будет падение 35–40%», — полагает 
эксперт.

Что же делать потенциальному россий-
скому туристу, который хочет провести 
каникулы в Греции?

1. Стоит ли ехать в Грецию?
Скорее нет, чем да.
2. Если уже купил путевку?
Необходимо обязательно дозвониться до кон-
кретного отеля, где вы хотели разместиться, и 
узнать, действительно ли дошел ваш платеж от 
туроператора. 

3. Брать ли с собой валюту и сколько (евро 
или доллары)?
Как сообщают греческие СМИ, местные жители, 
а также и приезжие выбрали из банкоматов до 
30% существующих в Греции наличных евро. 
Не случайно, что треть греческих банкоматов 
уже закрылась. Поэтому поездка в эту страну 
может обойтись гораздо дороже, чем вы пла-
нировали. При любом «греческом» туре лучше 
перестраховаться и запастись как минимум $3 
тыс. (2,68 тыс. евро) — этого, в крайнем случае, 
хватит на еду и на недорогие сувениры. Если 
хочешь отдохнуть по полной, то еще в России 
покупайте в обменнике до $10 тыс. (8,95 тыс. 
евро). Обязательно сохраните документ о покуп-
ке — по закону о валютном контроле и валютном 
регулировании без такой справки вы можете 

провести через таможню только $3 тыс., если 
до $10 тыс. — то нужна справка из обменника 
на дополнительные $7 тыс. Тогда не придет-
ся беспокоиться относительно банкоматов, а 
за наличку сможете получить и «качество, и 
количество».
4. Будут ли снижаться цены в Греции?
Да, но только не повсеместно. В недорогих ре-
сторанах снижение цен может составить 10–15% 
(они и так достигли пика рентабельности), в 
дорогих — вряд ли (там и так давали скидки). 
Отели, которые испытывают убытки из-за от-
тока туристов, попытаются выйти из положения: 
цены на проживание могут быть снижены, зато 
стоимость иных услуг вырастет.

Ренат АБДУЛЛИН,
Николай МАКЕЕВ.

КАК СУДИТЬ 
СТАЛИНА?
Конгресс интеллигенции 
предложил проект трибунала 
для вождя 
Встать! Суд идет. В судебное заседание 
явились со стороны обвинения пред-
ставители Конгресса интеллигенции, 
со стороны защиты... Предстать перед 
Фемидой больше некому: подсудимые 
давно отошли в мир иной, вопрос с ад-
вокатами не решен. Сколько времени 
займет проработка технических дета-
лей общественного трибунала, оценить 
сложно даже самим инициаторам про-
цесса. Главная задача организаторов 
— 30 человек, среди которых право-
защитники Лев Пономарев, Людмила 
Алексеева, Сергей Ковалев, Валерий 
Борщев, — вбросить в общественное 
пространство идею десталинизации, 
ведь обсуждение неоднозначного во-
проса актуально как никогда.

Дать государственно-правовую оценку 
преступлений, совершенных во время прав-
ления Сталина, — идея не новая. Начало было 
положено хрущевской «оттепелью», в период 
перестройки термин «сталинизм» и осужде-
ние массовых репрессий были юридически 
закреплены в Указе Президиума Верховного 
Совета СССР, тема активно обсуждалась в годы 
президентства Дмитрия Медведева. Сейчас же 
официальный дискурс меняется, и на первый 
план вместо критики выходит презентация во-
ждя как стратега и победителя.

Тоталитарные практики, которые внедряют-
ся в России, по мнению учредителя конгресса, 
лидера движения «За права человека» Льва По-
номарева, могут привести к миллионам жертв. 

Так случилось в сталинский период в процессе 
раскулачивания, создания лагерей для род-
ственников обвиненных, депортации народов, 
репрессий, голодомора на Украине и в Север-
ном Казахстане. «В России внедряется много 
тоталитарных практик, — говорит Пономарев. 
— Уже вносится «закон садистов», где предла-
гается законодательно закрепить насилие над 
заключенными. ФСБ, опираясь на тоталитарную 
практику КГБ, понимает под экстремизмом любое 
инакомыслие. Акции оппозиции не согласовыва-
ются городскими властями. Есть политические 
заключенные. В этом виновата не только власть, 
но и общество, которое не сопротивляется».

Как в идеале должен выглядеть этот трибу-
нал? Первый сценарий: инициаторы совмест-
но с правозащитным обществом «Мемориал» 
собирают документы по событиям, которые 
носят признаки преступления. Затем они по-
даются в прокуратуру и Следственный комитет, 
правоохранительные органы дают оценку дей-
ствиям в соответствии с правовыми нормами 
того времени, но не передают дело в суд в связи 
со смертью обвиняемых. Второй сценарий реа-
лизуется в случае, если госорганы отказываются 
рассматривать обращение конгресса. В таком 
случае правозащитники намерены вынести дело 
за рамки формальных юридических институтов 
и провести общественный суд. «Пока мы не вы-
работали единой концепции, — рассказывает 
Пономарев. — Не ясно, кто будет выступать в 

роли судьи. Те, кто подписал обращение, ско-
рее годятся для обвинителей, скорее всего это 
будет третейский судья. Также не ясно, будут ли 
с нами взаимодействовать те, кто представляет 
защиту Сталина». По мнению правозащитни-
ка, в роли адвокатов должны выступать никак 
не родственники вождя, а известные деятели, 
юристы и политики. На эту роль прекрасно по-
дошел бы, например, публицист Александр 
Проханов, накануне предложивший причислить 
Сталина к лику святых, или бессменный лидер 
коммунистов Геннадий Зюганов, столь активно 
защищавший сталинскую эпоху во время ана-
логичной кампании в 2011 году. 

Пока инициатива выглядит немного нереа-
листично. Но примеры из истории показывают, 
что подобные трибуналы могут иметь не только 
формальные юридические последствия. На-
пример, в ходе расследования военных пре-
ступлений, совершенных во Вьетнаме, иниции-
рованного философом Жан-Полем Сартром и 
общественным деятелем Бертраном Расселом, 
была сформулирована идея «демократического 
общества»; второй расселовский трибунал по 
делу Бразилии и Чили привел к созданию трех 
новых международных органов: Международного 
института прав и свобод человека, Международ-
ной лиги прав и свобод человека и Постоянного 
народного трибунала. Посмотрим, к чему при-
ведет инициатива Конгресса интеллигенции. 

Валерия МАРКОВА. 

КРИЗИС

Губернатор Одесской области 
«уволил» начальника 
украинской авиации
Перепалка главы Госавиаслужбы 
Украины Дениса Антонюка с главой 
Одесской ОГА Саакашвили закончи-
лась для авиачиновника отстранением 
от должности. Президент Петр Поро-
шенко решил провести проверку ве-
домства на коррупционную составляю-
щую. Антонюк же временно отстранен. 
А диалог губернатора Одессщины с 
руководителем Госавиаслужбы стал 
так же популярен в Сети, как и незаб-
венные кадры с галстуком. Вот как 
выглядел этот разговор:

Михаил Саакашвили: — Сегодня вы этим 
решением сократили число туристов, которые 
прилетят в Одессу, в два-три раза (о решении 
Госавиаслужбы выдать разрешение на полеты 
в Одессу авиакомпании-монополисту МАУ)… 
Зарплаты вы получаете от конкретных частных 
лиц. Какие у вас зарплаты?

Денис Антонюк: — Я получаю 5,5 тыс. 
гривен. 

Михаил Саакашвили: — Сколько билетов 
вы можете купить в Одессу на эти деньги? Дома 
сидите, на «Запорожце» ездите? Тогда пони-
жайте цену, чтобы такие, как вы, не мучились 
и могли летать!

Денис Антонюк: — Предлагаю прекратить 
этот треп.

Михаил Саакашвили: — Треп? Я от че-
ловека, который только что продал свою гос-
службу олигархическому интересу и отказал 
одесситам летать в три раза дешевле, я не 
буду принимать обвинения, что я трепаюсь?! 
Я трепаюсь? Это вы все время обманываете 
народ, вы издеваетесь над всеми, нечего здесь 
лыбитися!

Похоже, Саакашвили пока не понял, что 
губернатор Одессы — это не президент. И раз-
нос чиновника федерального уровня не в его 
ведении. Однако Порошенко друга Михо под-
держал. Поэтому в понедельник Саакашвили 
пообещал устроить в Верховной раде разнос 
всей правоохранительной системе Украины. 

Елена КОРОТКОВА.

СААКАШВИЛИ ЗРЯ НЕ «ТРЕПАЕТСЯ»

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Та самая историческая 
дискуссия.
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Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В американском городе Петалума, что в штате Калифорния, прошел очеред-
ной конкурс на звание самой уродливой собаки. В нынешнем году таковой был 

признан пес с недвусмысленной кличкой Квази Модо — животное родилось с дефектом 
спины. Что же касается породы, то собака являет собой помесь голландской овчарки и пит-
буля. Квази Модо уже 10 лет, большую часть из которых он прожил со своей нынешней хо-
зяйкой, — внешность пса не стала препятствием для женщины, забравшей его из приюта. 
За победу в конкурсе она получила $1500.

Президент России Вла-
димир Путин отдыхает на 
Алтае, там он наслажда-
ется «чистейшим воз-
духом». Об этом сообщил 
председатель Комитета по 
информационной полити-
ке республики Владимир 
Торбоков. Предполагается, 
что Путин находится на своей 
даче в Онгудайском районе 
республики.

Отпуска президента
В 2014 году — летом СМИ 
сообщали, что президент 
был замечен в санатории Sha 
Wellness Clinic на побережье 
Коста-Бланки в Испании. 
Свое 62-летие президент 
отпраздновал в сибирской 
тайге, на расстоянии 300–400 
км от ближайшего населенно-
го пункта. 

В 2013 году — президент 
не брал полноценный отпуск 
и всего пару дней рыбачил 
в Туве в компании министра 
обороны Сергея Шойгу. СМИ 
разнесли новость о том, что 
президент поймал 21-кило-
граммовую щуку. Затем Путин 
в компании премьер-министра 
Медведева направился в 
Саяно-Шушенский биосфер-
ный заповедник в Хакасии.

КАДР

ОТПУСК

ЧП

РАЗВЛЕЧЕНИЕ
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АКЦИЯ

Путин уехал отдыхать на алтай

Выпускники МГТУ им. Бау-
мана устроили традици-
онное массовое катание 
на эмалированных тазах в 
честь окончания вуза. «Ка-
тание на тазах — выпускная 
традиция Бауманки, — рас-
сказал один из студентов, 
Андрей. — Начинается оно в 
самой общаге: ребята скаты-
ваются в тазиках с лестницы, 
обливают друг друга шам-
панским. Потом катаются по 
Измайловскому проспекту, 
на котором расположена 
общага, привязав таз за 
веревку к машине. Это очень 
весело, не слышал, чтоб 
когда-нибудь были какие-то 
эксцессы». Но на сей раз, как 
сообщило МВД, сотрудники 
полиции прибыли по вызову 
для охраны общественного 

порядка. И хотя в целом на-
рушений во время акции не 
было, 12 «чересчур пьяных 
студентов» были доставлены 
в отделение. «К следующему 
году появятся правила меро-

приятия. Мы не хотим, чтобы 
самая крутая бауманская 
традиция однажды оказалась 
под запретом», — написали 
в соцсети организаторы 
мероприятия.

Члены базирующейся в 
США организации «Рус-
ская молодежь Америки» 
в минувший уик-энд ре-
шили порадовать жите-
лей Нью-Йорка и Сиэтла 
сувенирами из России. 
Футболки с изображением 
Владимира Путина, медведя, 
а также плакаты и матрешки 
были подарены всем про-

хожим, которые пожелали 
участвовать в акции и смогли 
ответить на вопрос о России 
и ее истории. «Смысл акции 
был в том, чтобы американцы 
узнали какие-то новые факты 
о России, захотели бы узнать 
о ней больше. Акция прошла 
очень позитивно», — отмеча-
ют организаторы мероприя-
тия.

СтудентаМ БауМанКи иСПоРтили ПРаЗдниК В таЗах

ньЮйоРКЦаМ ПодаРили ФутБолКи  
С ПутиныМ и МатРеШеК

Стартовавшая к МКС с кос-
модрома на мысе Канаве-
рал во Флориде амери-
канская ракета-носитель 
Falcone 9 с грузовым кора-
блем Dragon взорвалась 
на третьей минуте после 
запуска. Об этом сообщили 
в NaSa. Она должна была 
доставить к МКС около двух 
тонн груза, в том числе узел 
для модернизации станции 
под будущие стыковки с 
американскими пилотируе-
мыми кораблями. «Ясности 
о том, что именно произо-
шло, пока нет, — заявляют в 
NaSa. — Специалисты начали 
изучение случившегося по 
полученному видеоизобра-
жению. Ракета развалилась. 
Случилось ли это до того, как 
были предприняты необхо-
димые меры предосторожно-
сти, или нет, пока непонятно». 
Космический грузовой ко-
рабль Dragon создан частной 
американской компанией 
SpaceX. Он является един-
ственным в мире грузовым 
кораблем многоразового ис-

пользования. Капсула (транс-
портный корабль) Dragon соз-
давалась в рамках программы 
CotS (Commercial orbital 
transportation Services), 

реализуемой НАСА с 2006 
г. для создания кораблей, 
способных летать на МКС по-
сле намеченного на 2011 год 
списания шаттлов.

аМеРиКанСКаЯ РаКета-ноСитель ВЗоРВалаСь  
на СтаРте К МКС

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Dragon состоит из двух модулей: командного от-
сека конической формы и цилиндрического 
приборно-агрегатного. Энергоснабжение корабля, 
как и у российского «Союза», обеспечивают сол-
нечные батареи и аккумуляторы. Особая гордость 

разработчиков — концепция безопасности корабля. Под кап-
сулой находится сервисный модуль, который в случае аварии 
Dragon сможет спасти экипаж и груз за счет того, что способен 
быстро отстыковаться от базовой станции. Первый запуск 
Falcon 9 состоялся в июне 2010 года. Предыдущий запуск 
Dragon был проведен 14 апреля 2015 года. Тогда корабль до-
ставил на МКС около двух тонн грузов, научного и ресурсного 
оборудования.

Момент взрыва.

ap

M
24

.R
u

N
tV

.R
u

Лезвие ножа в спине на 
протяжении целого меся-
ца носил 19-летний житель 
Колумбии. Молодой человек 
получил ранение во время 
драки в городе Барранкилья. 
Причем после того, как про-
тивник ударил его клинком, 
рукоять холодного оружия 
обломалась. Колумбиец же, 
по его словам, даже не по-
чувствовал проникающего 
ранения. Лишь дома, глядя 
со спины в зеркало, он об-
ратил внимание на ссадину 
с правой стороны, о которой 
через пару дней и вовсе за-
был. А месяц спустя после 
происшествия начал испыты-
вать боль в спине при вдохе и 

выдохе. Мужчина обратился 
к врачу, который на рент-
геновском снимке увидел 
14-сантиметровое лезвие. 
Клинику колумбиец покинул 
спустя несколько часов после 
хирургического вмешатель-
ства. Комментарий врача-
хирурга Ильи КОМИССА-
РОВА: «Предположу, что, 
во-первых, мужчина обладал 
плотным или накачанным 
телосложением. А во-вторых, 
что удар клинком пришелся в 
мышцу и практически парал-
лельно ребрам. В противном 
случае сложно поверить, что 
14-сантиметровое лезвие 
не задело жизненно важных 
органов, те же легкие. Насчет 

боли, точнее, насчет того, 
что человек ее не испытывал, 
— такое бывает. Если удар 
ножом произошел в драке, 
когда в крови человека был 
повышен уровень адренали-
на, то в таких ситуациях люди 
порой даже не замечают 
проникающего ранения. Хотя 
опять-таки — смотря куда 
оно приходится: вариант 
с мышцами спины вполне 
возможен, а вот удар в живот 
вряд ли пройдет незаметно, 
это в любом случае очень 
болезненно. Еще отмечу, 
что колумбийцу невероят-
но повезло, что не начался 
обширный воспалительный 
процесс».

КолуМБиеЦ МеСЯЦ не ЗаМеЧал ноЖа В СПине
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ТУРЫ В ГРЕЦИЮ НА ГРАНИ ДЕФОЛТА



Если вы, приехав в Штаты, соскучитесь по 
информации о родной стране, вы ее найдете 
на раз-два. Программная линейка практиче-
ски любого телевизионного провайдера — ка-
бельных компаний Time Warner Cable, Comcast, 
Cablevision и пр., компаний спутникового теле-
видения Dish Network и DirecTV — включают в 
себя от трех до двенадцати и более российских 
телеканалов. В отеле чаще всего будет как 
минимум Первый канал, на квартире у друзей — 
целая охапка (Первый, «Россия», НТВ, «Время», 
СТС, «Дом кино» и т.д.).

И везде в США, где бы вы ни врубили 
«ящик», обязательно будет присутствовать 
Russia Today, которая теперь именует себя аб-
бревиатурой RT без расшифровки — видимо, 
чтобы тугодумы-«пиндосы» не сразу сообрази-
ли, «откуда ноги растут». По форме RT — вполне 
западный новостной канал, по содержанию 
— антизападная пропаганда. Канал вещает на 
аутентичном английском языке — устами рабо-
тающих на RT американцев и англичан, которые 
«долбают» свою американскую или британскую 
родину в соответствии с редакционной линией 
RT. Платят им за это хорошо — RT даже удалось 
прикормить хоть и списанную, но все же звезду 
ток-шоу Ларри Кинга.

Но какие бы звезды ни помогали России 
продвигать ее имидж в Америке, они не могут 
сделать ее звездой американского телеэкра-
на — уже хотя бы в силу того, что американцы 
традиционно проявляют слабый интерес к 
окружающему миру. RT — это маргинальный 
телеканал, который смотрят лишь немногие лю-
бопытные (эти люди заодно смотрят и арабскую 
«Аль-Джазиру» на английском языке). Аудитория 
же русскоязычных каналов — это лишь наши 
русскоязычные соотечественники, живущие в 
Штатах, да и то не все: хорошо адаптированная 
к жизни на чужбине молодежь телевизор не 
смотрит вообще, а уж если когда и смотрит — 
то точно не русские каналы.

Интерес к Первому, НТВ и прочим москов-
ским телепродуктам проявляют специалисты 
по России (в прошлом — «советологи»). Они 
смотрят российские каналы, чтобы потом по-
являться на американских — CNN, Fox News, 
NBC, CBS и других — и делиться со зрителя-
ми телевизионного мейнстрима экспертными 
знаниями. Они, естественно, черпают их не 
только из «Воскресного времени» и «Сегодня», 
но московское ТВ помогает им быть в курсе 
кремлевских тезисов.

С началом новой «холодной войны» между 
Россией и Западом (которую официальный 
Вашингтон отрицает) на американском теле-
видении значительно чаще стали появляться 
как новостные сюжеты, посвященные Крыму, 
Донбассу, санкциям и т.п., так и коммента-
рии к связанным с Россией событиям. При 
этом не надо думать, что все комментаторы 
озвучивают антикремлевскую точку зрения: 
у Путина на Западе, в том числе в Америке, 
есть сторонники. Как писала влиятельная ав-
стралийская газета The Age, этот «маленький 
легион апологетов» российского лидера «в 
основном представляет крайне правых и край-
не левых: они разделяют антиамериканизм 
Путина, его приверженность экзотическим 
теориям заговора и его неприятие либераль-
ной демократии».

Пожалуй, самым видным «пропутинистом» 
на правом фланге американской политики яв-
ляется Пэт Бьюкенен — консервативный обо-
зреватель, в прошлом советник нескольких 
президентов-республиканцев, трижды безу-
спешно пытавшийся баллотироваться на пост 
президента США. Его иногда приглашает в 
свой эфир правореспубликанский новостной 
телеканал Fox News, и тогда он задает перцу 
«бесхребетному», с его точки зрения, и «дезо-
риентированному» Обаме — и ставит в при-
мер Путина, жестко отстаивающего интересы 
своей страны.

На левом фланге есть не менее энергичный 
«апологет» — профессор Нью-Йоркского уни-
верситета, автор многих книг о России Стивен 
Коэн. Он — частый гость в радио- и телеэфире 
компании ABC, а также на страницах многих пе-
чатных изданий, в том числе леволиберального 
журнала The Nation, во главе которого стоит его 
жена, тоже специалист по России. В феврале 
2014 года Коэн опубликовал в этом журнале ана-
литическое эссе под заголовком «Извращение 
России». В нем можно найти оправдания всем 
действиям, которые совершил Путин (Украина? 
— «Не Путин это развязал»), и тем, которых 
Путин, как подчеркивает Коэн, не совершал 
(убийства Политковской, Литвиненко? — «Нет 
ни малейших доказательств»).

Коэн обвиняет Америку в том, что она заго-
няет Россию в угол, и предупреждает, что США 
«рискуют потерять важного партнера в делах, 
касающихся их собственной безопасности, — от 
Ирана, Сирии и Афганистана до угрозы новой 
гонки вооружений, распространения ядерного 
оружия и роста терроризма». Вдобавок он за-
являет, что давление на Россию перечеркнет 
перспективы ее демократизации «как минимум 
на поколение вперед».

Коэна критикуют и справа, и слева: его 
бичуют и консервативная The Wall Street Journal, 
и либеральная The New York Times. Не связан-
ные профессиональной журналистской этикой 
блогеры и прочие «гуляющие по Интернету» 
именуют его в лучшем случае «наивным глуп-
цом», а в худшем — «подсадной уткой Кремля». 
Одной из тех, которые прилетают каждый год на 
Всемирный российский форум в Вашингтоне 
и которых приглашают в свой эфир RT и радио 
«Голос России».

Не всякий Коэн — «друг Путина». Политолог 
Ариэль Коэн из консервативного «мозгового 
центра» The Heritage Foundation часто появ-
ляется в эфире телеканалов CNN, NBC, CBS, 
FOX News, C-SPAN, BBC и других; на страни-
цах The Washington Times он жестко критикует 
внутреннюю и внешнюю политику Кремля и 
пишет, что «Россия еще не скоро увидит зарю 
демократии».

Нередко можно видеть на телеэкране (чаще 
всего — на новостном телеканале MSNBC) 
неувядающего эксперта — в том числе по Рос-
сии — Збигнева Бжезинского, который был в 
70-е годы помощником президента США по 
национальной безопасности. Бжезинский при-
зывает НАТО воспрепятствовать «восстановле-
нию империи», к которому, по его убеждению, 
стремится путинское руководство.

...Это он, Бжезинский, после распада СССР 
говорил: «Россия больше не имеет значения». 
Сейчас он говорит противоположное.

О РОССИИ — ИЛИ НИЧЕГО, ИЛИ ПЛОХО
Наша страна — не звезда американского телеэкрана.  

Без заказа Госдепа
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Разумеется, у всех до сих пор на устах не-
вероятная по своей нелепости история, 
когда горе-реставраторы из Египетского 
музея в Каире сначала уронили 10-кило-
граммовую золотую маску Тутанхамона 
(по сути, это один из главных символов 
Древнего Египта), вследствие чего от-
ломилась ритуальная бородка, а потом 
взяли и не мудрствуя лукаво тайно при-
клеили эту бороду обычной эпоксидкой.
Общественность, когда все вылезло на-
ружу, была в полнейшем шоке; мини-
стерство по делам древностей срочно 
вызвало одного из самых классных 
специалистов из Германии, Кристиана 
Экманна, — вот уж несколько месяцев он 
колдует над маской, чистит ее; говорить 
о конечных результатах пока рано, но 
специально для «МК» г-н Экманн все же 
приоткрыл завесу над сложным рестав-
рационным процессом. Параллельно 
нас консультирует известный египтолог 
Виктор Солкин.

Во-первых, несколько слов о самом ученом. 
Не будет преувеличением сказать, что Кристиан 
Экманн — выдающийся германский реставратор, 
специализирующийся на спасении древних па-
мятников, выполненных из металлов. Много лет 
работал как специальный эксперт Германского 
археологического института в Каире. В 2000 году 
прославился тем, что спас от гибельной коррозии 
поразительные медные статуи фараона Пепи I и 
его сына Меренра (XXIV–XXIII века до новой эры), 
которые хранились в Каирском музее.

Результат тогда превзошел все ожидания; 
Экманна стали приглашать в музей, когда речь 
шла о самых сложных случаях, требовавших вме-
шательства эксперта-реставратора по металлам. 
В настоящее время помимо маски Тутанхамона 
Экманн также работает над консервацией отделан-
ной золотом колесницы Тутанхамона, найденной в 
гробнице фараона, однако забытой потом в ящике 
в подвале Каирского музея, где она и пролежала 
с 20-х годов XX века.

Ранее Экманн, общаясь с арабской прессой, 
однозначно признал, что «маску отреставрировали 
неправильно»:

— Впрочем, — продолжает ученый, — больше 

опасность ей не грозит. Маске нужна правильная, 
тщательная реставрация. Понятно, что первона-
чальная картина — с клеем между подбородком 
и бородой царя — это никуда не годится. Но это 
вторая часть нашей задачи. Первая — провести 
все исследования, тщательно изучить маску, ма-
териалы, из которых она создана. Надо понять 
конструкцию бороды и тот механизм, которым 
она изначально крепилась к золотому подбородку. 
Вот для этого и нужен томограф. Когда все станет 
понятно, бесценный шедевр можно будет спасти. 
Однако главное — не торопиться. Будем работать 
с мягкими растворителями, снимая эпоксидную 
массу слой за слоем, пока не дойдем до металла. 
Главное тут — не поцарапать саму маску.

Итак, изначально маску хотели показать после 
реставрации уже к августу, но на деле все вышло 
несколько иначе.

— Процесс одной только подготовки к полно-
ценной реставрации маски занял все эти меся-
цы, начиная с января, — сообщил «МК» доктор 

Кристиан Экманн. — Нужно было определить, ка-
кие вмешательства не нанесут маске еще больший 
вред. Я давно занимаюсь реставрацией древнего 
металла, работал и в Каирском музее. Однако такая 
сложная задача стоит передо мной впервые. Я 
подхожу к ней очень медленно, чтобы не умножить 
ущерб, а действительно помочь.

Тут уместен комментарий Виктора Солкина, 
передающего, что называется, с места событий: 
«Первые обследования маски делались так, что-
бы не снимать ее из экспозиции, ведь многие 
тысячи посетителей Каирского музея приходят 
в знаменитые залы, чтобы посмотреть в первую 
очередь именно сокровища Тутанхамона. Анализы, 
пробные чистки поврежденного царского под-
бородка делали в часы, когда музей был закрыт, 
то есть ночью. Однако времени катастрофически 
не хватало, решили все же изымать маску из экс-
позиции. Она пропадет из поля зрения туристов 
в начале августа».

…Министр по делам древностей Египта 

Мамдух эль-Дамати считает, что именно в августе 
будут завершены все предварительные исследо-
вания, которые позволят спасти маску. Буквально 
каждый шаг Кристиана Экманна контролирует 
специальный комитет, созданный еще в начале 
мая. Стоит заметить, что в него вошли сам ми-
нистр, директор Германского археологического 
института в Каире, который выступает как пору-
читель реставратора, а также начальник отдела 
реставрации металлических изделий Каирского 
музея Тарек Тауфик.

— Что выяснял этот комитет?
— Очень важную вещь: что именно происходи-

ло с маской после того, как ее нашли в гробнице 
в Долине царей в 1922 году, были ли попытки ее 
как-то реставрировать и вообще, каков на самом 
деле нанесенный ей урон. Для этих исследований 
Египет решил приобрести новый, самый совре-
менный томограф.

Опять-таки важный комментарий г-на Солкина 
«МК»: «Решение купить новый томограф — разу-
мное. Думаю, многие помнят, с каким успехом в 
середине XX века по миру шествовала эпохальная 
выставка «Сокровища гробницы Тутанхамона». В 
1973 году была она и в СССР. Но мало кто знает, 
что все закончилось плохо: в 1978 году в герман-
ском Хильдесхайме один из предметов — гро-
бик для внутренностей царя — повредили воры, 
пробравшиеся на выставку. У египтян случился 
шок. Вещи сразу же вернулись в Каир. В том же 
году парламент Египта принимает решение о том, 
что маска царя как величайшее национальное 
сокровище больше никогда не покинет страну. 
Поэтому теперь легче купить томограф в Египет, 
чем вывезти маску для обследования, например, 
в Германию».

Г-н Экманн продолжает:
— Когда в начале августа исследования будут 

завершены, я с этими результатами вернусь в Гер-
манию, чтобы сделать дополнительные анализы. 
После моего возвращения в Каир маска будет 
снята из экспозиции, и начнется полноценная 
реставрация. Перед началом работ будет собрана 
международная пресс-конференция, на которой 
будут обнародованы методы предстоящей рестав-
рации и вообще все то, что ждет маску на рубеже 
лета и осени. Я уверен в успехе!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ТУТАНХАМОНА 
ЖДЕТ 

ТОМОГРАФИЯ
Знаменитый реставратор 

Кристиан Экманн — «МК»: 
«Главное — не поцарапать 

маску!»

Продолжает расти число жертв теракта 
26 июня в тунисском городе Сусс, где 
вооруженный «калашниковым» юноша, 
одетый как турист, начал расстреливать 
отдыхавших на многолюдном пляже. 
На данный момент официально под-
тверждена гибель 40 человек — 10 из 
них скончались от полученных ранений 
уже в больницах. Большинство убитых 
— подданные Великобритании, предпо-
ложительно есть среди жертв и мо-
сквичка Татьяна Хоменко, приехавшая 
на курорт со своей дочерью Екатериной 
(она получила ранение в плечо и была 
госпитализирована). 

— Родные Кати и Татьяны сейчас находится 
в глубоком шоке, — поделилась с «МК» знакомая 
семьи Хоменко. — Николай (муж Татьяны и отец 
Екатерины. — Авт.) сейчас в аэропорту ожидает 
вылета в Тунис, куда его для процедуры опозна-
ния вызвали (разговор происходил в воскресенье 
днем. — Авт.). Дома остался его сын Владимир, 
которого поддерживает приехавшая тетка, се-
стра Коли. Мы все надеемся, что это не Татьяна 
(плачет). Ей ведь Катя так хотела подарок на день 
рождения сделать (ей в июне исполнилось 54 
года), вывезла впервые в Тунис. А сама Катя там 
уже бывала, ей это место очень нравилось — и 
недорого, и климат хороший. 

— Удалось ли узнать от Екатерины под-
робности теракта?

— Как я поняла, Коля связывался с Катей. 
Она говорит, что ничего толком не помнит. Го-
ворит, что они с мамой поели и отправились на 
пляж. Заняли шезлонги поближе к кромке моря, 
на первой линии. Внезапно Катя почувствовала 
острую боль в правой стороне (в нее угодила 
одна из первых пуль приплывшего на лодке тер-
рориста. — Авт.) и практически сразу лишилась 
сознания. Пришла в себя в больнице, стала спра-
шивать, где мама... Все молчат. Когда сообщили 
по телевизору, что Татьяна погибла... Я даже не 
знаю, как наше состояние описать. А потом в 
посольстве объяснили, что все же не уверены. 
Подарили нам огромную надежду...

Члены радикальной исламистской группи-
ровки «Исламское государство» уже заявили 
о том, что нападение на пляж — их рук дело. 
Сайфеддин Ризгуи, который стал исполнителем 
теракта, напомним, был убит в перестрелке с 
полицией в день трагедии.

Сотрудникам тунисской радиостанции 
Mosaique удалось найти дом убитого 25-лет-
него террориста и пообщаться с его соседями. 
Те, впрочем, не сообщили ничего интересного о 

личности убитого. Хотя он был не раз замечен в 
компаниях весьма радикально настроенных му-
сульман, сам регулярно посещал мечеть. Кроме 
того, известно, что он учился в городе Кайруан, 
в центре Туниса.

Что касается второго предполагаемого 
террориста, задержанного 26 июня, то сейчас 
полиция заявляет, что арестованный не имел 
отношения к теракту, а Ризгуи действовал в оди-
ночку. Стражам порядка удалось извлечь из воды 
у побережья сотовый телефон убитого боевика, 
выброшенный им перед терактом. По данным 
местных СМИ, правоохранители считают, что 
аппарат, хоть и находился в воде и фактически 
не функционирует, возможно, поможет отследить 
некоторые контакты террориста.

Власти же страны, помимо хода 

расследования, всерьез озабочены экономи-
кой Туниса, во многом зависящей от притока 
туристов. Теракт у Сусса отпугнул многих уже 
находящихся на курортах отдыхающих — они 
спешно отправляются домой. Разумеется, и по-
тенциальных желающих погреться на побережье 
тоже станет меньше.

«Сусс не сдастся!» — с такими лозунгами, в 
свою очередь, вышли на улицы города 28 июня 
его жители. Многие из них несли флаги стран, 
граждане которых погибли при теракте, — прежде 
всего Великобритании. Горожане несли свечи, 
записки и открытки к месту теракта и требовали 
от властей более эффективных шагов по противо-
действию террористам.

Ренат АБДУЛЛИН,  
Ирина БЛИННИК.

МОСКВИЧЕК РАССТРЕЛЯЛИ 
НА ПЕРВОЙ ЛИНИИ
Ответственность за атаку на тунисском пляже взяла на себя 
группировка «Исламское государство»

По сравнению с тем, что творилось 
на небольшом клочке земли в пятни-
цу, 26 июня, когда на Осташковском 
проезде не побывал только ленивый 

(список участников см. выше), в субботу днем, 
можно сказать, царили мир и согласие. Во всяком 
случае, обе стороны явно старались держать себя 
в руках, опасаясь обвинений в провокации. Хотя 
конфликт в Торфянке продолжал тлеть.

По словам одного из местных жителей (во из-
бежание спекуляций молодой человек согласился 
показать прописку в паспорте), зерно раздора пало 
на благодатную почву еще полтора года назад. Из 
расклеенных в районе объявлений кто-то узнал, 
что в зеленой зоне напротив домов собираются 
строить храм. Поскольку речь шла о придорожном 
участке, люди быстро нарисовали себе карти-
ну: культовое сооружение то ли на 300, то ли на 
500 прихожан, заасфальтированная дорожка для 
крестного хода, новый автопарк (хоть сейчас даже 
свои дышат друг другу в капот), колокольный звон 

по утрам, да еще и отпевание покойников. И вся эта 
несуетная благодать — на небольшом «зеленом» 
пятачке. Озадаченные жильцы начали разбираться, 
кому обязаны такой честью, и выяснили, что ре-
шение о возведении храма принято на основании 
публичных слушаний, которые прошли еще аж в 
январе 2012 года. Только их — ту самую публику 
— почему-то на слушания позвать забыли, как это 
полагается по правилам.

Из рук в руки протестующие передают за-
ламинированную копию документа на имя главы 
управы района Лосиноостровский от межрайонно-
го прокурора. Это «Представление об устранении 
нарушений градостроительного законодатель-
ства», где, в частности, указано, что Бабушкинская 
межрайонная прокуратура Москвы провела про-
верку по обращению инициативной группы жите-
лей Лосиноостровского района об организации 
публичных слушаний по проекту планировки части 
природного комплекса на Осташковском проезде, 
вл. 4. И обнаружила: вопреки Градостроительному 
кодексу Москвы (п.7 ст. 68), требующему, чтобы 
граждан не позже чем за семь дней уведомили о 
намеченных публичных дискуссиях через район-
ные печатные СМИ, таких публикаций не было. Зато 
в протоколе слушаний значится: якобы заметка 
выходила в местной газете, и даже приводятся 

данные — «Наша Лосинка» №12 от 15.12.2011.
По большому счету уже одной этой инфор-

мации людям было достаточно, чтобы они почув-
ствовали себя ущемленными в своих правах, но 
по-настоящему заискрило, когда жильцы увиде-
ли, что в парке под окнами начали обустраивать 
строительную площадку: обнесли участок сеткой, 
установили информационные щиты, поставили 
бытовку, засыпали песок, и над всем этим воз-
несся деревянный крест. Противники застройки 
потянулись в парк у дороги с пляжными ковриками, 
тентами от солнца и дождя, термосами и бутербро-
дами, чтобы круглосуточно следить за ситуацией 
и не допустить приезда тяжелой техники.

На поддержку храма также выдвинулись не-
которые местные жители и атлетично сложенные 
участники движения «Сорок сороков», в числе 
которых лосиноостровцы разглядели бывших 
спартаковских болельщиков. В соцсетях разго-
релись ничем не сдерживаемые страсти с оскор-
блениями, угрожающими намеками и призывами. 
К концу прошлой недели реальность тоже стала 
подходить к точке кипения: сам патриарх Кирилл 
через Интернет призвал конфликтующих до-
ждаться цивилизованного решения вопроса уже 
в Мосгорсуде.

«Сорок сороков» отменили запланированный 

массовый молебен, полиция настояла на разборе 
тентового городка жильцов, а в Сети появилось 
сообщение, что префект велел убрать со стройпло-
щадки все, включая ограду, до решения суда. Тем 
не менее к вечеру 26 июня обстановка почти дошла 
до драк; кто-то видел провокаторов с черным са-
танинским флагом, другие говорили о подкинутых 
шприцах, приехали автобусы с полицейскими в 
защитных шлемах — и ряд участников «стояния 
на Торфянке» отправили в отделение.

В субботу днем по-прежнему огороженную 
стройплощадку с бытовкой охраняли несколько 
православных активистов в кислотного цвета жи-
летах. Несмотря на дождь, противники застрой-
ки тоже продолжали кучковаться возле одного 
уцелевшего тента. Время от времени стороны 
вступали «в объяснения». Одни рассказывали, что 
никакого масштабного строительства и «захвата 
земель» не замышляется — будет небольшой храм 
с прекрасно благоустроенной территорией всем 
на радость, и те, кто сегодня протестует, первые 
же потом придут в него молиться, как уже было с 
церковью при МГУ, вызвавшей поначалу много 
критики. Другие поясняли, что у них достаточно 
церквей по соседству, но даже если бы речь шла и 
о бассейне — им категорически не нужны никакие 
сооружения на месте парка.

На вопрос: «Что вы будете делать, если суд 
решит дело не в вашу пользу?» — сторонники 
храма заявили, что фантастическими предполо-
жениями заниматься не хотят, поскольку они правы 
и храм обязательно построят. В свою очередь 
противники выразили готовность живым щитом 
преграждать дорогу строительной технике и в 
крайнем случае обращаться в Европейский суд 
по правам человека.

Очевидно одно: настоящие «публичные 
слушания» все-таки грянули, жестокие и беспо-
щадные. Ради справедливости надо заметить: 
ссылки защитников храма на «срежиссирован-
ную агрессию против церкви» не очень вяжутся 
хотя бы с тем фактом, что меньше года назад 
аналогичное возмущение москвичей вызвало воз-
ведение пристройки к одной из лучших светских 
школ на западе Москвы на поляне, где привыкли 
гулять местные семьи. Хотя нельзя не согласиться: 
церковь действительно оказалась под ударом со 
стороны экстремистов и провокаторов, которые в 
сложившейся ситуации призывают к инквизици-
онным гонениям на «неправославных, а значит, 
либо тупых, либо нерусских». 

Мудрость пока проявил патриарх Кирилл со 
своим призывом...

Елена НИКОЛАЕВА.

ГОТОВА ЛИ ВСПЫХНУТЬ...

Место предполагаемого строительства храма.

Ближайшие православные храмы

Баптистская церковь

Справедливости ради 
стоит отметить, что 
православных храмов 
ближе чем в радиусе 
800 метров от него в 
округе нет (данные 
картографических 
интернет-сервисов).
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В воскресенье в Ереване решался 
главный вопрос последних дней: по 
какому пути пойдет армянский «энер-
гомайдан»? Останется ли он в рамках 
социального протеста или перекинет-
ся в политическую плоскость? Члены 
инициативы «Нет грабежу» объявили на 
выходные всеобщую мобилизацию, во 
время которой и решится, как дальше 
быть с демонстрацией.

Социальную напряженность в вопросе по-
вышения тарифов накануне попытался снять 
президент Армении Серж Саргсян. Он предложил 
провести независимый аудит обоснованности 
увеличения стоимости электроэнергии, призвав 
в помощь имеющую богатый опыт в мировой 
энергетической сфере и пользующуюся боль-
шим авторитетом международную консалтин-
говую компанию. А до той поры, пока аудиторы 
не вынесут свой вердикт, расходы на повышение 
тарифов государство обязуется взять на себя. 
При этом Саргсян не исключил, что если в ходе 
проверки в повышении расценок будут выявлены 
необоснованные накрутки или вина менеджмента 
компании, то «Электросети Армении» могут быть 
национализированы. «В этих условиях начатая 
несколько месяцев назад работа правительства 
по смене собственника «Электросетей Армении» 
станет твердым убеждением, не исключая ее воз-
вращения государству и передачи в конкурентное 
управление», — заявил президент Армении.

Деятельность «Электросетей Армении», 
ставших «виновником» социального обостре-
ния в республике, действительно в последние 
годы вызывает много вопросов. В основном к 
ее менеджменту. Дочерняя компания «Интер 
РАО ЕЭС», напомним, является монополией, осу-
ществляющей деятельность по передаче и рас-
пределению электроэнергии на территории Ре-
спублики Армения. При этом сами «Электросети» 
электроэнергию не производят: только покупают 
и продают. Приобретают ее они исключительно в 
Армении. 40% производимой электроэнергии в 
стране приходится на долю Армянской АЭС, две 
ТЭС — Разданская и Воротанская — дают 25% 
и 16% соответственно. Остальное добирают с 
81 малой ГЭС на реках Армении. При этом ру-
ководство «Электросетей Армении» ссылается 
на то, что повышение тарифов вызвано именно 
повышением закупочных цен на электроэнергию. 
Начальник управления мониторинга и развития 
Комиссии по регулированию общественных услуг 
Армении Абгар Будагян так пояснил принятие 
решения о повышении тарифов: «Топливо для 
АЭС приобретается в долларах, топливо для 

ТЭС — тоже. Конкретно по АЭС: в результате 
колебания курса АЭС понесла убытки, которые 
не были заложены в сегодняшнем тарифе. Та же 
история и с тепловыми электростанциями».

Однако оппоненты обращают внимание, что 
впервые компания потребовала резкого повы-
шения энерготарифов еще в 2013 году. Доллар 
тогда был стабилен, но компания почему-то несла 
убытки и имела огромные долги по кредитам. В 
2013 году правительство Армении поддержало 
требования компании о повышении, так же как и 
в 2014-м. Но ситуацию это не спасло. Она стала 
еще хуже. В начале этого года даже пошли слухи, 
что «Интер РАО» собирается продать «Электро-
сети» армянским коммерсантам — именно из-за 
ее убыточности. Но покупателей не нашлось. Как 
рассказал тогда депутат Национального собрания 
Армении Карен Карапетян, старший брат главы 
миллиардера Самвела Карапетяна, которого и 
прочили в покупатели, «за прошедшие годы ЭСА 
накопили долг в $250 млн, в том числе по ряду 
субъективных причин, в числе которых слабый 
менеджмент, неправильная тарифная политика, 
неоправданно высокие потери сети». 

А вот председатель Комиссии по регули-
рованию общественных услуг (КРОУ) Армении 

Роберт Назарян полагает, что финансовая брешь 
в компании «Электрические сети Армении» об-
разовалась потому, что после ремонта в прошлом 
году один из блоков ААЭС был задействован с 
опозданием на 88 дней. Это привело к тому, что 
недостаток дешевой электроэнергии был воспол-
нен за счет вырабатываемой Разданской ТЭС до-
рогой электроэнергии. Однако, по мнению члена 
Евразийского экспертного клуба Ашота Тавадяна, 
«механизм ценообразования ни в коем случае 
не должен принимать в расчет неэффективные 
расходы, которые явились следствием плохого 
менеджмента, потому что это уже их проблема, 
за которую народ не должен расплачиваться». 

Теперь этот спор должны будут разрешить 
независимые аудиторы. Но заставит ли это уйти 
людей с улицы? В последние дни ситуация на 
проспекте Баграмяна в Ереване чуть уловимыми 
черточками стала напоминать ранний Майдан 
образца осени 2013-го. В пятницу на проспект 
принесли коробки с печеньем. В субботу по-
пытались установить тенты. В воскресенье на 
митинг пришла пара молодоженов. Вот так же 
задорно и весело в октябре позапрошлого года 
было в Киеве. А потом пришел февраль...

Елена ГАМАЮН.

ПОД ЭЛЕКТРИЧЕСКИМИ ОБЛАКАМИ
Саргсян пообещал национализировать энергокомпанию раздора

Жители Сусса вышли на марш 
в память о жертвах теракта.

AP

На киевский Майдан тоже любили 
приходить женихи с невестами.

AP
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АЛЬМА-МАТЕР

ЗАДЕЛ НА БУДУЩЕЕ

Ни для кого не секрет, что российская эко-
номика сейчас переживает не лучшие времена. 
Но оценивают ее состояние чиновники и незави-
симые эксперты по-разному. Кто-то уверен, что 
острая фаза кризиса еще не пройдена, другие, 
напротив, подчеркивают — кризис мог бы быть 
глубже. Последней точки зрения, в частности, 
придерживается президент Владимир Путин. 
По его словам, «мы уверенно проходим через 
полосу трудностей». Как пояснил глава государ-
ства, антикризисные меры сработали полностью 
и пора переходить к системному развитию. Не 
видит причин для беспокойства и президент 
банка ВТБ Андрей Костин. 

Выступая на годовом собрании акционеров, 
он заявил, что «сейчас нет поводов говорить о 
глубоком экономическом или банковском кри-
зисе». Как утверждает банкир, тому «свидетель-
ствует очередное снижение учетной ставки ЦБ 
(15 июня Банк России снизил ключевую ставку 
с 12,5% до 11,5%)». Как подчеркивает Костин, 
отечественная банковская система «продемон-
стрировала зрелость и гибкость».

Впрочем, глава ВТБ признает, что минувший 
год был не из легких. «Вторая половина 2014 года 
была отмечена снижением экономической актив-
ности, ослаблением потребительского спроса 
на банковские услуги и резким обесценением 
рубля», —  заявил Костин. По его словам, причин 
тому было несколько: эскалация украинского кри-
зиса, осложнение геополитической обстановки, 

а также падение цен на нефть. Подлили мас-
ла в огонь, безусловно, и западные санкции. 
Последние попросту закрыли отечественным 
банкам и компаниям доступ к международным 
рынкам. Другими словами, привлечение деше-
вых кредитов на развитие экономики оказалось 
невозможно.

Поэтому российское правительство в конце 
прошлого года решило выделить на докапи-
тализацию банковской системы около 1 трлн 
рублей. В программе участвуют крупнейшие 
банки страны. Средства кредитные организации 
должны получить через Агентство по страхо-
ванию вкладов. Участвует в программе и ВТБ. 
Правительство приняло решение выделить на 
всю группу ВТБ, с учетом входящих в нее таких 
банков, как ВТБ24 и Банк Москвы,  307,39 млрд 
рублей. Размер предоставляемых средств со-
ответствует 25% от размера  собственного ка-
питала банков группы. На эти деньги главный 
акционер ВТБ купит привилегированные акции, 
и примерно к середине июля, после прохож-
дения всех технических процедур, у ВТБ будут 
все шансы докапитализироваться. При этом 
государство сможет свои деньги впоследствии 
вернуть. Другими словами, когда российская 
экономика пойдет в гору, госкорпорация вправе 
реализовать приобретенные привилегированные 
акции ВТБ. А пока выделенные средства по-
зволят госбанку нормально функционировать 
в условиях санкций и продолжать кредитовать 
российский бизнес. Выступая на собрании, глава 
ВТБ Андрей Костин подчеркнул, что «эти сред-
ства (АСВ — Агентство страхования вкладов) 
будут направлены не на закрытие каких-то дыр, 
а целиком пойдут на развитие нашего бизнеса, 
потому что в ближайшие несколько лет, я думаю, 
доступ к другим источникам капитала будет до-
статочно сложный».

В настоящее время государство является 
единственным владельцем привилегированных 
акций ВТБ. Причем, согласно законодательству, 

фиксированной прибыли по этим бумагам не 
предусматривается. Размер дивидендов еже-
годно определяется на годовом общем собрании 
акционеров банка. Не стал исключением и 2015 
год. Так, было принято решение утвердить диви-
денды в размере 0,117 копейки на обыкновенную 
и 0,013 копейки на привилегированную акцию. 
Всего на эти цели предполагается потратить 
18 млрд рублей, что составит 91,5% чистой при-
были банка по РСБУ, которая по итогам 2014 
года достигла 19,67 млрд рублей. Для сравнения 
годом ранее выплаты по дивидендам составили 
15 млрд рублей. На первый взгляд, логически в 
условиях кризиса следовало бы сократить рас-
ходы на дивиденды и направить все средства 
и силы на внутреннее развитие. Однако в ВТБ 
поступили наоборот. Банк не просто не отказался 
от выплаты дивидендов, а даже их увеличил.

В чем же причина столь нестандартного 
решения? Как поясняют в ВТБ, нынешний кри-
зис отличается от предыдущих. Дело в том, что 
российские компании сейчас ищут альтернативу 
европейским и американским рынкам, закрыв-
шимся в результате санкций. А для инвесторов, 
как российских, так и иностранных, как извест-
но, дивидендная политика, пожалуй, один из 
важнейших показателей для вложения средств. 
Она сигнализирует о том, что, когда ситуация в 
экономике нормализуется, компания продолжит 
и дальше увеличивать выплаты. 

Как показывает практика, такой способ 
вполне оправдан. Для этого достаточно вспом-
нить1999-2000 годы, когда Россия после дефолта 
не отказалась от выплаты обязательств и тем 
самым смогла сохранить доверие инвесторов.

Позитивно отреагировал на новости по вы-
плате дивидендов и фондовый рынок. Акции ВТБ 
резко пошли вверх и последние несколько ме-
сяцев были в лидерах роста. А с июня прошлого 
года акции банка выросли на 80%.

Между тем инвесторам внушает уверенность 
не только дивидендная политика ВТБ, но и пока-
затели госбанка за 2014 год. Так, его активы за 
2014 год увеличились на 39% и достигли отметки в 
12,2 трлн рублей. Не отставал от них и кредитный 
портфель, который вырос на 38%, до 9,15 трлн 
рублей. Причем 5,7 трлн рублей — это средства 
клиентов, что на 29% выше результатов 2013 года. 
«По всем указанным показателям мы опережали 
рынок»,— подчеркнул Андрей Костин. 

Но, как говорят в ВТБ, это далеко не предел. 
Руководство банка настроено крайне позитив-
но. И это несмотря на то, что оно не ожидает 
отмены американских санкций в течение 2—3 
лет. В частности, ВТБ пока не планирует пере-
сматривать действующую стратегию развития. 
Причем Костин не видит проблем при погашении 
внешних долгов и находит их ежегодный объем 
«достаточно комфортным». Так, до конца 2015 
года банк должен погасить заимствования на 
$2,3 млрд, в последующие два года — $5,6 млрд. 
Глава Группы ВТБ не видит также существенных 
убытков от бизнеса на Украине. По его словам, в 
2014 году в этом регионе они составили более 
85 млрд рублей. Из них 45 млрд рублей пришлись 
на резервы под проблемные кредиты. При этом, 
как пояснил Костин, кредитный портфель на 
Украине зарезервирован примерно на 70%, что 
является крайне высоким показателем.

Следить за деятельностью ВТБ по-прежнему 
будет Наблюдательный совет банка, главой кото-
рого на годовом собрании акционеров 25 июня 
единогласно был избран министр экономиче-
ского развития Алексей Улюкаев. 

Примечательно, что на этот раз на смену 
традиционному бумажному способу голосования 
пришло электронное голосование. Акционе-
ры, чьи акции хранятся в депозитарии, смогли 
проголосовать по вопросам повестки дня с по-
мощью новой услуги от ВТБ Регистратора, не 
покидая свои дома. Как поясняют в ВТБ, новые 
возможности значительно увеличивают число 
участников собрания, выразивших свое мнение. 
В особенности это важно для ВТБ, так как более 
80% акционеров банка учитывают свои акции в 
депозитарии. Так, к моменту открытия годового 
собрания 50% из полученных бюллетеней при-
шло в электронном виде. Причем воспользова-
лись альтернативным способом голосования не 
только зарубежные инвесторы, которым он не в 
диковинку, но и российские. 

Как прогнозируют в ВТБ, интерес к этой 
услуге в будущем будет только расти. Впрочем, 
рост ждет не только в этой сфере. Как надеется 
Андрей Костин, банк уже в следующем году мо-
жет выйти «на высокие цифры» и «вернуться на 
стадию быстрого роста». Случится это, по его 
словам, если оправдаются прогнозы правитель-
ства по улучшению ситуации в экономике.

Ирина МУЧКАЕВА.

В минувший четверг, 25 июня, в Санкт-
Петербурге состоялось годовое общее 
собрание акционеров банка ВТБ. 
Традиционно на нем были подведены 
итоги прошлого года и обозначены 
дальнейшие цели и перспективы. Как 
отмечает глава ВТБ Андрей Костин, 
«2014 год был непростым, как для 
банковского сектора, в частности, так 
и для всей российской экономики». 
Однако бизнес-модель ВТБ доказала 
на практике свою устойчивость перед 
внешними шоками. По итогам прошло-
го года чистая прибыль банка по РСБУ 
составила 19,67 млрд рублей. Причем 
91,5% от нее пойдет на выплату диви-
дендов. Таким образом, ВТБ — один 
из немногих отечественных банков, 
который, несмотря на кризис в стране, 
не только решился на выплату диви-
дендов, но даже их увеличил. Впрочем, 
останавливаться на достигнутом в 
банке не намерены. По словам Кости-
на, банк уже в следующем году может 
выйти на более высокие цифры и «вер-
нуться на стадию быстрого роста». 

Группа ВТБ, несмотря 
на экономический спад 
в стране, выплачивает 
высокие дивиденды 

ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ 
В МФЮА. НА ОСТРИЕ СПРОСА

Серьезным спросом в Московском 
финансово-юридическом университете МФЮА 
пользуются все направления, связанные с ин-
формационными технологиями: стране нужны 
IT-специалисты. Бюджетные места в МФЮА в 
2015 году открыты на направлениях «Информа-
ционные системы и технологии» и «Прикладная 
математика». С компанией «Совинто» МФЮА 
проводит обучение 1С-программированию, са-
мому популярному языку, применяемому в бух-
галтерских программах. Еще одно конкурентное 
преимущество IT-программ МФЮА — обучение 
СИ++ и Си Шарп, тогда как многие вузы исполь-
зуют Delphi. Выпускники МФЮА уверены: главное 
преимущество вуза — в трудоустройстве студен-
тов в серьезных компаниях. Дмитрий Курамшин в 
студенческие годы работал в «Совинто». Получив 
диплом МФЮА, он трудоустроился в компанию 
«1С БИТ», занимающую первое место в РФ среди 
компаний, поддерживающих программы 1С.

(495) 221-10-01
www.mfua.ru
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И может оставить в школе по 
одному учебнику литературы
Больнее всего готовящееся секвести-
рование расходов на образование уда-
рит по возможностям развития системы 
в будущем и по исправлению ее нынеш-
них недостатков. При этом «сложности» 
в образовании сохранятся и впредь. 
Таковы итоги, подведенные накануне 
летних каникул семинаром Института 
развития образования (ИРО) Высшей 
школы экономики.

— 2014–2015 учебный год характеризовал-
ся напряжением в образовательной политике. 
Вероятнее всего, этот тренд сохранится и в сле-
дующем году. — Такова, по мнению научного 
руководителя ИРО Исаака Фрумина, нынешняя 
ситуация отечественного образования. Впрочем, 
как показал опрос экспертов по образованию, 

не его одного. 39% опрошенных сочли самым 
значимым событием года (разумеется, со знаком 
минус) урезание образовательного бюджета. 
Причем оно будет иметь долгосрочные негатив-
ные последствия, предупреждают они.

Даже сейчас, констатировала директор 
ИРО Ирина Абанкина, наша страна с ее 4% ВВП, 
идущими на образование, выглядит в мировом 

рейтинге более чем скромно. Даже Бразилия, 
еще недавно финансировавшая свое образова-
ние примерно на российском уровне, повысила 
эти показатели до среднего уровня развитых 
стран. Россия же после секвестра будет отста-
вать от них практически вдвое. Фактически наше 
государство поддержит впредь лишь основные 
образовательные программы, прекратив вложе-
ния в такие важнейшие области, как поддержка 
научных исследований», — подытожила она. 

Реальный шанс выжить в таких условиях 
есть лишь у нескольких десятков вузов-лидеров, 
финансирование которых в 4–5 раз больше, чем 
у остальных. На софинансирование со стороны 
граждан, чьи доходы в кризис  сократились, боль-
шинству вузов также рассчитывать нечего. 

Другой темой года, привлекшей основное 
внимание экспертов, стала реанимация вы-
пускных школьных сочинений. Здесь по понят-
ным причинам позитива больше. Однако ряд 
моментов все же вызывает озабоченность, и 
в первую очередь решение о праве вузов по 
своему усмотрению давать абитуриентам до 
10 дополнительных баллов за сочинение: « Это 
фактически отдает на откуп вузовским препо-
давателям установку барьера между платным и 

бесплатным обучением при одинаковых баллах 
ЕГЭ», — предупреждают специалисты. 

Тревожат образовательную среду и перма-
нентные попытки некоторых политиков продавить 
идею перевода школы на единые учебники. При-
чем единые не по своей концепции, а в смысле 
единственные. И уже не по одной только исто-
рии, но и по другим предметам — математике, 
русскому языку и литературе. 

— Против преподавания только по одному 
учебнику возражал еще Ушинский, — напомнил 
Фрумин. — Таким образом, авторы идеи пытаются 
вернуть отечественное образование в XIX век. 
При этом одновременно они предлагают ввести 
в стандарт «базовое содержание, обязательное 
к усвоению». То есть, дети снова будут не учиться 
в школе, а лишь «проходить» предметы — слово-
сочетание (и добавим, стоящее за ним явление. 
— «МК»), которого нет нигде, кроме России.

Соответствующий законопроект, как оказа-
лось, уже готов, и его поддержали около 80 депу-
татов ГД, сообщил замглавы аппарата думского 
комитета по образованию Алексей Майоров. В 
сентябре его обсудит палата, и не исключено, 
что вскоре примет.  

Марина ЛЕМУТКИНА.

РУССКИЕ «КАЧЕЛИ»: 
НЕФТЬ С РУБЛЕМ — 
ВНИЗ, ЦЕНЫ — ВВЕРХ. 
И НАОБОРОТ
Как продукты дорожают 
из-за падения стоимости 
черного золота
7 августа 2014 года Россия ввела эм-
барго на поставки продовольствия из 
ЕС, США, Австралии, Канады и Нор-
вегии. А уже с 14 августа заработала 
«горячая линия» Федеральной антимо-
нопольной службы (ФАС), задача кото-
рой состояла в том, чтобы отслеживать 
факты неоправданного подорожания 
продовольствия в российских городах 
и весях. Уже тогда стало ясно, что рос-
та цен не избежать. Как на самом деле 
обстоят дела, выяснил «МК».

Однако вряд ли антисанкции можно счи-
тать единственной причиной. Процесс под 
названием «кризис», который экономисты на-
зывают четвертым по счету (после начала 90-х, 
1998-го и 2008–2009-го), уже назревал задолго 
до их введения. .

Причины переживаемого нами сейчас 
кризиса кроются в глубинах российской эко-
номики, которая так и не смогла соскочить с 
нефтяной «иглы».

К  концу осени 2014 года все сошлось. И 
антисанкции, и стремительно падающая в цене 
нефть. Если в первом полугодии  «Брент» стоил 
108–110 долларов за баррель, то к декабрю 
он рухнул до 46, потащив за собой слабею-
щий рубль. В ночь на 16 декабря произошел 
его обвал. Доллар подскочил в цене до 80 
деревянных.

В тесной связи с нефтью и рублем ока-
зались цены на продовольствие. С октября 
прошлого года они поползли вверх, а потом и 
вовсе стали скакать.

Каждому продукту —  
свой месяц 
Август, как правило, — низкий сезон для 

ретейлеров, пора отпусков. А тут после объ-
явленного в прошлом году эмбарго народ, 
оставшийся на местах, ринулся скупать не 
только попавшие в черный список продукты, но 
и другие — про запас. Вспомнился тотальный 
дефицит времен застоя.

Ближе к концу октября началась ценовая 
чехарда. Первой «выстрелила» гречка. Крупа, 
которая стоила около 30 руб., а в закромах 
Родины все еще хранился невостребованный 
урожай 2013 года, подскочила в рознице до 
100 руб. В ноябре все регионы России накрыл 
гречневый ажиотаж.

В конце декабря стал дорожать сахар. По-
том до 100–150 руб. подскочили бананы. 

И вдруг к апрелю ценовой «смерч» утих, 
как будто ничего и не было. В мае и июне цены 

успокоились и вернулись почти на прошлогод-
ний уровень. Почему? Причина — та же. С марта 
нефть закрепилась в рамках 61–65$ за баррель. 
Рубль, не без участия ЦБ, стабилизировался.

Смешение форматов
Если год назад можно было уверенно 

сказать, что в магазине экономкласса или ги-
пермаркете все дешево, а в среднем классе 
— дороже, то сейчас в продуктовой торговле 
все смешалось, как в том самом доме Облон-
ских. На фоне падающего спроса ретейлеры 
развернули настоящую битву за покупателя 
при помощи разнообразных скидок и акций. 
Цель одна — добиться его лояльности и отбить 
от конкурентов.

Народ стал экономить и уходить из гипер-
маркетов, где невольно покупаешь больше, чем 
позволяет кошелек. По магазинам покупатель 
теперь ходит чаще и за конкретным продуктом. 
«Точечные» закупки оживили формат «у дома» 
и за счет роста оборота позволяют им демпин-
говать на рынке и устанавливать регулярные 
скидки до 50%.

Экологический «стоик»
Хорошо, что наши предприниматели неод-

нородны. В лихие 90-е были и те, кто не повелся 
на западные приманки быстрой прибыли и 
стал вкладывать средства в отечественное 
производство, пусть иногда и не слишком по-
воротливое. Уже тогда они четко знали, что 
Россия без себя самой не проживет. Импорт 
импортом, а свое есть свое. Благодаря им наши 
курятина, индюшатина и свинина стабильно 
присутствовали все это время на прилавках. 
И по доступной для большинства цене. Чего 
не скажешь о говядине. Минимальная стои-
мость 1 кг говяжьей мякоти сейчас в столице 
составляет около 500 руб., что не каждому по 
карману. Кости для бульона есть в продаже, 
говяжий фарш есть, нарезка для поджарки тоже 
присутствует, а вот цельный кусок у сетевых 
ретейлеров найти проблематично. Спасают 
лавки фермерского мяса. 

Несмотря на то что наши кошельки в пос-
леднее время стремительно худеют, заметен 
нарастающий интерес потребителя к эколо-
гически чистым продуктам, произведенным в 
родном отечестве. Тем более что цены почти 
сравнялись. Народ отдает предпочтение не 
ультрапастеризованному молоку, срок хранения 
которого до 9 месяцев, а пятидневному. Никак 
не смогли убедить нас молочные эксперты в 
том, что порошковое молоко ничем не отли-
чается от цельного. Но мы эту разницу уже 
почувствовали и сделали свой выбор.

Цены на экопродукты одной столичной 
сети «МК» мониторит уже около двух лет и со 
всей ответственностью может заявить, что они 
не изменились ни на копейку с августа 2013 
года. Несмотря на поведение нефти, рубля и 
санкции. В чем же причина такой стабильности? 
Ответ прост. Прямые связи с фермерскими 
проверенными хозяйствами и тесный контакт 
с народом на предмет удовлетворения их за-
просов. Качество продуктов и лояльность по-
купателя дают заслуженную прибыль.

У каждого кризиса есть своя положитель-
ная сторона. Он дает импульс к дальнейшему 
развитию. Можно, конечно, потоптаться в кото-
рый раз на месте. Только не стоит потом удив-
ляться тому, что вскоре замаячит на горизонте 
пятый. Кризис в смысле.

Елена ПЫЛАЕВА.

РОССИЯ СЭКОНОМИТ НА ОБРАЗОВАНИИ
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ВАЖНОВАЖНО

По подсчетам Центра международной торговли (ЦИТ), 
после введения российских продуктовых контрсанкций 
импорт продовольствия, входящего в санкционный 
список, в нашу страну упал с $7 млрд до $3,3 млрд. То 
есть более чем на 50%. Но это в денежном выражении. 

В физических объемах, по данным ЦМТ, ввоз таких продуктов 
снизился на 35%. По мнению экспертов центра, это произошло 
из-за того, что импортные поставки из стран, не попадающих под 
санкционный список, оказались гораздо дешевле, нежели у пос-
тавщиков из ЕС, США, Канады и Австралии. Эти цифры лишний 

раз подтверждают, что существенный рост цен на продукты в конце 
прошлого года был обусловлен не столько торговой войной России 
и Запада, а падением нефтяных котировок и обрушением курса 
рубля. По подсчетам правительственных экономистов, доля в 
подорожании продуктов только за счет российских контрсанкций 
(инфляция по итогам 2014 года — 11,4%) составила лишь 1%.

В свою очередь за счет сокращения физических объемов 
экспорта довольно активно начало развиваться импортозамеще-
ние. Особенно в сельскохозяйственной области (птицеводство, 
свиноводство и овощеводство). В целом же на фоне падения 
ВПП на 2,3% и падения промышленного производства на 5,5% 
(за январь–февраль) аграрный сектор уверенно демонстрирует 
рост более чем в 2%.

Как росли цены в регионах России
МОСКВА

Цены на продукты питания  
в магазине экономкласса (в рублях)

Продукты авг. 2014 г. дек.–янв. 2015 г.  июнь
Гречка 900 г  39,90 52,40–52,65
Рис 900 г  35,90 39,90–39,95 35,90
Масло подсолн., 77,50  80,25 101
Яйца 10 шт., 45  54,50–58,95 39,90
  (по акции)
Цыпленок бройлер 109,90  117–124,90 101,90
Картофель (росс.) 16,90  25,60–24,95 32,50
Огурцы   44,90 45,90 —79,95 79,90
  (по акции)
Помидоры 44,90  122,50–149,00 89,90
Яблоки 39,90 61,90–74,95 59,90

Цены на продукты питания в магазине  
среднего класса (в рублях)

Продукты  авг. 2014 г. дек.–янв. 2015 г. июнь
Гречка 900 г 45,50 53,90–64,90 49,90
Рис 900 г  42 44,90–49,90 49,50
Масло подсолн., 89,50 91,50–69,90 110
  (по акции)
Яйца 10 шт.,  55,50  64,90–76,20 51,50
Цыпленок бройлер  125 145–147 145
Картофель (росс.)  25 28,90–25,90  40
  (по акции)
Огурцы  59  189–200 150
Помидоры  60 129,90–130 110
Яблоки (сезон.)  55  79,90–59,90 55

НИЖНИЙ НОВГОРОД
Стоимость минимального набора продуктов питания в мае 

2015 года составила 3,6 тыс. рублей и по сравнению с предыду-
щим месяцем выросла на 1,2%; по сравнению с декабрем 2014 
года — на 15,6%. В сентябре 2014 года ее стоимость составляла 
2,8 тыс. рублей. За время действия санкций стоимость мини-
мального набора выросла на 28%.

Подорожали, в первую очередь сыры (цена на импортные 
«безлактозные» колеблется от 1,5 тыс. до 2,5 тыс.), морская рыба 
(в 2 раза), привозные овощи и фрукты (бананы в 2,5–3 раза).

Цены на продукты в Нижегородской области (руб./кг)
Картофель молодой 50
Огурцы 80
Помидоры 80–120
Лук репчатый 30–50
Капуста молодая 30
Свекла 30
Шампиньоны 200
Пучок зелени 15
Сахар-песок 47
Гречка 46–85
Рис 45
Яйцо 54
Яблоки 50–120

Самыми высокими темпами продукты дорожали в декабре 
после резкого роста курса валют. Сейчас по некоторым позициям 
цены даже снижаются. 

БАРНАУЛ
По данным агентства Алтайкрайстат, с августа 2014-го по 

май 2015-го индекс потребительских цен на еду прибавил 14,7%. 
Сильнее всего он рос с декабря 2014-го по февраль 2015 года. 
В конце прошлого года — сразу на 2,9%. Экономисты считали, 
что сыграли роль два фактора: предновогодний ажиотаж и 
санкции. В январе 2015 года рост цен достиг 4,3%, в феврале 
— еще 3,3%.

Весной продуктовая инфляция замедлилась. В марте ин-
декс подрос на 0,9%, в апреле, по официальным данным, даже 
«откатился» на 0,6%, в мае — прибавил только 0,1%.

Хотя официальный уровень продовольственной инфляции 
в Алтайском крае с введения санкций составил 14,7%, цены на 
ряд продуктов обогнали показатель в разы. Лидерами роста 
оставалась капуста, огурцы, гречка, лук, рис, гречневая крупа, 
чай и рыба.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   

на сайте 
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ШОК 5

ЗА БУГРОМ

«Вас какой упавший ребенок 
интересует? Они к нам чуть ли не 
каждый день поступают», — говорит 
мне главный врач НИИ неотложной 
детской хирургии и травматологии 
Александр БРЯНЦЕВ. 
От этих слов по спине бежит 
холодок. К сожалению, аккурат 
с наступлением жарких дней 
в столице, да и не только в 
Москве, открывается страшный 
сезон падений любопытных 
малышей из окон многоэтажек. 
Кроме этого, резкий скачок 
числа травмированных детей 
специалисты также связывают с 
появлением в обиходе граждан 
москитных сеток — весьма 
хрупкого сооружения, которое 
детьми воспринимается как 
надежная опора. И так из года в 
год, как бы ни старались врачи, 
сотрудники отделов по делам 
несовершеннолетних и спасатели 
донести до родителей все способы, 
как уберечь своих детей от 
подобных трагедий. Корреспондент 
«МК» детально разобрался при 
помощи специалистов в различных 
областях, что могут и должны 
делать взрослые, чтобы уберечь 
своего ребенка.

В НИИ неотложной детской хирургии и 
травматологии я приехала, чтобы справиться 
о состоянии здоровья двухлетнего жителя под-
московного Фрязина. История страшна своей 
банальностью: Тимофей находился дома вместе 
со своей мамой в квартире на 11-м этаже одного 
из домов по улице Горького. 

— Помимо Тимофея у меня есть девятиме-
сячная дочь, — рассказывает мама мальчика 
Наташа. — В тот день я на полминуты зашла с ней 
в ванную комнату. Тимофей остался в комнате, 
она у нас одна. Окно было приоткрыто: на режим 
проветривания оно не ставится, мы просто закре-
пили створку веревкой, чтобы в комнату попадал 
свежий воздух. Когда я вернулась в комнату, то 
она была пустая. А окно распахнуто...

Наталья бросилась на улицу, где ее ждала 
страшная картина: малыш без сознания лежал 
на земле. К слову, Тимофею повезло. Он упал не 
на асфальтовую дорожку, а угодил на крохотный 
участок газона. Приехавшие на место врачи «ско-
рой» доставили Тимофея в реанимацию местной 
больницы.

— Врачи действовали профессионально и 
оказали мальчику необходимую помощь — рас-
сказывает Александр БРЯНЦЕВ. — А вскоре его 
доставили к нам. Говоря обывательским языком, 
живого места на нем не было: тяжелый ушиб 
головного мозга, ушиб легких с обеих сторон и 
множественная скелетная травма — перелом ко-
стей таза, перелом верхних конечностей... Травмы 
детей, упавших с большой высоты, опасны тем, 
что повреждение одного органа неизбежно влечет 
за собой повреждение другого. Какое-то время 
мальчик находился на ИВЛ: снять с аппарата его 
не удавалось, поскольку легкие малыша из-за 
ушиба не могли функционировать в полную силу. 
Но сейчас его перевели в палату, он идет на по-
правку. Статистика гласит: чем младше ребенок, 

тем больше у него шансов выжить после паде-
ния, несмотря даже на большую высоту. Такая 
закономерность связана с тем, что масса тела 
у детей небольшая, следовательно, сила удара 
у них гораздо меньше, чем у взрослых. Второй 
момент — это наличие насаждений, которые 
около дома растут, — деревьев или кустарников. 
Если ребенок, падая, зацепится за крону, это тоже 
существенно снизит силу удара. 

Бытует и еще одна версия живучести малы-
шей при падении. Мол, ребенок толком не осозна-
ет, к чему приведет падение, не чувствует страха 
и как-то по-особому расслабляет свое тело.

— Все это сказки, — категоричен Брянцев. — 
Давайте разберемся, как происходит механизм 
падения: ребенок играет, подбегает к окну, видит, 
допустим, москитную сетку, облокачивается на 
нее и выпадает из окна. Все происходит момен-
тально, он и понять ничего не успевает. Просто, 
повторюсь, здесь вопрос лишь в массе тела. Еще 
по поводу москитных сеток: примерно до семи-
летнего возраста детей лучше одних не оставлять 
либо полностью обезопасить окно различными 
фиксаторами. У ребенка младшего возраста есть 
иллюзорная уверенность, что сетка является 
прочной преградой. И процент падения детей 

дошкольного возраста из-за москитных сеток го-
раздо выше, чем у более старшего поколения. 

Между тем на просторах Интернета на «мам-
ских» форумах можно встретить обсуждение 
довольно странных превентивных мер по за-
данной теме. Пользователи всерьез делятся 
советами, как научить ребенка правильно падать: 
приземляться на присядки, подгибать голову... 
Оговариваются, конечно, что может помочь, если 
ребенок выпал с высоты первого, максимум тре-
тьего этажа. 

— Даже слов не находится, чтобы коммен-
тировать такие «советы», — негодует Александр 
Владимирович. — Что значит «правильно падать»? 
Да, наш организм создан с таким уклоном, что 
при каких-то катастрофических угрозах он под-
сознательно пытается избежать смерти. И чем 
младше ребенок, тем мощнее работает этот ме-
ханизм. Они как-то парадоксально группируются 
так, что удар приходится не на голову. Но всерьез 
обсуждать, как их учить... Это ерунда. Этому 
научить невозможно. Лучше тщательно следить 
за детьми и прочнее укреплять те же москитные 
сетки. Мы из года в год бьемся с этой проблемой, 
прогресса пока нет. 

А так ли нужны эти москитные сетки? На-
верняка ведь существуют и другие методы из-
бавления от этой напасти. Да и комары в общем 
своем скоплении водятся на первых этажах, и 
чем выше этаж, тем их меньше. А вероятность 
получения тяжелых травм при падении растет с 
каждым этажом. 

— До 10-го этажа комары точно долетают, — 
отвечает на мой вопрос энтомолог института 
проблем экологии и эволюции РАН Марина 
КРИВОШЕИНА. — И, увы, самое лучшее средство 
против комаров — это противомоскитные сетки. 
И они должны быть обязательно качественные, 
иначе какой в них смысл. Кроме этого подобные 
сетки необходимы и на вентиляционных отвер-
стиях, потому как комары способны залететь в 
квартиры из подвалов по шахтам.

Объясняю, в чем причина поиска альтерна-
тивных методов защиты от комаров и спраши-
ваю: возможно, помогут аромамасла? Лаванда, 
например.

— Любые ароматические средства дадут 
навязчивый запах, — качает головой Кривошеина. 
— Не думаю, что детям будет полезно его нюхать. 
А вот что касается опасности падений, то могу 
рассказать о своем опыте. Мы просто установили 
одно окно старого типа. Как было в советское 
время: форточка отдельно, окно отдельно. И вот 
москитная сетка вешается непосредственно на 
форточку, и наш ребенок не может до нее до-
тянуться при всем своем желании.

В одной из фирм по установке окон мне под-
твердили: да, действительно, окна такие ставят, 
но редко. Мол, дорогое удовольствие переделы-
вать стеклопакет на новый лад.

— Поменять створку — недешевое удоволь-
ствие, около 8–10 тысяч, это средняя цена, — 
рассказывает специалист по установке окон 
Виктор ЛАНОВЕЦ. — Не все хотят тратиться 
на такое. При этом надо понимать, что на ниж-
нее окно тоже надо ставить блокатор или ручку 
свинчивать, чтобы ребенок не смог открыть. Это 
ведь скрытая проблема — пусть даже родители 
держат окна закрытыми, ребенок все равно в 
состоянии повернуть ручку и распахнуть створку 
окна. Те взрослые, кто это понимает, обраща-
ются к нам для установки специальных замков 
на ручки. Другие просят специально сделать им 
окна, которые открываются только на проветрива-
ние. Для этого внизу окна ставятся специальные 

блокаторы — крепежи. И распахнуть полностью 
окно уже будет невозможно. 

— И все же существуют ли хоть мало-
мальски устойчивые антимоскитные 
сетки?

— Для начала объясню устройство анти-
москитной сетки: берется металлическая рам-
ка, в нее вставляется резинка, и внутрь как бы 
вкатывается сетка. И по моему опыту самые 
устойчивые сетки серии «антикошка». Обычные 
антимоскитки бывают разных вариаций, но они 
все приблизительно одного формата. А вот чем 
хороша «антикошка»: во-первых, мы ставим допол-
нительные крепления. В обычных антимоскитных 
сетках крепления ставятся сверху и снизу, а вот 
в «антикошке» ставятся еще и по бокам. В любом 
случае такая сетка будет держать лучше. Сетка, 
используемая в «антикошке», держится лучше: 
она пошире и за счет этого крепится внутри ре-
зинового крепления плотнее. Маленьких детей, 
у которых небольшая масса тела, «антикошка» 
способна выдержать. 5–10-летних, конечно, она не 
выдержит. Проблема еще и в том, что сейчас стали 
делать рамки из более тонкого материала. Это, 
безусловно, экономически выгоднее. Но! Когда 
рамку делают из более тонкого материала, сетка 
держится гораздо хуже. С этим некачественным 
товаром сталкиваются многие фирмы по установ-
ке окон, в том числе и наша. И от этого сплошные 
минусы: и установщикам труднее работать, и сами 
сетки плохие. Что хочется посоветовать людям, ко-
торые решили установить себе москитные сетки. 
Во-первых, следить, чтобы рамка была настоящая, 
миллиметровая. Некачественные рамки делают-
ся по 0,8 миллиметра, это вроде бы ничтожная 
разница, а значение большое. Во-вторых, надо 
следить за креплениями. Они должны быть не 
пластмассовыми, а металлическими — они на-
зываются зетки. Кстати, можно на окна и решетки 
металлические установить. 

А большинство родителей озабочены иным 
вопросом: а возможно ли донести до ребенка 
опасность открытых окон и каким образом это 
сделать? С этим вопросом я обратилась к дет-
скому психотерапевту.

— Сразу надо определиться, какого возраста 
ребенок, — говорит доктор медицинских наук, 
ведущий научный сотрудник ФГБУ ФМИЦПН 
МЗ РФ Лев ПЕРЕЖОГИН. — С детьми младшего 
возраста — одного-двух лет от роду — ничего 
иного предпринять не получится, кроме как по-
ставить какой-либо механический барьер на окна. 
Объяснить опасность открытого окна такому 
малышу практически невозможно в силу совсем 
юного возраста. Обращаясь к своему опыту, могу 
сказать: когда мои дети были в таком возрасте, а 
к окнам уже проявляли активный интерес, я за-
крепил между двумя оконными ручками тросик, 
который зафиксировал свинцовой печатью. В 
этом случае окна открывались на 5–6 сантиме-
тров максимум. И ребенок никаким образом в эту 
щель не протиснется. Прочность тросиков, кото-
рые можно купить на любом строительном рынке, 
около 200 килограммов, и дети не в состоянии 
его порвать. Конечно, такая схема несколько дис-
комфортна взрослым — окно уже не распахнешь 
во всю ширь. Но тут уже надо выбирать: либо 
безопасность детей, либо собственное удобство. 
Воспитательная информация доходит до детей к 
3–4 годам, когда у них уже сформировано пред-
ставление о своем «я». В этом возрасте ребенок 
узнает о своей смертности.

— А каким образом подросшим деткам 
объяснять опасность открытых окон? Какими 
способами можно до них это донести?

— Повторюсь, в этом возрасте ребенок в 
состоянии понять, что такое смерть. Покажите 
им лужу крови на асфальте. Покажите им птицу, 
которую переехала машина. Рыбку, выпрыгнув-
шую из пруда и погибшую. Объяснить это словами 
«вот что стало с тем, кто...». И объяснить, что то же 
самое происходит с человеком, который умирает. 
Что он перестает существовать и заканчивает 
свое бытие. Это глубокое переживание детства — 
осознание своей бренности, конечности, смерт-
ности. Оно сопряжено со многими внутренними 
конфликтами юной души, но это неизбежный шаг 
во взрослую жизнь. Без этого шага не состоится 
личность. И бояться, что это как-то негативно 
повлияет на ребенка, — нелепо. В истории уже 
были такие попытки, вспомните Будду.

— Такие ситуации в жизни можно не так 
часто встретить. Может, такие же ситуации 
оформить в виде картинок?

— Понимаете, не бывает воспитания в виде 
рекламной кампании. Нельзя руководствоваться 
своеобразным лозунгом «вот сегодня я повос-
питываю ребенка: смотри, вот это опасно, а вот 
это можно!». Это надо делать постоянно, каждый 
день. Вот мы в два года сказали ребенку, что к 
окну подходить нельзя, упадешь, разобьешься. 
Он ничего не понял. Через два дня надо повто-
рить, еще через два дня надо повторить, и так 
шаг за шагом непрерывно идет этот процесс. 
Рано или поздно ребенок все осознает. И пускай 
вам пришлось сказать это двести раз, все равно 
эти слова рано или поздно достигнут своей цели. 
И неважно, живет ли ребенок на двенадцатом 
или первом этаже. Сейчас он живет на первом, 
а завтра может так случиться, что переедет на 
десятый. Жизнь непредсказуема, и поэтому та-
кие элементарные вещи ему надо объяснять вне 
зависимости от обстоятельств.

— А если ребенок не проявляет интереса к 
окну, все равно надо заострять внимание?

— Да, но только осторожно. Не надо гово-
рить: не лезь в окно — упадешь! Зачем его про-
воцировать на такие действия? Надо говорить 
«окно опасно!», «будь осторожен!», «остановись, 
подумай, как избежать опасности!», «спроси стар-
ших!». Это прописные истины.

— Наверное, помогут какие-нибудь при-
думанные персонажи, которые пострадали 
при выпадении из окон?

— Увы, не помогут. Такие сказки будет выгля-
деть очень искусственно. Детей это никоим обра-
зом не впечатлит. Не случайно народные сказки, 
которые передаются из поколения в поколение, 
тем и хороши, что век за веком аккумулируют на-
родную мудрость. Детьми наспех придуманные 
сказки и примеры из жизни воспринимаются 
как «это все не про меня», «то, что случилось не 
со мной, это со мною не случится», «ну и что, что 
кто-то разбился, выпав из окна, а я не разобьюсь» 
— вот такая парадоксальная детская логика. 
Можно пойти по другому пути и отрепетировать с 
ребенком. Поясню как: разрешить ему спрыгнуть 
со стола, он 100% прыгнет, такой высоты дети 
не боятся. А потом спросить: «Больно ножкам? 
Больно. Вот что бывает, если...» Потом можно и на 
шкаф посадить, страховать, конечно. Но ребенок 
оттуда не спрыгнет. Тем более что он памятует о 
своей попытке спрыгнуть со стола: было больно, 
а здесь еще выше, следовательно, будет еще 
больнее. А следующим этапом будет вот что: надо 
с улицы показать, на какой высоте находится ваше 
окно, и спросить «Страшно? Представляешь, как 
больно будет? Поэтому окно очень опасно! Если 
что-то нужно, позови маму».

Ирина БЛИННИК.

До президентских выборов-2016 
в США еще больше года. Но 
желающие помериться силами 
за Белый дом уже выдвигают 
свои кандидатуры. Предстоят 
праймериз, дебаты, поездки 
и встречи, прежде чем станет 
известно, кто именно сойдется в 
схватке за президентское кресло. 
Но уже сейчас «МК» задался 
вопросом, как будут складываться 
отношения между Соединенными 
Штатами и Россией после Обамы. 
Об этом рассуждают политолог, 
директор российских и азиатских 
программ Института мировой 
безопасности (Вашингтон) Николай 
ЗЛОБИН и старший научный 
сотрудник сектора внешней и 
внутренней политики США ИМЭМО 
РАН Виктория ЖУРАВЛЕВА.

«Лучше бы Обама остался 
на третий срок»
— Можем ли мы говорить о том, что при-

ход к власти в США представителя той или 
иной партии более выгоден России?

Виктория ЖУРАВЛЕВА: — Сейчас очень 
трудно об этом говорить: кандидаты очень разные 
по своим внешнеполитическим платформам. 
Если говорить о Хиллари Клинтон — это один 
разговор, она ранее работала как госсекретарь, 
и в России ее знают. Несмотря на ее жесткую 
позицию, какие-то связи у нашего МИДа с ней 
есть, какое-то взаимопонимание. А если по-
бедят республиканцы, то там ни один канди-
дат не известен России, не работал с Россией, 
России не знает. И в основном республиканцы 
придерживаются еще более жесткой позиции, 
чем Демократическая партия в целом и Хиллари 
Клинтон в частности. Можно предположить, что 
с республиканцами, возможно, будет труднее 
договариваться. Но есть такой момент: республи-
канцы более прагматичны в своей внешнеполити-
ческой концепции, менее идеологизированы, чем 
демократы. И поэтому считается, что с ними легче 
нам договориться. Мне кажется, что в сегодняш-
ней международной обстановке вообще сложно 
предположить, что будет через два года. Позиция 
любого победившего кандидата — демократа 
или республиканца — будет складываться из 

многих факторов, в том числе из того, на какой 
стадии в то время будет находиться конфликт. 
Сейчас же ни один из потенциальных кандидатов 
не готов к кардинальному развороту в сторону 
России. Не только сам не готов, но и внутрипо-
литическая конъюнктура США в принципе этого 
не позволит. Поэтому выбирать придется между 
чуть менее жестким и чуть более жестким. Кто 
победит — республиканец или демократ, — если 
честно, нам не очень сильно будет важно. Все 
равно пока будет все не очень хорошо.

Николай ЗЛОБИН: — На самом деле в ны-
нешней ситуации выгоднее всего было бы, если 
бы Обама остался в Белом доме на третий срок. 
Но он, к сожалению, не может. Любой другой 
президент на сегодняшний день будет гораздо 
более агрессивен по отношению к России. И 
Обама, который, в общем-то, сам по себе не 
любитель конфронтации, — для России вполне 
приемлемый вариант. По крайней мере, с Оба-
мой можно иметь дело. Он в принципе не хочет 
иметь еще один конфликт, еще один фронт. И 
его попытки «перезагрузки», попытки наладить 
контакт, его приезд в Россию, встречи с Путиным 
показывали, что он был готов заниматься отно-
шениями с Москвой. А что касается будущих пре-
зидентов, то дело не в том, кто это будет, а в том, 
что для будущего президента задачи улучшения 

отношений с Россией не стоит вообще. Нет ни 
одной проблемы у будущего президента США, ко-
торая решалась бы через улучшение отношений 
с Россией. Может, они появятся. Но пока, в бли-
жайшей перспективе, не видно. Может, конечно, 
будущий президент начать что-то делать, но это 
будет настолько политически нелогичным, что это 
будет не понято ни американским политическим 
истеблишментом, ни общественным мнением, 
ни тем более союзниками США в Европе. Сле-
дующему президенту надо будет доказывать, что 
он (или она) жестче Обамы в отношении России, 
что он бы не допустил Крыма, ситуации на вос-
токе Украины. А поскольку доказать этого они 
не смогут, скорее всего, они займут позицию 
пассивного агрессивного равнодушия. И про-
должат политику санкций.

«Ничего стратегически  
не изменится»
— После ухода Обамы с поста — вне за-

висимости от победы демократического или 
республиканского кандидата — произойдут 
ли коррективы внешнеполитического курса 
США? 

Виктория ЖУРАВЛЕВА: — Думаю, что ны-
нешний внешнеполитический курс Соединенных 
Штатов нельзя жестко привязывать к одной фи-
гуре Обамы. То, что происходит сейчас, проис-
ходит не потому, что в Белом доме сидит Обама. 
Это целый ряд факторов, включая соотношение 
республиканцев и демократов, включая отно-
шения между ними. Это то, что США находятся 
ныне на восходящем витке распространения 
своего внешнеполитического влияния. И, соот-
ветственно, ничего стратегически не изменится. 
Направление на расширение влияния будет со-
храняться. С Украиной, учитывая республиканцев 
в Конгрессе, которые гораздо более жесткие 
по отношению к России (соответственно, и по 
Украине), чем Обама, можно ожидать только 
сохранения или ужесточения политики. Если 
все-таки победят демократы, то более жесткой 
позиции вряд ли стоит ждать. Победа респу-
бликанцев чревата ужесточением политики по 
всем направлениям, по Украине в частности. 
Если посмотреть на основных республиканских 
кандидатов, то все они правые консерваторы, 
за исключением Джеба Буша. Большой вопрос, 
победит ли он. Основная же масса кандидатов 
направлена на правоконсервативный электорат и 
в своих внешнеполитических концепциях придер-
живается более жестких позиций, чем президент. 
Большинство кандидатов критикуют Обаму за 
чрезмерную мягкость. В частности, в отноше-
нии России — и за недостаточную поддержку 
Украины. Так что если победят республиканцы, 

то может быть какое-то ужесточение.
Николай ЗЛОБИН: — Преемственность 

внешней политики очень важна для американцев, 
она фундаментально одна и та же. Она основы-
вается на одном факте, который необходимо 
понимать: американцев интересует по большому 
счету не моральность, не эффективность, не 
этичность политики, а ее полное соответствие 
национальным интересам, как они их сейчас 
понимают. Американцы исходят из того, что они 
должны реализовывать их национальные инте-
ресы. Основой американского взгляда на мир 
является не политика по отношению к отдельным 
странам, а национальные интересы США. И от 
того, насколько отдельные страны вписываются 
в эти интересы, зависит, как будет меняться по-
литика Соединенных Штатов по отношению к кон-
кретным странам. Ни Россия, ни Украина здесь 
сделать ничего не могут. Что бы они ни делали, 
если это не совпадет по ритму с пониманием 
американцами в данный конкретный момент, в 
данном конкретном месте своих национальных 
интересов, то ничего с этим не поделаешь. В 
этом основа 200-летней американской политики. 
И от президента мало что зависит. Потому что 
не президент по большому счету вырабатывает 
эти национальные интересы — это такой боль-
шой политический консенсус, который есть в 
стране. А задача президента — реализовывать 
эти интересы. Если Хиллари Клинтон станет 
президентом, она, скорее всего, будет прези-
дентом одного срока — и в этом случае вообще 
будет трудно судить о каких-то стратегических 
изменениях. Если придет республиканец Марко 
Рубио (он по рейтингам несколько опережает 
Джеба Буша), то будет некий перекос в сторону 
Латинской Америки. И так далее. Но внешняя 
политика Америки не меняет свои фундамен-
тальные черты. Вне зависимости от того, кто 
приходит в Белый дом.

«Американская элита дико 
обижена на Россию»
— Есть ли в американских политических 

элитах разногласия по поводу того, как вы-
страивать отношения с нашей страной?

Виктория ЖУРАВЛЕВА: — Начиная с 2014 
года, то есть с событий на Украине, у амери-
канских политиков существует достаточно се-
рьезный консенсус по поводу России. Жесткая 
позиция, которую занимает Белый дом, в прин-
ципе поддерживается большинством полити-
ческой элиты. Другое дело, что, конечно, есть 
отдельные (подчеркиваю: отдельные) предста-
вители политической элиты, которые считают, 
что чрезмерное давление на Россию приведет 
только к эскалации конфликта и, соответственно, 
чревато всевозможными напряжениями на всех 
остальных фронтах. Есть такие, у которых еще не 
совсем затмило глаза. Но их очень немного на 
сегодняшний момент. Пока их голоса не очень 
услышаны, пробиться до администрации, до 
Конгресса не получается. Будет ли какое-то изме-
нение после выборов-2016? Все зависит от того, 
будет ли у власти республиканец или демократ. 
У меня есть надежда, что если все-таки победит 
Хиллари Клинтон, то она будет привлекать сейчас 
заглушаемые сейчас голоса политической элиты, 
которая придерживается более сдержанной и 
менее агрессивной политики.

Николай ЗЛОБИН: — Американская поли-
тическая элита по вопросу отношений с Россией 
достаточно консолидирована. За последнюю 
четверть века я не помню настолько консоли-
дированной позиции, как в последние два года. 
Не надо обольщаться: американская элита дико 
обижена на Россию. Справедливо или нет — это 
другой вопрос. Но когда мы говорим, что Америка 
недостаточно нас уважает, ведет неравный раз-
говор, не принимает в расчет наши интересы, 
американцы говорят: «Это мы не принимаем ваши 
интересы? Не мы ли добились, что вы вошли в 
«Большую восьмерку», в «Большую двадцатку»? 
Не мы ли помогли вам пережить ельцинский пе-
риод? Не мы ли... Мы больше тратим времени на 

Россию, чем на наших союзников по 
НАТО!» Поэтому после Крыма и 
событий на Украине амери-
канцы очень раздражены 
и обижены. Здесь есть 
объективный консен-
сус. Единственный 
вопрос, который 
стал раздаваться 
там, — что явля-
ется основой ны-
нешнего поведе-
ния России, ее 
нынешней поли-
тики? Действия 
Путина? Или же 
действия Путина 
— это выражение 
того, что хочет рос-
сийский народ? То 
есть путинская Рос-
сия или российский 
Путин? На протяжении 
довольно длительного вре-
мени американцы давали 
однозначный ответ на этот 
вопрос: это путинская Рос-
сия. Сегодня я вижу в США 
точку зрения, что это Пу-
тин выражает российское 
политическое мышление. 
Если пару лет назад в американской политике 
существовало мнение, что было бы здорово, 
если бы политический режим в России сменился, 
то сегодня все больше людей считают, что не в 
Путине дело — появится Путин 2.0, Путин 3.0 и 
т.д. Так что разногласия о том, как относиться к 
России, есть. 

«Американцы не особо 
интересуются внешней 
политикой»
— А если говорить не об элитах, а о про-

стых американцах — есть ли у них запрос на 
улучшение отношений с Россией?

Виктория ЖУРАВЛЕВА: — Американцы в 
принципе не особо интересуются внешней по-
литикой. И украинский кризис, и столкновение 
с Россией были в фокусе обычного американца 
очень недолго: весна–лето 2014 года, когда этот 
фокус целенаправленно создавался, когда в 
средствах массовой информации страсти на-
гнетались, тогда они следили. Чем больше длится 
конфликт, тем меньше внимание среднего аме-
риканца к этой проблеме. Большинство амери-
канцев поддерживают политику своей страны 
по отношению к России. Такова особенность 

американского массового полити-
ческого сознания. Они очень 

подвержены влиянию масс-
медиа именно в силу того, 

что внешняя политика 
не является сферой 

их интересов. То есть 
как им подается ин-
формация, так они 
ее и воспринима-
ют, в буквальном 
смысле. Речь 
идет, само собой, 
об общем, массо-
вом срезе. Есть, 
конечно, уровень 

экспертов, кото-
рые по-разному 

относятся к отно-
шениям между Рос-

сией и США. Есть те, 
кто жестко поддержива-

ет позицию официальной 
власти. Есть крыло, которое 
считает: то, что происходит 
сейчас, — это безумие, и 
отношения нужно срочно 
выравнивать. А массовый 
уровень в основном вполне 
согласен с политикой, кото-
рую проводит администра-

ция. Несогласными они становятся тогда, когда 
получают конкретные человеческие жертвы. Если 
мы берем Ирак и Афганистан, как только число 
погибших начинает чрезмерно расти, тут же 
американское общество включается в проблему 
и начинает высказывать свое несогласие. Россия 
их здесь никоим образом не затрагивает — ве-
роятность того, что вдруг появятся жертвы с 
американской стороны, невелика. Если не брать 
ядерную войну, которая приведет к окончанию 
вообще всего. Американское общество может в 
течение очень долгого времени воспринимать 
то, что власть выдает через средства массовой 
информации.

Николай ЗЛОБИН: — У простых амери-
канцев есть четкое разделение на российское 
руководство и на остальных россиян. Это очень 
старая и наивная теория, которая существует на 
Западе, где западные обыватели, журналисты, 
писатели считают, что Россия — страна, кото-
рая всегда находится под гнетом собственного 
правительства. И поэтому надо русский народ 
поддерживать и помогать освободиться из-под 
этого гнета. Американцы с симпатией относятся к 
россиянам, считают Путина очень эффективным 
и талантливым политиком, но «злым гением». 
Завидуют, что он такой решительный: «нам бы та-
кого». Но при этом жить, как в России, не хотят.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ДЕТКИ — МИМО СЕТКИ

Десятки малышей 
уже погибли, выпав 
из открытых окон. 
Как остановить 
череду смертей?

ПОСЛЕ 
ОБАМЫ
Как будут 
складываться 
отношения между 
Россией и США при 
новом президенте 
Америки? Хиллари Клинтон, если 

победит на выборах, не 
продержится больше одного 

срока, считает Николай 
Злобин.

Джеб Буш пообещал, что 
в случае победы на выборах 
вернет «диктат» Америки...
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Марко Рубио — кандидат от республиканцев, 
пока опережающий по рейтингам Джеба Буша. 

В случае его прихода к власти во внешней 
политике США может произойти некий 

перекос в сторону Латинской Америки.



«Нет портрета и паспорта  
у совести» 

Два дня назад. Московский кинофестиваль. Ки-
нотеатр «Октябрь».
— На роль Экзекутора в фильм Прошкина-сына 
«Орлеан» я был приглашен слу-чай-но, и эту слу-
чайность я обзываю чудом. И увлекла она меня 
не количеством слов, масштабом, а сюжетом: я 
понял, что тенью проскользну по сюжету фильма, 
даже если режиссер будет меня со спины снимать. 
Я все равно запомнюсь.
— Грешника намного легче играть, чем пра-
ведника. А на вас такая ответственность: 
ваш Экзекутор — праведник, совесть, мож-
но сказать. 
— Да, мой Экзекутор — некое олицетворение 
совести. А как играть совесть? Нет портрета, 
паспорта у совести. Но есть у нее синонимы — 
угрызение, мучает совесть, гложет… Мы никогда 
не говорим «совесть радуется», а только «совесть 
чиста». Поэтому мы решили, что Экзекутор будет 
проявляться в образе разных людей — сантехника, 
девушки в парикмахерской… Есть одна сцена, 
где я нахожу прах матери главного героя и кричу 
ему в лицо: «Сукин ты сын, как можешь пять лет 
мать не похоронить?». И начинаю мазать этим 
пеплом ему лицо…
— Вообще-то самая страшная сцена в «Орлеа-
не», хотя и крови в фильме хватает. 
— Оператор во время съемки сказал ре-
жиссеру: «Уберите Сухорукова из кадра». 
Я возмутился: «Я же наказываю, а вы меня 
убираете!» Короче, поругались. Но прой-
дет время, и я ведь извинюсь: не нужен я 
в кадре, потому что я не наказывать пришел. 
Люди сами должны себя наказывать — заранее, 
совершая поступок. Но никогда человек не при-
знается, он даже не думает об этом. 
Может, эта киноистория покажется скромной: 
действие происходит на маленькой, узкой улочке, 
а не в масштабах страны. Какая-то парикмахерша, 
врач и майор милиции. Но она мне напомина-
ет историю, которую я на всю жизнь запомнил, 
когда увидел ее по телевизору. О продавщице 
маленького сельского магазина. Она всем от-
пускала товар под запись, в долг, а когда пришел 
ревизор, оказалась недостача в 30 тысяч. И ей 
сказали, что нужно покрыть. Она взяла долговую 
книжку и пошла по домам. А никто денег не отдает. 
И тогда она пишет заявление в Министерство 
здравоохранения с просьбой сдать почку, чтобы 
покрыть этот долг. Казалось бы, какая простая 
сельповская история! А я до сих пор вижу в этой 
печальной новелле масштаб всей страны, раз-
витие народа. Так и у нас, в «Орлеане». 

«Есть такие игорные комнаты, 
куда не всех пускают» 

Две недели назад. Гастроли Вахтанговского театра 
в Нью-Йорке.
— Виктор Иванович, а как у вас с 
английским?
— Когда-то, снимаясь в фильме «Брат-2», я впер-
вые приехал в Америку, в Чикаго, и понял: чтобы 
заказать себе чай в кафе или купить что-то в ма-
газине, нужно лучше знать английский. И я его 
стал учить, все эти годы учу — в одиночку, по 
многим курсам — видео-, аудио-. Мне казалось, 
что я знаю его в совершенстве, даже грамматику. 
И вот в начале июня, когда приехал в Америку с 
Вахтанговским, подумал: «Это мне экзамен будет». 
И если раньше, когда я говорил по-английски, 
меня «рашей» называли, то теперь за испанца 
принимают или француза. Проверил себя: все 
объяснить могу, а людей не понимаю — это моя 
драма. Она меня разозлила, и думаю: «Привет, 
Нью-Йорк! Буду продолжать учить до такой сте-
пени, чтобы подслушивать их».
— А почему вы в свое время отказались от 
небольшой роли в Голливуде в серии про 
Джеймса Бонда?
— Не от гордыни — не получилось по графику. 10 
марта должен был ехать, а они в связи с какой-то 
террористической опасностью передвинули на 
24 февраля. А у меня спектакль на выпуске, два 
фильма заканчиваю — я что, все брошу и поеду? 
Я даже потом не смотрел эту картину — «Умри, но 
не сейчас». Ну не сыграл я какого-то изобретателя 
с чемоданчиком. Но у меня сейчас на ладони семь 
фильмов, которые как иконы — можно вешать в 
любом доме. Это «Комедия строгого режима», 
«Бедный, бедный Павел», «Остров», «Агитбригада 
«Бей врага», «Не хлебом единым», «Про уродов и 
людей». Почему я даже «Братьев» не называю — 
писали с меня и про меня, и мне легко было это 
играть. А вот те картины — ты ахнешь, увидя мой 
диапазон. Вот как я нагло о себе заявляю!
Мне нравится та Америка, которую я увидел, на-
чиная с Нью-Йорка. Мне доставляет удовольствие 
задирать голову до боли в шее и разглядывать 
высокие дома. Нью-Йорк — это джунгли цивили-
зации или цивилизация джунглей, и я, одинокий 
человек, чувствую себя здесь защищенным — 
никому не нужен, не интересен, но и мне этот мир 
не опасен. Ты не поверишь, за несколько дней, что 
мы пробыли в Нью-Йорке, я три раза после спек-
такля вечерами садился на красный двухэтажный 
автобус и ехал на прогулку, не жалея 30 долларов. 
Катался по ночному Нью-Йорку… и три раза меня 
накрывал дождь. И я не прятался в плащ. 
— Санкции почувствовали? Хотя бы раз?
— Какие санкции? Когда меня спрашивали «от-
куда ты?» и узнавали, что я русский, почему-то 
вскидывали руки, радовались, становились более 

услужливыми. И без очереди, между прочим, 
сажали меня на эти автобусы. А санкции… Я тебе 
пример приведу: я здесь свободно гулял, кушал, 
играл (а нас принимали на ура!), а стоя на сцене, 
думал: «Это о какой же борьбе идет речь?» И вдруг 
мне показалось… Точнее, я нашел образ: есть 
такие игорные комнаты, куда не всех пускают. 
Там бесшумные стены, полупритушенный свет, 
там глянцевые столы с зеленым сукном, хорошо 
одетые люди. У них на руках что-то блестит, на 
запястьях что-то висит. У них оттопыриваются 
карманы, они высокомерны в своих щеках, блуд-
ливы глазами… И вот они сидят в этой комнате и 
о чем-то разговаривают, играют свою игру: на-
зови ее покер, преферанс или политическая игра. 
Только на картах этих нарисованы не мужчины и 
женщины, шестерки с семерками, а люди, страны, 
континенты, улицы, души, судьбы. А они спокойно 
эти карты швыряют на стол, меняют на цветные 
жетончики. 
Меня оскорбляет слово «санкции». В этом слове 
есть некое наказание или предупреждение: «Да 

мы тебе 
уши оторвем, 
задницу надерем». Меня 
это оскорбляет, потому что 
я для этого ничего не сделал. 
А если вы, дяденьки, за игорным 
столом хотите этим словом меня натравить 
(неважно на кого), превратить в пороховую суб-
станцию, чтобы я слюнями брызгал, взбунтовался, 
— это неправильно, нечестно. Если я озлоблюсь 
на кого-то, злоба пойдет на всех без разбору. 
— Все то, о чем вы говорите, сейчас разры-
вает людей в соцсетях — агрессия, злоба 
даже у интеллигентных людей или тех, кто 
таковыми себя называет.
— Я туда не хожу. Не потому что не умею — считаю 
это хламом, мусором. Это шприц, который вы-
тягивает у человека из жизни время. Вытягивают 
из тебя то очень короткое путешествие, что дал 
тебе Бог.

«Кто-то пустил слух,  
будто я в штабе с Говорухиным  

по выборам Путина»
— Раньше артисты, люди искусства считали, 
что могут прекрасно жить вне политики. А сей-
час одни взрывают своими постами Интернет, 
другие подписывают коллективные письма и 
сталкиваются с пикетами. Как вахтанговцы 
на гастролях в Нью-Йорке. 
— Никогда искусство не стояло за забором у 
государства. Ни-ког-да! Кто-то больше цеплял 
государство или кусал его, типа Юрия Любимова. 
Кто-то развлекал эту власть, а кто-то, развлекая, 
покусывал. Так и сегодня. Я видел в Нью-Йорке 
этих пикетчиков, наблюдал за ними и даже с одной 
девочкой переговорил. Сказал: «Ты такая краси-
вая, зачем тебе это надо? Ну прошумела ты, ну 
влетела, как с беременностью, в интернет-сети, 
полетала-поплавала там — и забудут тебя». 
Знаешь, анонимные письма хуже коллективных. 
Потому что подпись — это позиция, открытость, 
и за это ругать, проклинать неприлично. А какое 
слово придумали: люди, которых я уважаю и ценю, 
— «нерукопожатные»! Вешать ярлык «нерукопо-
жатного» тому, кто честно сказал «мне нравится», 
«а я люблю»? Оцените хотя бы честность. 
— А если кому-то честно не нравится, что кто-
то подписал коллективное письмо, и он честно 
пошел протестовать?
— Знаешь что, подписать письмо — внутреннее 
дело любого человека и внутреннее дело любой 
страны. Сегодня подписывают, завтра будет по-
другому. Никогда бы я раньше не поверил, чтобы 
Макаревич встал против решения партии и пра-
вительства, потому что он в 90-е годы был весь 
этой властью обласкан, и так, что должен был за 
ней ходить с тазиком и полотенцем. А он вдруг 
взбунтовался! 
Или даже возьму Ксюшу Собчак. Я ведь из Питера, 
я ведь видел, как ее отец стоял с мегафоном возле 
метро, а Людмила Нарусова в толпе агитировала 
за кандидата Собчака. Почему я вспомнил про 
Ксению? Она успела за свою короткую и бле-
стящую жизнь быть и блондинкой в шоколаде, и 
оппозиционеркой. И где она настоящая? А завтра 
она вдруг просветлится, осознает...
— И уйдет в монашки. Сутану неспроста 
примеряла.
— Это как я: был пьяницей, а стал трезвенни-
ком. Но я знаю, как наш президент, не будучи 

президентом, спасал ее отца. Какие были интриги 
в этой комнате, с которой я начал наш разговор, 
кто кого слушал — неизвестно, но нависла черная 
туча над Анатолием Александровичем, в Петер-
бурге об этом только и говорили. А ведь спасал его, 
может быть, нарушая законы, правила. Рисковал, 
Анатолий Собчак похоронен в Невской лавре, уже 
не будучи ни мэром, ни властителем дум. 
— А как же гражданская позиция?
— Как гражданин тебе скажу: я живу хорошо. У 
меня хорошая жизнь по сравнению с той, в которой 
я был. И у меня, может быть, нет замыслов и планов 
иметь сеть кафе, как у некоторых трудно живущих 
мастеров. Я тружусь, у меня есть квартира, дача, 
машина, родные люди, меня любит публика. У меня 
нет сегодня повода возмущаться. Ты думаешь, мне 
легко? Но эти трудности, мои и других людей, не 
решаются в тех самых комнатах.
— Вы лично выйдете на митинг в своем родном 
Орехово-Зуеве, если видите, что улицы не 
чищены, дороги раздолбаны, а власть живет 
своей отдельной сытой жизнью?

— Я приду и постучусь в кабинет — я имею право, 
как почетный гражданин города. Мало того, рас-
сказываю: были выборы главы города этой вес-
ной. И прежний мэр позвонил мне и попросил 
поддержки. А я ему сказал: «Нет, я не пойду. Я не 
буду поддерживать вас», — и объяснил почему. Я 
просто перечислил ему мои претензии. А когда 
мне бывший мэр сказал: «А это не мы, не мы за 
это отвечаем, не имеем отношения», — я посмел 
ему сказать: «Какой же ты мэр, если ни за что не 
отвечаешь?» Он все равно мне шлет эсэмэски с 
поздравлениями на праздники. Или кто-то вот 
пустил слух, будто я в одном штабе с Говорухиным 
по выборам Путина. Мне звонят оппозиционные 
СМИ: «Это правда?» — «Неправда». Зачем я буду 
врать? Меня же никто не спросил.
— А пошли бы?
— Нет, не пошел бы. Это определенное образо-
вание, поведение. Политика — это группировки, 
кланы, партии, фонды, все равно некая принад-
лежность к определенной группе людей. Публика 
— моя партия, а в ней могут сидеть разные люди. Я 
с публикой как вальс танцую, как песню пою. Хочу, 
чтобы они приходили ко мне, а уходя говорили: 
«Не зря вечер прошел. Не зря сердце стучало. 
И какой же Сухоруков молодец». Ну что я, актер, 
полезу в политику? 
— Но ваши коллеги делают это активно, а 
некоторые с истеричным удовольствием. 
Политика — это власть + деньги.
— Я не могу никого осуждать — это их выбор. 
Марк Захаров в свое время был членом партии, и 
ему власть дала Театр Ленинского комсомола. С 
перестройкой аббревиатуру поменяли, и он сжег 
свой билет, в телевизоре, в программе «Кино-
серпантин». Ну и что, мы будем это вспоминать? 
Мы будем обсуждать его спектакли, его «Юно-
ну» и «Авось». А ведь это все в одном человеке. 
Или давай возьмем другой пример: Касьянов. 
Статный, с красивым голосом, с пробором, весь 
одет с иголочки из бутиков, холеный. И вдруг этот 
человек, который был выше некуда — премьер-
министром Российской империи, — сегодня сидит 
на каком-то стульчике в чужой стране и говорит: 
«Вот вам список, этих людей надо наказать». Это 
не борьба, не оппозиция, не очищение страны от 
беды и срама — это предательство. Я по-другому 
это назвать не могу. Наверное, у него есть какие-
то важные аргументы (убийство друга), может, 
ему в замочную скважину подсовывают капсулы 
с ядом — не знаю.  

«Я все равно ошибка природы»
Бостон. Десять дней назад.
— Виктор Иванович, гуляя по Нью-Йорку и, 
как говорите, разговаривая с бомжами, себя 
вспоминали, тот мутный кусок вашей питер-
ской жизни? 
— Я себя не забывал. Я на улице не лежал, как 

они, но стоял на набережной Макарова и собирал 
бутылки. А ребята, которым принадлежала эта 
территория, позволили мне это делать два дня. 
На третий прогнали. А я стоял в пивнушке и ждал 
— вдруг кто оставит четверть кружки с пивом.
— А вы пьяный дурной были или веселый?
— Дурной. И слишком влюбчивый. Страдающий, 
сентиментальный. Больше плакал, чем дрался, 
больше смеялся, чем кричал. И все время куда-то 
бежал. В чем опасность была моего пьянства? Я 
был пьяный путешественник: убегал от страстей 
к страстям, от людей к людям. Мог ночью поднять 
любых людей. Я был само беззаконие. Я был не 
порочным и грязным, а античеловечным и греш-
ным. Я все равно ошибка природы.
— Ну вот, приехали... Это вы-то ошибка?
— Я так думаю. Быть одиноким всю жизнь — это 
недоразумение, неправильно.
— Знаете, две причины есть у одиночества: кон-
ченый эгоизм или совсем плохой характер.
— Нет, третья есть — чувство опоздавшего че-
ловека. Как будто я чего-то прозевал, потерял. Я 

не эго-
ист, и мне 

это даже как-то 
отвратительно. Если 

бы у меня судьба иначе 
сложилась пораньше, когда я еще не был 

потертый, битый, испитой, может быть, я и 
стал бы эгоистом.
— Это режиссер Балабанов спас вас из 
помойки жизни? 
— Нет, Юрий Мамин. Если бы не его фильм 

«Бакенбарды», я бы не шел по диагонали 
«Мосфильма», где в тот момент сидел молодой 
режиссер Балабанов с ассистентом по актерам, 
и мы бы не встретились. 
— Но почему вы после такого успеха «Брата» 
и «Брата-2», а также «Про уродов и людей», 
больше у него не снимались?
— Эх, положил я себе табу не говорить о нем ни 
еще при жизни, когда мы с ним расстались по-
сле «Жмурок», ни тем более теперь, когда его в 
живых нет… Однажды, когда я приехал к нему на 
день рождения — кажется, 55 ему стукнуло, — я 
спросил: «Почему мы перестали работать?» Он 
вдруг обронил фразу: «Ну ты стал такой крутой». 
Я даже оскорбился на эту реплику, и что он имел 
в виду — не знаю. Я пил — он был трезвый. Он 
стал пить — я протрезвел… Может быть, это тоже? 
И Надя, его жена, тоже со мной не общается, 
хотя мы в одной квартире жили, вместе прошли 
труднейший, но красивый путь. Меня называли 
«Брат — талисман Балабанова». 
— Лишний раз убеждаюсь: не нужно артистам 
влюбляться в режиссеров, как и наоборот. Мо-
жет, лучше деловые отношения, подробный 
контракт, чтоб без моральных травм?

— Я это понял еще на первой картине: привязы-
ваться нельзя. Ведь привязываешься не физи-
чески, а там, где есть понимание. Думаешь: «Как 
мне с ним хорошо, как мне с ним талантливо, хочу 
с ним дальше». Балабанов отучил меня от этого, 
теперь я не привяжусь ни к кому. Стал старше, 
мудрее, жестче, циничнее. 
— А еще другой большой художник вашей 
жизни — Петр Фоменко… Почему вы не пошли 
работать к нему в Мастерскую, хотя после 
окончания ГИТИСа помчались сломя голову 
за ним в Петербург, в Театр комедии?
— А не позвал. А я ждал. И однажды на очередном 
празднике старого Нового года в его театре я 
вдруг увидел слегка сутулого усатого человека, 

глубоко постаревшего. Стали выходить ученики, 
стажеры, режиссеры, прихлебатели — целый 
легион. И я понял: «Я к нему проситься не стану. 
Это не тот Фоменко, у этого нет на меня времени». 
Как мне был нужен Балабанов в кино, так мне в 
театре был нужен Фоменко. И вот наш последний 
разговор по телефону (за месяц до его смерти мы 
обсуждали «Старшего сына», его ставил Паша 
Сафонов). Он мне тогда сказал: «Прости, что не 
позвал тебя. Я должен был это сделать, оставив 
за тобой право соглашаться или нет». «О чем вы 
говорите?» — сказал я. Тебе одной это говорю.

«Хочется, чтобы оппозиция 
была противоположным 

берегом, а не ящиком  
с гранатами»

— Согласен, нам есть что осуждать. Но когда мне 
говорят, что мы живем в какой-то диктатуре, ста-
линизме, — неправда. Есть гайки, но есть и ключи, 
и пассатижи на эти гайки. Но задания и миссии 
у всех разные: я отвечаю за ларек, а ты за парк 
Горького, а кто-то уже за целую губернию. А значит, 
у него, у человека с большой ответственностью, и 
глаз должен быть жестче, и ночь бессоннее в думах 
и размышлениях, если человек действительно 
беспокоится, а не обжирается и ворует.
Сегодня ведь что происходит? Стоит только ска-
зать правду — честно, может быть, даже диле-
тантски, — тут же мне говорят: «Это пропаганда». 
Так что сегодня, разговаривая с людьми, я ловлю 
себя на мысли, что боюсь их — они начнут меня 
осуждать. За что? Что я сделал? Только у меня 
сильна память, и я из этой памяти, как из ящика 
стола, вытаскиваю примеры моей той жизни. Она 
настолько была порой отвратительна… Я с 51-го 
года, родился при Сталине, в школу пошел при 
Хрущеве, а в армию — при Брежневе. 
— В общем, все и всех пережили?
— Многое. И когда мне сегодня в политических 
шоу говорят: «Ну что мы будем вспоминать? Это же 
было так давно», — я думаю: «Да не так и давно…» 
Я — свидетель, житель того времени. У моей про-

живаемой жизни еще нет ни имени, ни эпохи. Мы 
даже не период, мы — как складка в переплете, 
где собираются всякие заразные элементы. 

Мы не знаем, что про нас на-
пишут через 200 лет, но я не 
буду отказываться от своей 
юности, молодости, пионер-

ского галстука, мечты попасть 
в «Артек». Но у меня там были и 

очереди, карточки, дефицит! 
Я помню, как четыре часа простоял 

за апельсинами — и вдруг передо 
мной апельсины кончаются. Я стою и плачу: 
«Тетенька, может, закатился там апельсин под 

прилавок? Посмотрите, может, где-то ящичек 
лежит?» — «Да нет, отстань!» — кричит продавщи-

ца. И тогда Анна Павловна, деловая заведующая, 
бежит, уже подвыпившая, с розовыми щеками, 
берет ящик, где были гнилые апельсины, и паль-
цем с маникюром начинает выковыривать гниль, 
ножом отрубать порченые стороны: «Возьмешь?» 
— «Возьму!» — говорю я. 
— Готовое кино про парадоксы советской 
жизни: мечта, «Артек» и гнилые апельсины. 
— Да жуть! Накидала мне два килограмма апель-
синов, завернула за мои рубль сорок: «Иди, ешь». 
И я шел и был счастлив — и такое было. Но любовь 
у меня осталась, потому что у меня здесь кладби-
ще, мама, папа. Здесь моя боль, школа, учителя. 
И я не могу этого отдать, бросить. И, замечу, не 
надо говорить, что это было давно. И Ельцин был 
недавно, и Горбачев был совсем близко, а Хрущев 
— он за углом. И не надо забывать 93-й год, о ко-
тором мы не хотим говорить: например, бомбежка 
Белого дома, когда я видел танк, стреляющий в 
Москве по людям. 
Я очень рад, что у нас есть оппозиция. В перево-
де с английского «оппозиция» — это «на другой 
стороне». Противоположная сторона, но (!!!) — на 
одной улице, реке, в каком-то путешествии. Не 
разрывать надо, а закидывать ненавистную власть 
такими задачами, озвучивать такие идеи, про 
которые люди скажут: «Это правильно, это лучше, 
дешевле, красивее. Такие целесообразные вещи 
говорят, а их игнорируют». Конечно, деремся, 
кровь льется, ошибки совершаются, но, ребята, 
мы так живем. Проклинать не надо! Мы не должны 
друг друга проклинать, иначе растеряем все, и 
себя в том числе. 
И опять же я возвращаюсь к моей книге памяти: 
дразнили Брежнева, смеялись над Хрущевым, 
ужасались Сталиным — ребята, это тоже моя 
страна. А сейчас у нас — спортсмен, летает, ны-
ряет, плавает, дерется… Чего он только не делает 
— и опять плохо. Сказать, что плохо, я тоже могу. 
Скажи, как лучше! 
Хочется, чтобы оппозиция была противоположным 
берегом, а не ящиком с гранатами. Мудрость 
нужна, вглядываться надо, вслушиваться и идти в 
люди, в народ, а не кричать: «Этот украл миллион, 
а этот — миллиард». Пусть будет.
— Стыдно, Виктор Иванович, за таких сынов 
Отечества. А вы — «пусть будет».
— А кто это у власти не ворует? Я говорю: ворова-
ли, воруют и будут воровать. Есть гениальный сю-
жет в романе Шишкова «Угрюм-река». Отец выдает 
замуж дочку за Прохора Громова, Прохор дарит ей 
комплект драгоценностей — сережки, ожерелье. 
Она повесила на себя подарок, а отца трясет, он 
белеет и кричит: «Кто тебе дал эти сережки?» — 
«Прошенька подарил». А оказывается, эти сережки 
были сорваны с мясом с ушей его матери дедом 
Прохора Громова на большой дороге. Вот она, 
судьба России, вот она, история! Вчера он раз-
бойник с большой дороги, а сегодня  — бизнесмен, 
а завтра его сын учится в Кембридже. У многих 
оппозиционных людей и у властных детишки-то 
там. Когда я работал над ролями Берии, Хрущева, 
я обнаружил, что у Сталина дочка в Америке жила 
и у Хрущева детишки за рубежом, и у Горбачева 
тоже — как интересно! 
В брежневские времена был негласный закон во-
ровать 15%. Усушка, утруска, бой — и списывали 
на эти 15%. Перебрал — в тюрьму. Так я сегодня 
этим богатым людям скажу: «Воруйте, без этого 
нам нельзя». Ну как: лежит, и я не могу взять? 
— И вы бы стали брать? То есть воровать? 
— Взял бы, наверное, но 15, а не полторы тысячи 
процентов. Я не боюсь в этом признаться, потому 

что я не беру, еще не пробовал. Воровал же я в 
советское время мандарины, когда выпить хотел? 
Воровал, но Бог спас, и люди спасли от тюрьмы. 
Почему я Ксению Собчак вспоминал? Ее судьба 
настолько празднична, что я со своей биографи-
ей — как труха у ее ног. Так вместо того, чтобы 
подобрать эту «труху», собрать в коробочку и 
отнести в краеведческий музей Орехово-Зуева, 
она вытирает подошвы своих золотых босоножек 
об эту мою «труху». Пускай вытирает.

«Посмотри на меня:  
я что — инфекция, что ли?» 

— С меня хватит политики. Давайте о личном, 
Виктор Иванович. Вот ваша холостяцкая жизнь 
обязывает мужчину быть хозяйственным… 
— Порядок такой, чтобы не тратить время на пои-
ски. Я дисциплинированный, организованный че-
ловек. У меня двухкомнатная квартира, 60 метров, 
— и мне хватает. Не нужно мне больше — в трусах 
можно и на 10 метрах бегать. А в Орехово-Зуеве у 
меня огород, 6 соток (с сестрой вместе — 12), дача 
летняя. У меня авторская мебель — какую захоте-
лось, такую и заказал. От быта я не завишу.
— Ну домработница-то приходит?
— Зачем? 
— Экономите или, простите, жадничаете?
— Нет, у меня убирать нечего — всего очень мало. 
Для холостяцкой жизни у меня есть все, чтобы не 
горбатиться: закинул в стиральную машинку, вы-
тащил — замечательно. Сам себе готовлю и хожу 
по ресторанам и на рынок — меня там знают.
— Вы прихотливы?
— Прихотлив. Я очень люблю каши. Вот в Босто-
не мы были в кафе «Санкт-Петербург» у Люси 
Шлезингер — как же там было вкусно: свежая, 
вкусная еда, она мне близка. И душевно было так! 
А в Нью-Йорке со своей подругой Наташей (она в 
Питере работала в Театре кукол) ходил в рыбный 
ресторан — потрясающе! Я рыбный человек: на 
рынке выбираю продукты, которые благородно 
готовятся и благородно едятся. И я сластена. По-
смотри на меня: я что — инфекция, что ли? 
— Вам 64, но в это трудно поверить. Возраст 
чувствуется?
— Чувствую. В костях, в суставах — изношенность 
слышу. Может, не стоит людям про это говорить? 
Руки, ноги стали побаливать, потому что никогда 
ролей не было сидячих. Я Обломовым не смог бы 
быть, а если бы и был, то кровать бы стал носить 
на плечах.
Я игрок. Меня спрашивают: «Как вы вживаетесь в 
роль?» Да не вживаюсь я. Я что, имплантат какой-
то? Кто вживается — тот дурак или демагог. Я все 
вижу, слышу, контролирую, ликую, когда импрови-
зирую. У меня доходило до того в последней по-
становке «Римская комедия», что было огромное 
желание выскочить из роли, оставить ее к чертовой 
матери на ступеньках и начать разговаривать с 
Тараторкиным или Олей Остроумовой на своем 
языке, на свою тему, а потом снова вернуться. И 
такие микронные выбросы у меня уже бывали. 
Нет, я туда не уйду. Почему? Я очень люблю людей, 
разных. Я очень люблю жизнь. И еще раз повторяю 
(это не демагогия): я опоздавший человек. Не-
множечко все не вовремя, вдогонку, на подножке. 
Тянешься к стоп-крану, а руки, сука, коротки.
— Допустим, вы опоздали сыграть роль, но 
никогда не поздно завести ребенка. И оста-
вить после себя кого-то.
— Согласен. И таких людей я знаю множество. Ты 
хочешь, чтобы я обязательно родил? Но я все-таки 
вырастил Ваньку, племянника (у него отец умер 
рано). И Кириллу Ивановичу, сыну его, помогаю. И 
все же мысль родить есть — и стыжусь, и каюсь. 

«Есть одна родственница,  
одна на всех, — это смерть»

— Виктор Иванович, хочу вернуться к «Ор-
леану». Вы действительно снимали в морге? 
Выкатили покойничка, а вы, то есть Экзекутор 
ваш, заморожен, инеем весь покрыт? 
— Нет, это декорации. Меня там поливали углекис-
лым газом, и я останавливал дыхание, закрывал 
глаза, чтобы, не дай бог, не попало. А иней тот как 
раз от углекислого газа. Таких экспериментов на 
съемках было предостаточно.
— Когда такую роль играешь, думаешь о себе: 
я грешник? что с моей совестью? и что делать, 
когда придет Экзекутор? 
— Я и до роли задавал себе вопрос: как я живу? 
Отвечаю: грешил, грешу и буду грешить неиз-
бежно, потому что грех — часто неосознанное, 
инстинктивное поведение. Более того скажу: в 
Крыму, где снимали, в паузах я садился на стуль-
чик под фруктовым деревом и задумывался: а кто 
ко мне придет? Что мне скажут и как я должен 
себя вести? 
— И все-таки страшно, когда к тебе придет 
такой человек.
— Когда придет, тогда и будешь решать — сходить 
с ума или делать выводы. Даже безвыходность 
— это тоже выход: ты осознал, что в тупике. Я об 
этом в последнее время много думаю: смерть, 
кто она — беда или радость? Родственница, одна 
на всех, — мы ее не любим, боимся, ненавидим. 
Мы ей торгуем, но она родственница, которая 
нас всех и примирит, и сделает равными. Я ведь 
умирать не боюсь. Одно только отсутствие боязни 
смерти уничтожило во мне огромное количество 
страхов: потерять имущество, упасть на улице 
неопознанным, мысль, кто тебя будет хоронить и 
что говорить, — все исчезло. Чего и вам желаю. 
— Вы так говорите, будто вы праведник и 
больше других знаете. И других учите. Или 
это такая позиция?
— Позиция — слово жесткое. Я так думаю, а раз 
думаю — значит, так понимаю. Я часто говорю 
противоборствующим людям: «Вы же оба пре-
красны, красивы и росли на одной земле. Ели, 
пили, пели песни, гуляли, мечтали — вы одинако-
вые по природе. Чего вы сталкиваетесь лбами на 
одном мостике? Что случилось? Только незнание, 
непонимание, заблуждение, провокация или ко-
рысть. Есть гениальная легенда про Александра 
Македонского: когда он умер, его положили в 
гроб, вырезали дырки — и только руки торчали из 
гроба. И была надпись: «Я владел целым миром, 
а ухожу с пустыми руками». Не будем уходить, 
будем жить, только не надо быть хищными — и 
так хищников полно.

Марина РАЙКИНА.
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АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ 
ОВЕН (21.03–20.04)
Летом в служебном плане у Овнов вряд ли 

будут значительные изменения. А вот на личном 
фронте может быть жарко. Если ваш роман только 
что начался, 29–30 июня — дни любви, страсти, 
радостного узнавания друг друга. Но очень скоро 
появятся повышенные требования друг к другу, 
вплоть до ссор. Если вам дорог данный союз и вы 
думаете о свадьбе, постарайтесь не ссориться по 
мелочам до 6 июля. В противном случае свадьба 
может быть перенесена на вторую половину ав-
густа или вообще не состоится.

ТЕЛЕЦ (21.04–21.05)
В данный период многие Тельцы достигли 

достаточно высокого служебного положения. И 
тем не менее некоторые считают, что их таланты 
недооцениваются руководством. Подобная поза 
«обиженного» опасна и ничего хорошего вам не 
принесет. Если хотите более заметно проявить 
себя как руководитель, глубже вникайте во все 
подробности возложенного на вас дела. Уже в 
первую декаду июля будет шанс справиться 
с критической ситуацией благодаря вашим 
компетентным действиям. 4 июля возможен 
подробный разговор с руководством о вашей 

дальнейшей карьере.
БЛИЗНЕЦЫ (22.05–21.06)
Если на прошлой неделе вы попали в непри-

ятную ситуацию с финансами, то в ваших интере-
сах как можно скорее закрыть эту тему. Друзья и 
товарищи помогут вам, но до 1 июля на глаза на-
чальству лучше не попадаться. 3–4 июля неплохо 
посетить салон красоты, особенно для женщин. 
Предстоящие выходные обещают вам массу раз-
влекательных мероприятий, где вы непременно 
встретите новых друзей и поклонников.

РАК (22.06–22.07)
Последние дни июня порадуют вас прекрас-

ной атмосферой в семье, яркими свиданиями у 
влюбленных пар. Именно на этой неделе можно 
организовать знакомство с родителями жениха и 
невесты. Что касается работы, то там некоторое 
затишье. Спокойно занимайтесь текущими делами 
и не влезайте в интриги. Все документы держите 
в полном порядке. Это будет очень важно, если 
во второй половине июля начнутся кадровые 
передвижки.

ЛЕВ (23.07–23.08)
Июль 2015 года необычен даже для ба-

ловней судьбы Львов. Власть, деньги, любовь, 

возможность увидеть самые красивые города и 
страны — такая удача приходит лишь один раз в 
12 лет, и то не для всех. И самая большая опас-
ность в это время — эгоизм, искушение славой 
и вседозволенностью. На какие бы вершины ни 
занесла вас удача, не забывайте, что чем больше 
человек отдает, тем больше получает взамен. 
Другая предосторожность — бойтесь лести, учи-
тесь распознавать истинных друзей и врагов. 
29–30 июня всё доставляет вам успех и радость. 
1–5 июля есть риск встретиться с аферистами 
и мошенниками. Не предпринимайте в эти дни 
ничего нового и важного.

ДЕВА (24.08–23.09)
Гармоничная позиция Марса по отношению 

к знаку Девы обеспечит вам отличные шансы 
высоко поднять планку служебного положения. 
29–30 июня и 1–3 июля — удачные дни для реше-
ния любых профессиональных вопросов. Активнее 
ведите переговоры с руководством, консультации 
с работодателями, рассматривайте самые раз-
личные вакансии о работе. Если к концу недели вы 
не найдете приемлемого результата, не смущай-
тесь, в ближайшем будущем ситуация изменится 
в лучшую для вас сторону.

ВЕСЫ (24.09–23.10)
Трудный выбор предстоит сделать многим 

представителям знака Весов, особенно занятым 
серьезной научной работой. Это время, когда вы 
можете добиться замечательных результатов в 
науке. Но все планы, претензии, официальные 
бумаги должны быть оформлены до 6 июля. Одно-
временно в начале июля не исключен редкий и 
счастливый шанс отправиться в экзотическую 
поездку с семьей или любимым человеком. Вы-
бор за вами. Но звезды настоятельно советуют 
не отказываться от счастливого случая и внести 
свой вклад в дело науки.

СКОРПИОН (24.10–22.11)
В это лето звезды решили одарить Скор-

пионов самыми лучшими качествами. Высокий 
энергетический подъем, позитивное настроение, 
творческие находки обеспечивают вам успех на 
всех дорогах жизни. Но до 10 июля под влиянием 
вашего покровителя Марса вам будет трудно вла-
деть эмоциями, спокойно воспринимать критику в 
свой адрес, идти на компромисс. Однако другого 
выхода нет. Взгляните на себя со стороны. Старай-
тесь всё делать сообща с коллективом. Переживи-
те предстоящую неделю как испытательный срок. 

Выдержите — дальше дела пойдут отлично.
СТРЕЛЕЦ (23.11–21.12)
В последние дни июня вам удастся всласть 

отдохнуть с любимыми и детьми. Ну а дальше 
некоторым, возможно, придется поменять планы 
на отпуск. До 5 июля вы будете очень сильно за-
гружены ответственной работой. Не стоит тратить 
усилия, чтобы изменить ситуацию или сильно 
огорчаться, — ваш труд будет достойно возна-
гражден, а отпуск отгуляете попозже.

КОЗЕРОГ (22.12–19.01)
Для большинства представителей знака Ко-

зерога июнь заканчивается хорошим настроением 
и надеждами на большие перемены в жизни. 
В служебном плане вас вдохновляют тенденции 
переустройства экономики и производства в со-
временно ключе. 3–4 июля — отличные дни для 
результативной работы с партнерами, особенно в 
сфере строительства и транспорта. А на любовном 
фронте также ждите новостей. С 3 по 15 июля не 
исключена романтическая встреча, которая из-
менит вашу судьбу.

ВОДОЛЕЙ (20.01–19.02)
Все важные дела постарайтесь выполнить до 

11 июля. 29–30 июня срочно собирайте надежную 

команду единомышленников для участия в кон-
курсных проектах по интересующим вас направ-
лениям. Новые идеи особенно удаются Водолеям, 
и ваша победа предсказуема почти на сто про-
центов. 4 июля — один из лучших дней для начала 
конкретных работ над проектом.

РЫБЫ (20.02–20.03)
Лето — любимая пора представителей знака 

Рыб независимо от возраста и профессии. Даже 
если ваши дела стоят на месте, а в карманах пусто, 
летом вы инстинктивно стараетесь запастись за-
рядом бодрости и энергии перед долгой зимой. 
И звезды охотно помогают вам. 29–30 июня на 
некоторых счастливчиков нежданно-негаданно 
свалится немыслимая сумма денег — наследство, 
выигрыш, грант, премия. Вы вправе распорядиться 
появившимися финансами — открыть собственное 
дело, потратить деньги на здоровье родителей, 
учебу детей, построить дом, посмотреть мир. Но 
самое главное — вклад денег в любое дело должен 
быть целенаправленным импульсом, способным 
качественно изменить вашу жизнь. При этом особо 
опасайтесь разного рода советчиков. 3–4 июля 
можете встретить мошенников и аферистов даже 
среди хороших знакомых.

С 29 ИЮНЯ ПО 5 ИЮЛЯ

И юнь для Виктора 
Сухорукова выдался 
жарким на работу и 

успех. Сначала гастроли по 
городам Северной Америки 
и Канады: цветы, овации 
за роль Авнера Розенталя 
(спектакль «Улыбнись нам, 
Господи» Вахтанговского 
театра). А потом премьера 
фильма «Орлеан» на ММКФ, 
где он блестяще сыграл 
роль Экзекутора, а по сути — 
совесть человеческую. 

ОПОЗДАВШИИ 
ЧЕЛОВЕК

Виктор СУХОРУКОВ: 
«Одно только 
отсутствие боязни 
смерти уничтожило 
во мне огромное 
количество  
страхов»
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«Орлеан».

На вручении премии «МК».

«Улыбнись нам, Господи». «Брат».



Церемонии открытия и закрытия 
по старинке проходили в здании 
театра «Россия» (бывшего кино-
театра «Пушкинский»). От нынеш-

них хозяев Московскому фестивалю достались 
отремонтированный зал и сцена с современным 
экраном, по бокам которой остались следы де-
кораций мюзикла с актуальным названием «Кра-
савица и чудовище». Сцена новая, а слова (все 
больше напоминающие лозунги) старые. Те же 
призывы к сохранению традиционных ценностей 
и череда портретов достижений прошлого: от 
Чайковского до Леонова, от студии Горького 
до Эйзенштейна. В центре композиции — сно-
ва Никита Михалков и его байки. На этот раз о 
Федерико Феллини. Но опять о прошлом. Там, 
позади, нет никаких проблем. А только величие 
и успех. Которым так приятно упиваться сегодня 
— вместо достижений новых свершений.

Перед стартом фестиваля организаторы 
много говорили о проблемах с деньгами. Но 
именно эта бедность — смыслов, идей, духа — 
бросается в глаза прежде всего. 

Особенно заметно это было на контрасте 
с демонстративным ненаграждением главного 
открытия фестиваля — фильма Александра Мин-
дадзе «Милый Ханс, дорогой Петр». Если бы не 
его участие в конкурсе, награды жюри выглядели 
бы объяснимыми и дипломатически точными. 
Главный приз — «Лузерам» болгара Ивайло 
Христова. Черно-белому фильму из маленькой 
(читай — экзотической) кинематографической 
страны, с универсальным содержанием, крепким 
исполнением и ироничным названием. Две на-
грады — фильмам родом из страны-хозяйки фе-
стиваля. Спецприз «Арвентуру» Ирины Евтеевой, 
работающей в авторской технике на стыке кино 
и живописи. И актерский — Елене Лядовой, рас-
крывшей свой трагикомичный талант в «Орлеане» 
Андрея Прошкина. Остальные призы уехали 
в Данию (лучший режиссер — автор «Роситы» 
Фредерика Аспек), Казахстан (лучшая мужская 
роль — Жасулан Пошанов из «Шлагбаума»), США 
и Южную Корею. И это не считая двух почетных 
наград: за покорение вершин актерского ма-
стерства для Жаклин Биссет на открытии и за 
вклад в мировой кинематограф Жан-Жаку Анно 
на закрытии. (Причем оба успели отработать 
полученные награды в составе жюри основного 
конкурса.) Но игнорирование драмы «Милый 
Ханс, дорогой Петр» превращает эти — вполне 
справедливые — решения в показательный акт. 
Если исходить из того, что фестиваль — это 
территория искусства и свободы, где нет места 
политике, то единственный напрашивающийся 

вывод: уровень фильма Миндадзе попросту не 
соответствовал уровню ММКФ. Или наоборот.

До Миндадзе в новейшей истории фести-
валя в его конкурсе участвовало как минимум 
два по-настоящему неординарных российских 
фильма. «Шапито-шоу» Сергея Лобана получило 
спецприз жюри и ворох восторгов кинемато-
графистов и критиков, но так и не смогло стать 
хитом проката. Как приз за лучшую режиссуру 
Валерии Гай Германике за «Да и да» не избавил 
ее фильм от цензурных поправок в прокатной 
версии.

Очевидно, Московский фестиваль сегод-
ня не в силах отвечать вызовам времени, но 
пока хотя бы в состоянии их формулировать. 
То есть при всех своих недостатках он до сих 
пор остается одним из немногих мест в России, 
где можно увидеть главные российские и за-
рубежные (как правило, вне конкурса) фильмы. 
Подобная избирательная свобода и провоцирует 
терзания, достойные изучения уже психиатров, 
а не кинокритиков.

Чтобы понять, чем грозит подобный диссо-
нанс между декларируемым (духовные скрепы) 
и реальным порядком вещей (тот же «Милый 
Ханс», в котором идет речь о сотрудничестве с 
будущим врагом накануне войны), достаточно 
было посмотреть всего два фильма, которые 
также вошли в официальную программу 37-го 
ММКФ.

В одном из них, концептуальной трагико-
медии «Такси» («Золотой медведь» Берлинского 
кинофестиваля) иранского режиссера Джафара 
Панахи, есть такой эпизод. Маленькая девочка 
подсаживается в такси, за рулем которого ее 
дядя — собственно, Панахи. Девочке в школе 
дали задание снять правдивый учебный фильм. 
Вот только фильм должен содержать ряд огра-
ничений. Парадокс в том, что количество и ха-
рактер ограничений таковы, что их соблюдение 

исключает появление в кадре даже намека на 
правдивую жизнь. С той же проблемой несколько 
лет назад вынужден был столкнуться и сам Пана-
хи — после того как суд Ирана на 20 лет запретил 
ему снимать кино. Режиссер воспринял этот 
запрет как художественную задачу. И раз офи-
циальная иранская жизнь не должна выглядеть 
как реальная жизнь, то и его фильм (уже третий 
по счету) не должен выглядеть как фильм.

Наконец, в программе «Свободная мысль» 
(будто во всех остальных программах мысли 
несвободны) состоялась московская премьера 
важнейшего документального фильма Джошуа 
Оппенхаймера «Взгляд тишины» (гран-при Ве-
нецианского кинофестиваля), продолжающего 
рассказ о массовых политических репрессиях 
в Индонезии 1965 года.

Как и в предыдущем фильме — сенсаци-
онном «Акте убийства», — режиссер показы-
вает тех, кто 50 лет назад отдавал и исполнял 
смертельные приговоры. И они, как и полвека 
назад, не только не раскаиваются, а пребывают 
в полной уверенности, что убивали исключи-
тельно в интересах государства. Новый аспект, 
появившийся во второй части, — точка зрения 
не палачей, а жертв. «Взгляд тишины» — это их 
молчание. За которым — покорность, страх, 
рабство, растянутое на полвека унижение без 
какой-либо сатисфакции.

Всех их — Панахи, героев Оппенхаймера, 
Петра и Ханса — объединяет один и тот же эф-
фект отсутствия. Когда весь мир (или его часть) 
делает вид, что их попросту не было. Тем самым 
делая их только значительнее.

Это разительно отличает их от ММКФ, ко-
торый по всем формальным признакам (отбор-
щики, фильмы, зрители, звезды на дорожке) 
как раз существует. Хотя на самом деле такого 
фестиваля давно уже нет.

Никита КАРЦЕВ.
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КРОССВОРД

ГОСТИ

КИНО

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Богиня удачи в древ-
неримской мифологии. 4. «Абрамцево», 
принадлежавшее Савве Мамонтову. 10. Ха-
мелеон из пресмыкающихся. 11. Другое на-
звание сомнамбулы. 13. Весенний перелет 
вальдшнепов в поисках самки. 14. Газон, на 
котором играют в футбол. 15. Качество, для 
усиления которого необходимо принять сто 
грамм. 16. Мини-спектакль на детском дне 
рождения. 18. Покрытый оленьими шкурами 
«офис» шамана. 20. Командная спортивная 
игра на зимней Олимпиаде, кроме хоккея. 22. 
«Розги» в арсенале гимнастки-«художницы». 
23. Спортивное соревнование в память вы-
дающихся спортсменов. 24. Перенос выплаты 
кредита на более поздний срок. 27. Музы-
ка Вивальди и Моцарта. 30. Клиент сотовой 
компании. 32. Боевой реактивный снаряд 
системы «земля–воздух». 34. Певчая птица, 
которая «никак не может согреться». 35. Пре-
ступление, совершенное киднеппером. 36. 
Рекорд, установленный заводским ветера-
ном. 38. Птица, в которой находится смерть 
Кощея. 39. «Попутчик» пассивного пловца. 
40. Благородная дама в мантилье. 41. Байка, 
подтверждающая действенность народных 

примет. 42. Мини-гостиница с полным со-
держанием проживающих.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Амплуа писателей Кира 
Булычева и Рея Брэдбери. 2. Главная героиня 
семейных анекдотов. 3. Распустеха в дырявых 
колготках и грязном платье. 5. «Ложа» под-
судимых в зале суда. 6. Внедорожник родом 
из США. 7. Дуся в песне группы «Любэ». 8. 
Выяснение отношений между преступными 
группировками. 9. Четкая схема, без которой 
программист не напишет программу. 10. Дете-
ныш овцы и барана. 12. Войско, сражающееся 
верхом. 17. Бизнесмен, вытесняющий «колле-
гу» с рынка. 19. Карательная мера в сталинскую 
эпоху. 20. Репейниковая прилипала на одежде. 
21. Спортсмен, выделывающий выкрутасы на 
брусьях. 25. Научное сочинение, где рассма-
тривается отдельный вопрос или проблема. 26. 
Коренной обитатель местности. 27. Праздник, 
завершающий Святки. 28. Мясной «сюрприз» в 
гамбургере. 29. «Атака» кашля. 31. Вступитель-
ное испытание для абитуриента. 33. Четвертый 
месяц года. 34. Зритель из толпы, ходившей за 
слоном в басне. 37. Десерт, «дрожащий» перед 
сладкоежкой. 38. Комариный «отпечаток» на 
руке грибника.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кентавр. 4. Попкорн. 10. Гримаса. 11. Папирус. 13. Сорт. 14. Боец. 15. 
Изложение. 16. Лайнер. 18. Радиус. 20. Манекен. 22. Преемник. 23. Тарантас. 24. Костюмер. 
27. Отчество. 30. Макраме. 32. Турнир. 34. Долото. 35. Уравнение. 36. Риск. 38. Волк. 39. 
Карабин. 40. Индивид. 41. Асфальт. 42. Декабрь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Капсула. 2. Торт. 3. Вампир. 5. Офицер. 6. Клуб. 7. Нарцисс. 8. Сановник. 
9. Апперкот. 10. Грейдер. 12. Сосиска. 17. Ессентуки. 19. Агентство. 20. Минимум. 21. Наречие. 
25. Отпрыск. 26. Раковина. 27. Озарение. 28. Водород. 29. Старуха. 31. Роскошь. 33. Ругань. 
34. Дефиле. 37. Каша. 38. Вина.

продаю

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

 бесплатно. kursbiznesa.ru

❑ дипломы, аттестаты
т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-967-204-42-11

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

Стерилизована, привита. Была 
выброшена старыми хозяевами при 
переезде. Возраст — около 1,5 года. 
Красивая, но с характером перски.

8 903 12 777 24

ДЫМКА
метис персидской 

классической, ищет новый дом

❑ адвокаты
т. 8-495-728-25-09

❑ юристы – недорого
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-968-719-42-44
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

предлагаю

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки

т. 8-495-973-35-30

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

предлагаю
❑ сваха. Скидки!

т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ обивка мебели

т. 8-909-914-93-13

куплю
❑ автовыкуп

т. 8(495)664-97-17, 
8-(926)708-51-89

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ АВТОВЫКУП
т. 8-916-302-49-75

 автовыкуп
т. 8-903-742-33-90

❑ автовыкуп
т. 8-963-782-06-07

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ КМ, микросхемы, 
ПП3, разъемы. 
(499)126-02-60

❑ грузоперевозки
т. 8-495-589-80-42

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

❑ организация детских 
праздников
т. 8-915-220-23-30

предлагаю
❑ отдых

т. 8-916-468-85-75

❑ расслабление
т. 8-916-292-12-35

❑ отдых! 
Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых т. 8-916-904-21-19

❑ АНТИСТРЕСС 
по Москве
т. 8-985-696-63-17

❑ ОТДЫХ
т. 8-967-047-89-99

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ РЕЛАКС по Москве
т. 8-965-307-40-89

❑ ваш отдых. Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых в г. Балашихе!
т. 8-985-387-28-42

❑ отдых в Москве
т. 8-916-097-10-75

 отдых! Юго-Восток!
т. 8-985-204-77-03

❑ релакс
м. "Бабушкинская"
т. 8-965-269-87-30

❑ релакс
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ релакс м. "Петровско-
Разумовская"
т. 8-915-404-72-46

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

разное
❑ аттестат о среднем 

образовании выданный 
в 2001 г. Школа №748 
Дегтяреву Денису 
Евгеньевичу, 
диплом Московского 
технического колледжа 
питания СБ4463088, 
диплом РГТЭУ АК1189161, 
справка о неоконченном 
высшем образовании 
РГТЭУ – считать 
недействительными 
в связи с утерей.

❑ гражданин Республики 
Афганистан Али Ата 
Алиахмад 10.01.2000 г.р. 
сообщает об утере 
своего гражданского 
паспорта.

❑ отдых и релакс
м. "Домодедовская"
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых и релакс
м. "Кузьминки"
т. 8-903-293-97-80
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых и релакс
м. "Планерная",
м. "Тушинская"
т. 8-965-221-69-71
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых
м. "Беговая",
м. "Аэропорт"
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых
м. "ВДНХ",
м. "Дмитровская"
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

 отдых
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых
т. 8-926-023-82-92

❑ отдых
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых
т. 8-968-858-12-10

 отдых!
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

30 июня, вторник
В 12.00 в пресс-центре «МК» состоится круглый стол, в котором примут участие: 

президент ассоциации «Росохотрыболовсоюз» Татьяна Арамилева, директор Депар-
тамента государственной политики и регулирования в сфере охотничьего хозяйства 
Минприроды России Сергей Будилин, депутат Государственной думы ФС РФ Николай 
Валуев, председатель Комитета ГД по обороне Владимир Комоедов, заместитель пред-
седателя Комитета ГД по безопасности и противодействию коррупции Андрей Луговой, 
помощник Президента РФ — начальник Контрольного управления президента Константин 
Чуйченко, первый заместитель председателя Комитета ГД по природным ресурсам, 
природопользованию и экологии Валерий Язев и другие гости.

Как законно транспортировать оружие через охотничьи угодья? В каком ключе следует 
развивать оружейную культуру в обществе, прививать навыки охоты молодому поколению? 
Как проводить безопасные стрельбы, не нарушая действующего законодательства? Будут ли 
увеличены госпошлины за действия лицензионно-разрешительного отдела?

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ПРОБЛЕМЫ ОБОРОТА ОХОТНИЧЬЕГО 
ОРУЖИЯ И ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ОХОТНИЧЬИХ РЕСУРСОВ

Накануне официального закрытия 37-го 
ММКФ завершились самые популярные 
на фестивале «Российские программы». 
Под занавес в Доме кино показали «Память 
осени» Андрея Соколова. Зал был набит до 
предела. Обозревателю «МК» пришлось 
сидеть на полу. 

Популярный актер Андрей Соколов впер-
вые вышел на сцену Дома кино в 1988 году, что-
бы представить свой первый фильм «Маленькая 
Вера», где он участвовал в немыслимых по тем 
временам откровенных сценах. У него три вуза 
за плечами — авиационный институт, иняз и 
Театральное училище им. Б.Щукина. Потом 
уже Соколов закончил мастерскую Владими-
ра Меньшова на Высших курсах сценаристов 
и режиссеров. «Память осени» — его вторая 
полнометражная картина после «Артефакта», 
снятого в 2009 году. Это экранизация романа 
«Последний идол» Александра Звягинцева (не 
путать с режиссером «Левиафана» Андреем 
Звягинцевым). После смерти влиятельного 
чиновника с госдачи выселяют его семью. Срок 
аренды закончен. Мы наблюдаем за агонией не-
когда роскошного дома. О ее хозяине напоми-
нает огромный бюст, хранящийся в чулане, ко-
торый теперь неизвестно куда девать. Сыновья 
решают предать его земле, как покойника. Но 
веселые похороны не состоятся. Хозяйку дома 
сыграла Инна Чурикова. Пока она собирает 
вещи. Остались считаные часы ее почти чехов-
ского прощания с прошлой жизнью. Коллизии 
напоминают «Вишневый сад», только здесь 
он осенний. Выясняется, что самые дорогие и 
близкие люди способны на предательство, в 
котором не готовы признаться даже себе. Инна 
Чурикова из Раневской превратится во всеми 
забытого Фирса. А в роли нового хозяина сада, 
фактически чеховского Лопахина, выступит 
совсем уж неожиданный персонаж. Подругу 
Тасю сыграла Евгения Симонова. Абсолютно 
разных сыновей чиновника исполнили набрав-
шей актерской и мужской зрелости Александр 
Лазарев-младший и Павел Трубинер, чудом не 
растративший в сериалах мастерство. Сам 
Андрей Соколов появится ближе к финалу в 
роли усатого водителя грузовика, которого 
тут ждут и никак не могут дождаться. Соколов 
пригласил актеров из родного «Ленкома» — по-
мимо Чуриковой, Наталью Щукину, сыгравшую 
возрастную роль, эксцентричную молодую ак-
трису Анастасию Марчук, Александра Сирина, 
а также вахтанговца Леонида Бичевина. Это 
актерская картина, и в этом ее сила. Мешают 
ей старомодность и излишняя театральность. 
Дом напоминает декорацию, а гладь реки не-
подвижна, как фотообои. Зрителя сегодня не 
проведешь, хотя публика, собравшаяся в Доме 
кино, поражает своей наивностью — наблюдает 
за происходящим, как если бы это была жизнь: 
«Ну и подруга! И этот туда же, ее муженек». 

А завершились российские программы 
неформальным показом в саду «Эрмитаж». 
Под открытым небом представили российско-
итальянскую картину «Вставай и бейся» де-
бютанта Стефано Лоренци о так называемом 
историческом футболе, ставшем прототипом 
современного регби. На знаменитую площадь 
Санта-Кроче во Флоренции выходят игроки — 
водители, служащие — и под крики толпы, запах 
дымовых шашек начинают бои без правил. В 
одной из главных ролей снялся наш актер и 
музыкант Алексей Воробьев. 

— Это очень мужское кино, — говорит 
артист. — Об агрессивной игре, зародившейся 
еще в XIV веке. Игроки — люди с очень инте-
ресными судьбами. Раз в год они становятся 
героями, выходят на арену, как настоящие 
гладиаторы, а в остальное время живут обыч-
ной жизнью. Весь город знает их имена. Мы 
снимали в момент настоящей игры. Я играл на 
итальянском языке. В версии для российского 
проката я не флорентиец, а усыновленный ре-
бенок. Здесь же меня все знают и не поверят, 
что я итальянец. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПОХОРОНЫ 
«ПОСЛЕДНЕГО 
ИДОЛА»
Андрей Соколов 
под финал ММКФ 
представил свой фильм 
«Память осени»

ЭФФЕКТ ОТСУТСТВИЯ
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Елена Лядова и Владимир 
Вдовиченков.

Алексей Воробьев  
и Катерина Шпица.

Лянка Грыу.

...и в составе жюри основного конкурса.

Жан-Жак Анно со специальным 
призом за вклад в мировой 

кинематограф...



  Межсезонье в футболе? Ну, во-
первых, не везде. Во-вторых, даже 
в период сборов и тренировок про-
исходят иногда события, достой-
ные быть упомянутыми в нашей по-
стоянной рубрике «Вне игры». Ну и, 
наконец, есть ведь и другие виды 
спорта. Крикет, например. Там 
иногда бывает жуть как интересно!

Если болельщики 
угощают...
В североамериканской МЛС (Главной лиге 

соккера) сейчас как раз продолжается чемпио-
нат. И знаете, как некоторые футболисты там 
отмечают победу? Нашим такое и не снилось. 
Не снились такие отношения со спортсменами 
и российским болельщикам.

«Торонто» обыграл «Монреаль» со счетом 
3:1, и болельщикам победившего клуба за-
хотелось отметить это со своим голкипером 
Крисом Конопкой. Благо его ворота находились 
недалеко. И вот один из парней протягивает 
Крису пластиковый стакан с пивом, и вратарь, 
ни секунды не сомневаясь, прикладывается к 
пенному напитку. Как футболист ведет светскую 
беседу со своими болельщиками, повышая 
градус настроения от победы, было заснято на 
видео и опубликовано в Интернете. Думаете, 
последовали возмущенные отзывы? Вовсе нет. 
А что возмущаться, выиграли же. Не кальян же 
он курил перед матчем сборной все-таки!

Крис вообще зажигательный парень. В 
своем Твиттере он описывает себя так: голки-
пер, художник, музыкант, шеф-повар, серфер, 
мечтатель... И добавляет: «Отдохнете, когда 
умрете!»

Кстати, его девушка — работающая на 

американском ТВ Мария Пападакис — поддер-
жала своего бойфренда, выложив в Интернет 
свою фотографию с запотевшим стаканчиком 
темного пенного. «Будь здоров, Крис!» — чок-
нулась она с Конопкой виртуально.

Хамес — самый добрый
Недаром, как только Хамес Родригес 

засверкал на чемпионате мира в Бразилии, 
в него влюбился весь мир, причем не только 
как в футболиста, а еще и в «золотого маль-
чика» с хорошеньким личиком и добрыми 

глазами. Оказывается, добрые у Хамеса не 
только глаза.

Когда сборная Колумбии подъехала на 
автобусе к отелю в Сантьяго, где базировалась 
(Колумбия принимала участие в Кубке Америки, 
проходящем в Чили), своих любимцев встре-
чала целая толпа поклонников. Среди них был 
10-летний мальчуган Мигель Анхель, который, 
увидев кумира на расстоянии вытянутой руки, 
так расчувствовался, что расплакался. Увидев 
слезы ребенка, Хамес подошел к нему, обнял 
по-отечески, погладил по голове. Потом и вовсе 
достал мальчика из-за заграждения и принялся 

утешать пуще прежнего. А мальчишка все рыдал 
и рыдал... В конце концов Родригес снял с себя 
майку, расписался на ней и подарил Мигелю 
Анхелю. Посмотрите это трогательное видео, вы 
точно не сможете сдержать умильных слез.

Халк всех порвет. 
Но начал он с сетки ворот
Живанилду Вийера ди Соуза, по распро-

страненной версии, получил прозвище Халк 
от отца, потому что еще мальчишкой любил 
подражать зеленому персонажу комиксов. Под-
ражать ему он продолжает и сейчас, потому что 
ничем иным, кроме как сверхъестественной 
силой, нельзя объяснить, что от удара Халка 
рвется сетка ворот.

Да, это случилось на первой тренировке 
«Зенита» после возвращения из отпуска. Халк 
так рубанул по воротам мячом, что круглый даже 
не заметил голкипера и пролетел прямо в сетку. 
Но и там недолго задержался. Доля секунды, и 
сетка лопается, мяч вылетает за ее пределы, а 
в воротах зияет дыра.

Управляющим стадионов перед началом 
чемпионата надо позаботиться о том, чтобы 

сетки были крепче. Ведь, похоже, силушка бра-
зильская богатырская, которая в Халке и так не 
дремала, развернулась по полной.

«Красный дьявол» 
охотится на акул
Пока «Манчестер Юнайтед» продолжает 

получать предложения о покупке Робина ван 
Перси (последнее, например, поступило от 
«Ромы»), сам голландец охотится на акул. На 
своей страничке в Фейсбуке футболист выложил 
видео, как поймал хищницу на удочку! Похоже, 
парню поперло. Не продавайте его, «МЮ»!

Причем Робин еще оказался человечным. 
Решил не лакомиться супом из акульих плав-
ников, а отпустил животинку. Защитники жи-
вотных по всему миру аплодировали ему стоя! 
Хотя, может, он просто испугался, что акула 
затянет его катер в такие глубины, откуда не 
возвращаются?

Голый, зато под крышей
Наконец, дошло дело и до крикета. Каза-

лось бы, игра джентльменов. Но какие страсти 
творятся!

Во время турнира в Кентербери прямо 
посреди матча на поле выбежал голый человек 
в шапке, моментально установил палатку (да, 
современные разворачиваются за секунды) и 
спрятался туда. Стрикеры (те, кто выбегает на 
поле во время спортивных соревнований) — 
явление совсем не редкое. И обнаженка среди 
них обычное дело. Но чтобы с палаткой!

В общем, в своей среде мужчина — а имя 
его осталось неизвестным пока — заслужил 
аплодисменты. Конечно, из палатки его вы-
тащили и с поля проводили. Но запомнят его 
зрители надолго.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Артемов Вячеслав (1940), композитор 
(«Реквием»)
Масленкин А натолий (1930 –1988), 
футболист
Моргунов Никита (1975), баскетболист
Сент-Экзюпери Антуан де (1900–1944), лет-
чик, писатель («Маленький принц», «Планета 
людей»)

Шанцев Валерий (1947) губернатор Нижего-
родской области
Яшвили Паоло (Павел) (1895–1937), поэт, 
покончил с собой в ожидании ареста

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, об-
лачно с прояснениями, местами дождь, в от-
дельных районах гроза. Температура ночью 

в Москве 13…15°, по области 10…15°, днем 
в Москве 19…21°, по области 18…23°. Ветер 
северный, 5–10 м/с, местами порывы 12–17 
м/с.
Восход Солнца — 3.48, заход Солнца — 21.18, 
долгота дня — 17.30. По данным ИЗМИРАНа и 
Лаборатории магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДатскИй угОлОк

День партизан и подпольщиков.
1925 г. — Марвин Пипкин (США) запатен-
товал электрическую лампочку с матовым 
покрытием.
1945 г. — СССР и Чехословакия подписали 
соглашение о присоединении Закарпатской 
(Подкарпатской) Украины к СССР.
1975 г. — в Институте ядерной энергии им. 
Курчатова введена в строй крупнейшая ныне 
в России термоядерная установка «Токамак-
10».
1985 г. — знаменитый Rolls-Royce Phantom V 
Джона Леннона продан c аукциона в Нью-Йорке 
за $2 млн 229 тыс.
1995 г. — в Сеуле рухнул супермаркет 
Sampoong, погибли 502 человека.
2000 г. — умер музыкант «Аквариума» Андрей 
«Дюша» Романов.

— Милая, у меня сюрприз! Мы на праздни-
ки летим в Италию! Давай собирайся!
— Трепло!
— Что?..
— Ты обещал мне шашлыки с пивом за 
гаражами!

— Доктор, доктор, как он?!
— Вы знаете, он в тяжелом состоянии, у 
него обширный инфаркт, переломы!
— Я могу с ним поговорить?
— Нет, к сожалению, это невозможно! Если 
вы что-то хотите ему сказать, скажите мне, 
я передам.
— Спросите у него, сдала ли я на 
права?..

Сегодня ко мне в комнату залетел огромный 
шмель. Теперь это его комната.

— Кто таки поставил свой красный «Ламбор-
гини» на входе? Ни зайти, ни выйти! Я спра-
шиваю, чей он?!
— И что ты орешь?! Это же твой!
— Знаю, просто, может, кто не в курсе!

Судят боксера за избиение тещи. 
Судья:
— Подсудимый, расскажите, как все 
произошло. 
— Ну, прихожу я домой, теща дверь открыла. 
Здравствуй, говорит. Здравствуйте, мама, гово-
рю. И тут смотрю — она слева открывается...
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аНОНс

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

НОВОСТЬ 
ДНЯ

Еще недавно все у меня было замеча-
тельно. О давлении даже не задумывалась: 
успевала переделать 100 дел на дню, в 100 
мест сбегать, 100 проблем решить. Дочке 
помогала, с внуками нянчилась, дача на мне 
держалась. Я чувствовала себя всесильной, 
энергия била через край, улыбка не сходила с 
лица. О такой «старости» можно было только 
мечтать: всем нужна, везде ждут... Не то 
чтобы давление у меня всегда было иде-
альное. Иногда к вечеру оно поднималось. 
Но это было редко, я и препаратов никаких 
не принимала. Просто ложилась пораньше 
спать — и утром вставала как новенькая. Еще 
шутила, что меня любовь к семье, к дорогим 
моим внукам Даше и Тёме, к доченьке, к 
мужу лечит: они же во мне так нуждаются! 
Значит, и я не могу подвести — обязана быть 
как огурчик.

И вдруг резко: СТОП! Начались пробле-
мы с давлением.

Отлежала в больнице, но давление до конца 
не стабилизировалось. Иногда подскакивает под 
180 — не хожу, а ползаю, качает, в ушах шумит. 
Сначала казалось, что с этой напастью можно 
договориться: я пью таблетки — давление не 
мешает мне жить. Ан, не тут-то было. Давле-
ние — коварная штука, так и норовит лишить 
последних сил, уверенности в себе и в том, что 
завтра встретишь на ногах, а не в постели, по-
луживым инвалидом. Избави нас всех от такого 
несчастья… Да только кто избавит-то? Не про-
ходит дня, чтобы я об этом не думала, извелась 
вся, глаза на мокром месте. Чувствую, родные 
устают от меня. Не хочу стать для них обузой, 
хочу вернуться к себе прежней! Очень прошу 
помочь мне информацией о способах борьбы 
со скачками давления!

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» для всех, кто желает держать 
давление в узде: 8-800-700-37-37, ежедневно с 9:00 до 20:00.

Не забывайте следить за своим давлением
120/80 — все отлично!
130/90 — задумайтесь о питании!
140/100 и выше — обратитесь к врачу!

РЕКЛАМА

ЕСТЬ ЛИ СПАСЕНИЕ 
ОТ ДАВЛЕНИЯ?

1 июля, в cреду, с 12.00 по 13.00 в пресс-
центре «МК» состоится онлайн-конференция 
генерального директора ГБУ «Московское го-
родское бюро технической инвентаризации» 
Дениса Суслова. Что изменилось за три года на 
территории Новой Москвы? Почему жители ново-
го округа не всегда могут найти свой дом в базе 
Адресного реестра? Что ждет тех, кто осуществил 
несогласованную перепланировку в своей квартире? 
Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы 
Денису Валерьевичу на сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости «МК» в комментариях к анонсу.

МОСГОРБТИ В ГОСТЯХ У «МК»

Никогда не предполагала, что, разменяв 
вторую сотню лет, можно продолжать все 
так же активно болеть за свою любимую 
футбольную команду, следить за ново-
стями, знать о политической обстановке в 
мире и оставаться кулинарным гурманом… 
Многие и в 70 теряют надежду на здравый 
ум и добрую память, а уж в сто лет — поми-
луй Бог! 
Но именно таким предстал перед нами 
легендарный южноуралец, старейший бо-
лельщик клуба «Спартак», о котором на-
писана и снята уже уйма репортажей, Отто 
Константинович Фишер. Простой чедлвек 
из обычного поселка Потанино с непро-
стой, извилистой судьбой. 

Он родился на левом берегу Поволжья, в став-
ших к тому моменту исконными для русских немцев 
землях, выделенных им еще государыней Екатери-
ной в XVIII веке. Два века семья Фишер занималась 
земледелием на берегу великой русской реки. Отто 
был средним сыном в семье и рос вместе с братьями 
— старшим Вильгельмом и младшим Артуром. Но 
когда мальчику было пять лет, родителей не стало. 
Осиротевшие ребята попали в детский дом. Тогда над 
маленьким Отто сжалился родной дядя из Москвы и 
увез его в столицу. 

Дядя был женат на русской женщине Александре, 
и своих детей у них не было. Воспитывали племянника 
как родного. 

—  Что тогда творилось в России — словами не 
описать…  Страшное время: вначале два вождя — 
Ленин и Троцкий — претендовали на власть, затем 
пришел Сталин. 

В то время я трудился подмастерьем, потом 
удивительным образом мне повезло, и я попал в на-
бор правительственной наружной охраны. 

Под видом обычных прохожих мы следили за по-
рядком на улицах, чтобы, если понадобится, вовремя 
предотвратить провокацию или правонарушение. 
Часто незаметно сопровождали дочку Сталина до 
школы или до магазина. Когда в 1937 году НКВД воз-
главил Ежов, нашу охрану расформировали за нена-
добностью. Тогда я попал в торговлю. И когда началась 
война, Отто Фишер работал уже заведующим трико-
тажным складом в ЦУМе. Русского немца призвали 
на фронт, отправили  в стрелковые войска. 

— Каждый день подвергались авианалетам, 
бомбили нас и в сентябре, и в октябре по полной 
программе. 

Затем вышел указ Сталина, что весь контингент 
немецкой национальности — людей, которые ро-
дились в России, — репрессировать. По переписи 
1937 года в Поволжье жили 3,5 млн немцев! Все они 
отправились в ссылку, и меня с фронта отправили 
на зону.

Фишера привезли на Урал. Как раз тогда стро-
ился Магнитогорский металлургический комбинат. 
Построен он на костях русских немцев, откровенно 
признается Отто Фишер.

В Потанине в те годы было много добровольно 
эвакуированных. Однажды русский немец позна-
комился с молодой женщиной Анной. Она получила 
похоронку на мужа еще в 1941-м, а на ней остались 
двое мальчишек. Анна Ивановна приглянулась Отто, 
и он, не мешкая, сделал ей предложение.  В бра-
ке у них родился третий ребенок — их общий сын 
Александр. 

Все парни закончили школу. Отто вырастил 
их как родных, всем позволил получить высшее 
образование. Двое стали инженерами, третий 
— военнослужащим. 

Немецкая рачительность взяла свое. Отто вскоре 
построил свой дом, завел хозяйство. 

Откуда же у Фишера такая любовь к футболу? 
Оказалось, все просто. В Москве он жил недалеко от 
стадиона «Пищевик», который впоследствии переиме-
новали в «Спартак». 

— Там мы играли и бегали, проводили спортив-
ные соревнования, я занимался спортом вплоть до на-
чала войны. Потом уже, будучи здесь, на Урале, узнал, 
что стадион переименован и там тренируются наши 
футболисты. Я следил за судьбой команды. Знал всех 
игроков, смотрел каждую их игру еще с 1950-х годов. 
Каково же было удивление, когда фанаты «Спартака» 
пригасили меня в Москву. Дом я свой не нашел. Его 
давно снесли, и на этом месте новостройка. Москва 
есть Москва. 

Он побывал в столице за последнее время аж три 
раза. На играх «Спартака», на передаче Александра 
Гордона ко Дню Победы и на балу победителей на 
Поклонной горе. 

—Откуда вы только силы берете?
— За всю жизнь я не выкурил ни одной сигаре-

ты, не пил крепких напитков, вел нормальный образ 
жизни. Укрепили здоровье и ежегодные каникулы на 
Черном море. 

Нет уж на этом свете любимой жены, ушли из 
жизни трое сыновей… Внук Дмитрий живет в Кие-
ве, но воюет на стороне нынешних властей против 
Донбасса. Трех своих правнуков Отто никогда не 
видел и вряд ли уже увидит, учитывая политическую 
ситуацию. Он хотел отправить единственной родне 
все свои сбережения, скопил для этого более семисот 
тысяч рублей, но старика обокрал мошенник, пред-
ставившийся работником соцслужбы. 

Но футболисты московского «Спартака», узнав 
о неприятности дедушки Отто, собрали и передали 
ему пятьсот тысяч рублей.

Екатерина ВОРОНИНА.

102-летний долгожитель 
из копейска — патриот 
и страстный футбольный 
болельщик

НЕпОБЕДИмЫй 
ФИШЕР

В КАНАДЕ ФУТБОЛИСТ МОЖЕТ 
ВЫПИТЬ ПИВА ПРЯМО НА ПОЛЕ

ВНЕ 
ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

  — Раньше полководцам после 
выигранных сражений к имени 
добавляли прилагательное — 
так что теперь у нас есть Се-
мен Бакинский! — не знаю, 
планировал ли Игорь Ле-
витин войти своей фразой 
в историю, но у него это 
явно получилось. Впро-
чем, наверняка ж плани-
ровал: все-таки люди ка-
либра бывшего министра 
транспорта и помощника 
Президента России про-
сто так ничего не говорят.

Сам Семен Бакинский на это, 
правда, ничего не ответил. В 7 месяцев 
как-то не до того: сын Татьяны Видмер, 
чемпионки Европейских игр по стритболу, 
устроился поуютнее на руках у мамы в ходе 
чествования, что традиционно проходило в 
бакинском Доме болельщиков…

Стритбаскет, стритбол, баскетбол 3х3 
— у этого замечательного и очень динамич-
ного вида спорта много названий, но побе-
дитель на Европейских играх один — Россия: 
и у мужчин, и у женщин «золото» наше!

Суть игры проста, как сам мяч: баскет-
болисты, по три в каждой команде, атакуют 
одно кольцо. Абсолютно так, как многие 
привыкли во дворе.

Обычное попадание оценивается в 1 
очко, дальнее, то есть «трёха», согласно 
классификации баскетбола обычного, стоит 
2 балла.

…В финале Европейских игр-2015 
мужская сборная России разобралась с 
Испанией, а женская чуть раньше — с Украи-
ной. Но об этом давайте позже, будем по 
русской привычке соблюдать субординацию 
и начнем с президентского вида спорта — с 
дзюдо.

«Чувствовал себя как 
отбивная!»
— Сегодня я деревянный Иван Пинок-

кио! — так отрекомендовался нам, журнали-
стам, Ваня Нифонтов, чемпион мира-2009 и 
бронзовый призер Олимпийских игр-2012, 
после завершения соревнований в весе 
до 81 кг, в которых на самом деле высту-
пил как минимум на твердую «четверку» — 
лишь в финале уступил грузину Автандилу 
Црикишвили.

— Ладно тебе…
— Нет, ну если я правда боролся как 

бревно! Как еще до финала-то дошел? Борь-
ба вообще не шла, все с трудом давалось, 
приходилось на зубах просто вытаскивать… 
После полуфинала чувствовал себя как от-
бивная, болело все! Потом отдохнул немного 
— думал даже, что в финале поборюсь как 
следует, но…

На самом деле никаких «но» не должно 
быть, это максималист Нифонтов себя про-
сто по гамбургскому счету оценивает. Все же 
по итогам Баку-2015 он вовсе не деревянную 
(такой виртуальной медалью награждают 
сами спортсмены и болельщики, как прави-
ло, занявших 4-е место), а самую настоящую 
серебряную награду завоевал.

Даже две: напомню, что именно в дзю-
до в рамках Европейских игр проходит еще 
и чемпионат Европы, не состоявшийся по 
весне в Глазго.

Что же до причин своего такого состояния 

Ивана, то именно переносом евростарта из 
Шотландии в июньский Азербайджан оно 
во многом и объясняется. Все-таки 
очень тяжело три раза за не-
сколько месяцев выйти на пик 
формы, а Нифонтов успешно 
совсем недавно отборолся 
на «Мастерс», теперь вот 
в Баку добрался до ме-
далей, а в конце августа 
еще предстоит визит в 
Астану — в столице 
Казахстана пройдет 
чемпионат мира.

А Кирилл Денисов 
(это весовая катего-
рия до 90 кг) — как раз 
наоборот: «Мастерс» по 
большому счету провалил, 
остался без наград, зато в Баку 
озолотился!

Причем до чего сильных соперни-
ков прошел-то: и олимпийского чемпиона 
Афин-2004 Илиаса Илиадиса, и первого 
номера мирового рейтинга венгра Кристиа-
на Тота, и — в финале — грузина Варлама 
Липартелиани, которому по личным встре-
чам уступает… Но сам оценил свой успех по 
традиции скромно: «Просто хорошо под-
готовился психологически — спасибо за 
это тренеру Дмитрию Морозову!»

…А вот поражение Рената Саидова (вес 
свыше 100 кг) от израильтянина Ора Сассона 
в полуфинале точно только психологией и 
объясняется, что сам наш бронзовый ме-
далист и не скрывал:

— В конце схватки ничуть не сомневался 

уже, что в финале, — чуть смущенно 
улыбался Ренат, когда встретил его 

после награждения. — Он же, из-
раильтянин этот, вообще ничего 

не хотел. Да и я его держал так 
крепко — думал, он из моих 
рук никуда не уйдет уже. И 
вдруг такой взрыв — даже не 
успел среагировать. Не учел, 
что он полегче меня и пошу-
стрее, выскочить смог…

— Были такие обид-
ные поражения раньше?

— Знаешь, вот как се-
годня обидно давно так не 

было. Шел после схватки и 
говорил себе: «За что? Я столь-

ко тренируюсь, работаю! И вот 
так…»

Что ж, Саидов и сам понимает, 
что это отличный урок. Перед Рио-

2016, куда наш супертяж наверняка 
попадет.

«Впрочем, после такого загадывать 
наперед точно не стоит!» — мы с Ренатом 
подумали об этом синхронно — и, не сго-
вариваясь, рассмеялись.

«Мама у меня 
оригинальная, 
назвала в честь кота 
Леопольда…»
А теперь, как и обещал, о стритбо-

ле. Для начала представим чемпионов 
поименно.

Продолжим соблюдать наши тради-
ции — так что дамы, разумеется, первые: 
Татьяна Видмер (чемпионка Европы-2011 
в большом баскетболе, девичья фамилия 

Бокарева), Анна Лешковцева, Та-
тьяна Петрушина и Мария 

Черепанова. А теперь — 
мужчины-чемпионы 

Европейских игр: 
Илья Александров, 

Андрей Каныгин, 
Леопольд Лагу-
тин, Александр 
Павлов.

…И пока 
Таня Видмер 
производила 

фурор, фото-
графируясь с 

7-месячным сыном 
Семеном на руках, 

мы общались с Лео-
польдом Лагутиным.

И н т е р е с н ы й  ч е -
ловек, кстати, сейчас сами 

убедитесь…
— Не сомневаюсь, что эта победа — 

главное событие в твоей карьере. Сам 
верил в то, что такое возможно?

— Задача у нас, конечно же, в каждом 
матче — побеждать. Но турнир тут был очень 
серьезный, поэтому прогнозировать что-
либо было тяжело. Плюс мы первый раз в 
этом составе играли. Очень рад, очень! А 
по поводу того, верил ли в победу сам… Да 
мне сейчас даже не верится!

— Объясни дилетанту: в чем спец-
ифика стритбаскета по сравнению с 
обычным баскетболом?

— В классическом баскетболе роли 

распределены. 1-й номер, 2-й, 5-й… Здесь 
игроки более универсальные. К тому же 
международная федерация, ФИБА, старает-
ся убыстрить темп. Всего 12 секунд на атаку, 
мяч постоянно «живой». 10 минут чистого 
времени всего. Профи баскетбольным тя-
жело перестраиваться, точно знаю.

— А в чем особенность именно на-
шей команды?

— Сплоченность, вера в себя. Я не 
только игроков имею в виду — это и все 
тренеры, и доктор, и все-все, кто им по-
могают, и болельщики. Не думайте, что это 
громкие слова: но я и правда чувствовал, 
что вся Россия за нами. Ведь у нас не самая 
сильная физически команда. Так что это 
скорее триумф духа.

— А так тика? У нас она 
отличалась?

— Мне кажется, если ставишь задачу 
побеждать, то обязательно надо по мак-
симуму использовать дальние броски — в 
нашем случае 2-очковые. Многие команды, 
знаю, делают ставку на «больших». Соответ-
ственно, немало забивают из-под кольца. 
Но ведь пока они цепляют по одному очку, 
в их-то кольцо залетает по два…

— Ты сам, насколько я видел в фи-
нале, мало бросал издали?

— Бросал, но не всегда попадал. Ста-
рался приносить пользу в защите. Больше 
на нее, наверное, упор делал.

— Свое будущее видишь только в 
стритбаскете?

— Нет, практически все в России игра-
ют еще и в классический баскетбол хотя 
бы на любительском уровне. Летом — да, 
стритбол: это и динамично, и зрителям 
нравится, и результаты какие-то пришли. 
Но у нас же страна такая — зимой на улицу 
играть не выйдешь. Поэтому осенью, зимой 
в обычный баскетбол играем в зале. На два 
кольца. А летом уже в стритбол.

— А если говорить конкретнее про 
нашу чемпионскую команду?

— Павлов этот сезон играл в «Енисее», 
следующий тоже, думаю, проведет в Единой 
лиге. Илья (Александров. — А.Л.) играл 
в Барнауле, в Суперлиге. Каныгин — на 
любительском уровне. Со мной вместе — 
в «Таурас-Феникс» из Санкт-Петербурга. 
Я сам играл раньше по любителям в МБЛ 
— Московской баскетбольной лиге, а так-
же в командах Краснодара и Самары — в 
Суперлиге «Б», она была тогда второй по 
значимости.

— В «Зенит»-то вас с Каныгиным не 
приглашают?

— Нет, у нас профессионалы не смотрят 
в сторону любителей.

— На трибунах, глядя на темноко-
жего баскетболиста в майке с надпи-
сью «Россия», тебя многие сравнивали 
с Джоном Робертом Холденом. Но ты 
ведь, насколько понимаю, родился в 
СССР?

— Да, в Черкесске. Потом переехал в 
Петербург — пригласили в спортинтернат. 
Мама русская. Отец из Мали. Но я там ни 
разу не был.

— С отцом вообще видитесь?
— Нет. Может быть (улыбается), 

когда-нибудь в программе «Жди меня» 
встретимся…

— А столь необычное имя кто 
выбирал?

— Это же из мультфильма — помните 
кота Леопольда? Мама так назвала, она у 
меня оригинальный человек.

Наш спецкор Алексей 
ЛЕБЕДЕВ передает из 
Баку с I Европейских игр

  Все течет, все меняется. «Лучший нападающий 
в истории сине-бело-голубых» больше не нужен 
«Зениту. Александр Кержаков это, конечно, знал 
еще до того, как главный тренер объявил об этом 
на официальном сайте. Но в этот момент его вол-
новало другое: подготовка к свадьбе с 21-летней 
дочерью сенатора Миланой Тюльпановой. «У меня 
самая красивая жена на свете», — написал футбо-
лист в своем Инстаграме, после того как бракосо-
четание состоялось.

О том, что нападающий «Зенита» (теперь уже бывший?) 
связал себя узами брака с питерской красавицей, студенткой и 
светской львицей Миланой Тюльпановой, мир узнал из Твиттера 
ее отца — Вадима Тюльпанова, члена Совета Федерации от Не-
нецкого автономного округа. «Моя дочка Милана сегодня вышла 
замуж», — написал сенатор в своем твиттер-аккаунте.

Счастливый Кержаков тоже не смог сдержать эмоций и после 
свадьбы в своем Инстаграме опубликовал фото с бракосочетания 
с подписью: «У меня самая красивая жена на свете».

Судя по всему, свадьба не была пышной, да и невеста обо-
шлась без всяких кринолинов и фаты, остановив свой выбор на 
скромном платье цвета шампанского. Хотя могла бы и затребовать 
у жениха, чтоб «широкой этой свадьбе было места мало», ведь у 
нее нет такого семейно-скандального бэкграунда, как у самого 
Кержакова: двое детей от двух разных жен (одна из них — Екате-
рина Сафронова — была, правда, гражданской).

Впрочем, какие уж тут пышные торжества, когда буквально 
накануне свадьбы жених остался безработным. Тогда он выложил 
в Инстаграме свое фото с подписью: «Твое выражение лица, когда 
тебе 32 года, ты три недели назад забил гол за сборную, в отпу-
ске заказывал только воду, а потом узнаешь, что главный тренер 
команды не берет тебя на предсезонный сбор».

А ведь еще неделю назад Александр радовался возвращению 
в команду своего родного брата — голкипера Михаила Кержакова, 
перешедшего из «Анжи»: «И снова мы вместе в «Зените». Увы, 
ненадолго...

Особенно циничным выглядело интервью главного тренера 
Андре Виллаш-Боаша официальному сайту клуба, опубликованное 
в день свадьбы футболиста. «Есть несколько игроков, у которых 
закончились контракты, и есть те, на кого мы больше не рассчиты-
ваем. Александр Кержаков не входит в мои планы в новом сезоне, 
контракты Аршавина и Тимощука истекли. Всем троим мы желаем в 
будущем всего самого наилучшего», — сказал Виллаш-Боаш. И тут 
же, рядом, «Зенит» поздравляет «лучшего нападающего в истории 
сине-бело-голубых и российского футбола» с бракосочетанием: 
«Зенит» присоединяется к многочисленным поздравлениям и 
желает новобрачным всего наилучшего».

Некоторых болельщиков это, похоже, покоробило. Напри-
мер, пользователь под ником ALBATROS возмутился: «Как вам 
не стыдно. Вы уже преподнесли Саше подарок».

Ульяна УРБАН.

Подарком к свадьбе футболиста стали 
слова Андре Виллаш-Боаша о том, что 
на Александра он не рассчитывает

Деревянные? 
Нет, золотые!

КЕРЖАКОВ 
ОБРЕЛ 
ЖЕНУ, 
НО ПОТЕРЯЛ 
РАБОТУ

А в Англии на крикет 
разрешают прийти 

с палаткой
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Таня 
Видмер 
с сыном 
Семеном.

Леопольд 
Лагутин и 
наш спецкор 
Алексей 
Лебедев.

Вратарь 
«Торонто» Крис 

Конопка не прочь 
отпраздновать 
победу вместе 

с фанатами.

Хамес Родригес 
утешает своего 
плачущего от восторга 
поклонника.
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